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मध्र्प्रदशे विधान सभा 
 

बुधिार, ददनाांक 24 अगस् त, 2016 

 

(2 भाद्र, शक सांित   1938) 

 

विधान सभा पूिायह्न 11:02 बज ेसमिेत हुई. 

 

{अध्र्क्ष महोदर् (डॉ. सीतासरन शमाय) पीठासीन हुए.} 

 

राष्ट रगीत 

 

राष्ट रगीत ''िन् द ेमातरम '' का समूह गान 

 

 अध् र्क्ष महोदर्-- अब, राष्ट रगीत ''िन् द ेमातरम '' होगा. सदस् र्ों से अनुरोध ह ैदक िे कृपर्ा 

अपने स् थान पर खड ेहो जाएां. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(सदन में राष्ट रगीत ''िन् द ेमातरम '' का समूह गान दकर्ा गर्ा.) 
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11:03  बजे                                   वनधन का उल् िेख 

 

 (1)  श्री रामचररत्र, भूतपूिय सदस् र् विधान सभा, 

 (2)  श्री मूि ससांह, भूतपूिय सदस् र् विधान सभा, तथा  

 (3)  श्री उत् तमचन् द खटीक, भूतपूिय सदस् र् विधान सभा, 

 

 अध् र्क्ष महोदर् -- मुझे सदन को सूवचत करते हुए अत् र्न् त दखु हो रहा ह ै दक मध् र्प्रदशे 

विधानसभा के भूतपूिय सदस् र्गण, श्री रामचररत्र का 18 अगस् त, श्री मूिससांह का 17 अगस् त एिां श्री 

उत् तमचन् द खटीक का 16 अगस् त, 2016 को वनधन हो गर्ा ह.ै 

 श्री रामचररत्र का जन् म सन  1945 को ग्राम ढोटी, वजिा ससांगरौिी में हुआ था. आप 1962 

में राष्ट रीर् स् िर्ां सेिक सांघ के विभाग प्रमुख रह.े आपने भाजपा अनुसूवचत जावत मोचाय रीिा सांभाग 

के प्रभारी तथा भाजपा अनुसूवचत जावत मोचे के प्रदशे पदावधकार के रूप में कार्य दकर्ा. आप 

1977 में छठिीं, 1985 में आठिीं, 1990 में नौिीं, 1998 में ग् र्ारहिीं तथा 2008 में तेरहिीं 

विधानसभा के सदस् र् रह.े 

 आपके वनधन से प्रदशे ने एक िोकवप्रर् नेता एिां कमयठ समाजसेिी खो ददर्ा ह.ै 

 श्री मूिससांह का जन् म 15 अगस् त, 1943 को ग्राम पीिाघाटा वजिा गुना में हुआ था. आप 

1970 से 1975 में सेन् रि को-ऑपरेरटि बैंक, गुना के उपाध् र्क्ष तथा सन  2000 से कृषक सहकारी 

शक् कर कारखाना नारार्णपुरा (राधौगढ़), िषय 2000-2005 तक वजिा पांचार्त गुना तथा 2005 

से वजिा काांग्रेस, गुना के अध् र्क्ष रह.े श्री ससांह 1985 में आठिीं तथा 2008 में तेरहिीं विधानसभा 

के सदस् र् वनिायवचत हुए थे. 

 आपके वनधन से प्रदशे ने एक िोकवप्रर् नेता एिां कमयठ समाजसेिी खो ददर्ा ह.ै 

 श्री उत् तमचन् द खटीक का जन् म 01 अप्रैि, 1948 को हुआ था. श्री खटीक 1974-1975 में 

एन.एस.र्ू.आई., 1975-1976 में मध् र्प्रदशे र्ुिक काांग्रेस के भूवम आिांटन प्रकोष्ट ठ तथा अनुसूवचत 

जावत र्ुिक काांग्रेस के अध् र्क्ष, सागर के महापौर, वजिा पांचार्त सदस् र्  और  माकेटटांग  सोसाइटी  

के अध् र्क्ष  रह.े  आपने  प्रदशे  की  सातिीं   विधानसभा (1980 से 1985 तक) में काांग्रेस-ई की 

ओर से नरर्ाििी के्षत्र का प्रवतवनवधत् ि दकर्ा और विधार्क दि के सचेतक रह.े 

 आपके वनधन से प्रदशे ने एक िोकवप्रर् नेता एिां कमयठ समाजसेिी खो ददर्ा ह.ै 

मुख् र्मांत्री (श्री वशिराज ससांह चौहान) – माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, श्री रामचररत्र जी नहीं 

रह.े िे बाल् र्काि से ही राष्ट रीर् स् िर्ां सेिक सांघ के स् िर्ां सेिक थे और उन् होंने राष्ट रीर् स् िर्ां सेिक 
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सांघ के माध् र्म से, अपने जीिन को भारतमाता के चरणों में समर्पयत दकर्ा था. िे एक कुशि 

सांगठक थे. उन् होंने एक सामान् र् गरीब पररिार में जन् म विर्ा था िेदकन अपनी सांगठनात् मक क्षमता 

के बि पर िे भारतीर् जनता पाटी के अनुसूवचत जावत मोचाय के रीिा सांभाग से प्रभारी रहे, प्रदशे 

के पदावधकारी भी रह.े िे एक िोदक प्रर् नेता थे. िे 5 बार इस सदन के सदस् र् रह ेहैं एिां 5 बार 

सदन के सदस् र् रहना अपने आप में उनकी िोकवप्रर्ता की कहानी को बर्ाां करता ह ैऔर िे बहुत 

जुझारू थे. विशेषकर गरीबों के विए उन् होंने जीिन भर सांघषय दकर्ा. िे विधार्क के नाते जब भी 

वमिते थे तो अपने के्षत्र की समस् र्ाओं के समाधान के बारे में बात करते थे और जो समाज का सबसे 

वपछडा, सबसे पीछे, सबसे नीचे का तबका ह,ै जो विकास की दौड में पीछे रह गर्ा है, उनके 

कल् र्ाण की बात करते थे. उनके वनधन से वनवित तौर पर न केिि भारतीर् जनता पाटी को 

नुकसान हुआ ह ैबवल्क हमने एक समर्पयत कार्यकताय एिां नेता खोर्ा ह ैबवल्क गरीबों का मसीहा, जो 

अभाि में पिकर भी िगातार उनके विए िडता रहा, सांघषय करता रहा और उनकी भिाई एिां 

उनके कल् र्ाण के कार्य करते रह.े हमने ऐसे नेता को खोर्ा ह.ै 

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, श्रीमान  मूि ससांह जी सहकारी आन् दोिन के गुना के एक बहुत 

महत् िपूणय स् तम् भ थे. उन् होंने सन  1970 से 1975 में सेन् रि को-ऑपरेरटि बैंक, गुना के उपाध् र्क्ष के 

नाते काम दकर्ा और जो कृषक सहकारी शक् कर कारखाना, नारार्णपुरा (राधौगढ़) में ह,ै उसे आगे 

बढ़ाने एिां सांचावित करने में भी इनकी बहुत महत् िपूणय भूवमका रही. िे जमीन से जुड े नेता थे 

इसविए वजिा पांचार्त के माध् र्म से भी उन् होंने अपने के्षत्र की जनता की सेिा की और काांग्रेस के 

गुना वजिे में बहुत महत् िपूणय स् तम् भ थे. अपनी सांगठनात् मक क्षमता के बि पर उन् होंने पाटी के 

सांगठन को विस् तार दनेे का काम भी दकर्ा. िे सन  1985 और 2008 में इस सदन के विए चुने गए. 

उनके वनधन से हमने एक िोकवप्रर् नेता एिां कुशि सांगठक को खोर्ा ह.ै 

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, श्री उत् तमचांद खटीक जी की सागर वजिे में एन.एस.र्ू.आई. 

सांगठन को खडा करने में बडी भूवमका थी. अपनी सांगठनात् मक क्षमता के बि पर िे काांग्रेस में 

विवभन् न पदों पर रह ेऔर सांगठन के विस् तार के विर्े काम करते रह.े सहकारी आन् दोिन को सागर 

सांभाग में बढ़ाने में उनकी बहुत महत् िपूणय भूवमका रही ह.ै पांचार्ती राज के माध् र्म से उन् होंने 

अपनी जनता की सेिा की और सातिीं विधानसभा में नरर्ाििी विधानसभा के्षत्र का प्रवतवनवधत् ि 

दकर्ा. िे बहुत धाकड और जुझारू नेता थे. उनके वनधन से भी हमने  एक िोकवप्रर् नेता और कमयठ  

जन सेिी को खोर्ा ह.ै मैं  अपनी ओर से और इस  सदन की  ओर से इन तीनों ददिांगत  नेताओं के  

चरणों में  अपने  श्रद्धा के सुमन  अर्पयत करता हां  तथा  परम वपता परमात्मा से  र्ह प्राथयना करता 
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हां दक  िे ददिगांत आत्माओं को  शाांवत प्रदान करे और  उनके  पररजनों को,  उनके अनुर्ावर्र्ों को  

र्ह  गहन दखु सहन करने की क्षमता प्रदान करे.  ओम शाांवत.  

  प्रभारी नेता प्रवतपक्ष (श्री बािा बच्चन) -- अध्र्क्ष महोदर्, श्री रामचररत्र जी का 

जन्म  1945 को  ग्राम ढोटी, वजिा ससांगरौिी में हुआ था और िे 1962 से ही  राजनीवत में काफी 

सदिर् थे.  िे न केिि अपनी विधान सभा  एिां वजिे के  ही िोगों के विर्े  काम  करते थे, बवल्क  

पूरे मध्र्प्रदशे  के िोगों  के  विर्े उन्होंने  काफी काम दकर्ा ह.ै  सांगठन से सांबांवधत भी और   िोगों 

की तमाम प्रकार  की जो  ददक्कतों एिां परेशावनर्ों में िे हमेशा  िगे रहते थे.  िे पाांच बार  इस 

विधान सभा के सदस्र् के रुप में  चुनकर आर्े हैं.  1977 में छठिीं, 1985 में  आठिीं, 1990 में 

नौिीं, 1998  में ग्र्ारहिीं तथा 2008 में तेरहिीं विधान सभा के  सदस्र् के रुप में चुनकर आर्े हैं.  

ऐसे ददग्गज और बड ेनेता  आज हमारे बीच में  नहीं हैं और  वनवित ही उनके वनधन से  प्रदेश न े

एक िोकवप्रर् नेता  एिां समाजसेिी को खोर्ा ह.ै  आज हम उन्हें स्मरण भी करते हैं. 

  अध्र्क्ष महोदर्, ऐसे ही श्री मूि ससांह जी का जन्म  15 अगस्त,1943 को  ग्राम 

पीिाघाटा,  वजिा गुना में हुआ था.  िे 1970 से 1975  तक   सेंरि को-ऑपरेरटि बैंक, गुना के 

उपाध्र्क्ष रह े हैं.   िषय 2000 में जो कृषक सहकारी शक्कर कारखाना  नारार्णपुरा, राघौगढ़, 

वजसके विर्े उन्होंने काफी काम  करके इस शक्कर कारखाने  को स्थावपत दकर्ा ह ैऔर िोगों को 

काफी इस शक्कर कारखाने  से िाभ पहुांचार्ा ह.ै  िषय 2000 से 2005  तक  वजिा पांचार्त, गुना  

तथा  2005 से वजिा काांग्रेस कमेटी, गुना के  अध्र्क्ष भी रह ेहैं.  िे सन  1985 में आठिीं तथा  

2008 में तेरहिीं  विधान सभा के सदस्र्  वनिायवचत हुए थे.  दो बार, 10 साि तक  इस विधान 

सभा के सदस्र्  रह ेहैं  और उन्होंने भी काफी  अपने  इस राजनैवतक के्षत्र, समावजक के्षत्र  में   और 

िहाां की विधान सभा एिां   उस वजिे  की  जनता के  विर्े काम दकर्े.  प्रदेश की जनता के विर्े 

काम दकर्े.  आज हम उन्हें भी स्मरण करते हैं.  आज िे हमारे बीच में नहीं हैं.  

  अध्र्क्ष महोदर्,  श्री उत्तमचन्द खटीक  जी  का जन्म 01 अप्रैि,1948  को हुआ 

था.  श्री खटीक जी  1974 से 1975  में एनएसर्ूआई एिां  1975-1976 में  मध्र्प्रदशे  र्ुिक 

काांग्रेस के भूवम आिांटन  प्रकोष्ठ  तथा अनुसूवचत जावत र्ुिक  काांग्रेस के अध्र्क्ष  भी रह ेहैं.  सागर 

के महापौर भी रह ेहैं.  वजिा पांचार्त के सदस्र् और माकेटटांग सोसाइटी के अध्र्क्ष भी  रह ेहैं.  आप 

भी सातिीं विधान सभा  के विर्े  1980  से  1985  तक   इस विधान सभा के विर्े चुनकर आर्े 

थे.   उन्होंने  काांग्रेस-ई पाटी की ओर से  नरर्ाििी के्षत्र   का प्रवतवनवधत्ि दकर्ा था और विधार्क 

दि  के  र्हाां विधान सभा में िे  सचेतक भी रह ेहैं.  आज हम उन्हें भी स्मरण करते हैं.  
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  अध्र्क्ष महोदर्, र्े तीनों ददिांगत  आत्माओं को  मैं अपनी ओर से  तथा अपने दि 

की ओर से  श्रद्धा सुमन अर्पयत करता हां.  ईश्वर से र्ह प्राथयना करता हां दक  िे इन ददिांगत आत्माओं 

को  शाांवत प्रदान करें और  इनके  शोक सांतप्त  पररिारों के प्रवत  हम सभी सांिेदन व्यक्त  करते हैं. 

ओम शाांवत.  

  एडिोकेट सत्र्प्रकाश सखिार (अम्बाह) -- अध्र्क्ष महोदर्,  जैसा दक आपके द्वारा  

वनधन का उल्िेख दकर्ा जा चुका ह.ै  श्री रामचररत्र जी, श्री मूि ससांह जी एिां श्री उत्तमचन्द खटीक 

जी हमारे विधान  सभा के सदस्र् रह ेहैं और वनवित तौर पर  इनके वनधन से  इनके पररिार जनों  

को, हम सभी को,  वजन्होंने सामावजक,राजनैवतक जीिन में   अपना काफी  महत्िपूणय र्ोगदान 

ददर्ा ह.ै  वनवित तौर पर  आपके वनधन से  प्रदशे ने एक िोकवप्रर् नेता एिां  कमयठ समाजसेिी  को 

खो ददर्ा ह.ै  मैं अपनी ओर से एिां अपने दि की ओर से इनके पररिार जनों को  शोक सांिेदना 

व्यक्त करता हां और  ईश्वर से कामना करता हां दक  इनके इस दखु में, इनके पररिार जनों को    

शवक्त प्रदान  करे और  इनको मैं हृदर् से शोक श्रद्धाांजवि  अर्पयत करता हां.  

 श्री जर्िद्धयन ससांह(राघौगढ़)– माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, राघौगढ़ के पूिय विधार्क मूिससांह 

जी अब नहीं रह.े िे दो बार सदन में विधार्क चुनकर आए थे और एक बार गुना वजिे से वजिा 

पांचार्त अध् र्क्ष भी रह.े माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, उनका बहुत ही सरि व् र्िहार था और हमेशा 

सीधी और स् पष्ट ट बात कहते थे, इसविए पूरा के्षत्र उनको दादा भाई के नाम से जानता था. चाह े

कोई आदमी बडा हो र्ा छोटा हो, दकसान हो र्ा व् र्ापारी हो र्ा दफर गाांि का हो र्ा शहर का हो, 

सबके साथ उनका एक जैसे व् र्िहार था और उनके न रहने से हम सबको एक बहुत बडी कमी 

महसूस होगी. मैं ईश् िर से प्राथयना करता हां दक उनकी ददिांगत आत् मा को शाांवत दें और विशेषकर 

राघौगढ़ विधानसभा की पूरी जनता की ओर से मैं उनको विनम्र श्रृद्धाांजवि दतेा हां.  

 अध् र्क्ष महोदर् – मैं सदन की ओर से शोकाकुि पररिारों के प्रवत सांिेदना प्रकट करता हां. 

अब सदन दो वमनट मौन खड ेरहकर ददिांगतों के प्रवत श्रद्धाांजवि अर्पयत करेगा.  
 (सदन द्वारा दो वमनट मौन खड ेरहकर ददिांगतों के प्रवत श्रद्धाांजवि दी गई) 

 अध् र्क्ष महोदर् – सदन की कार्यिाही 5 वमनट के विए स् थवगत.  

 (11:16 बजे ददिांगतों के सम् मान में सदन की कार्यिाही 5 वमनट के विए स् थवगत की गई) 
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11.25 बजे                            (विधानसभा पुन: समिेत हुई) 

 

[अध्र्क्ष महोदर् (डॉ.सीतासरन शमाय) पीठासीन हुर्े ] 

 

पत्रों का पटि पर रखा जाना. 

 

सांसद के दोनों सदनों द्वारा पाररत सांविधान(एक सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क, 2014, िोकसभा 

एिां राज्र्सभा कार्यिावहर्ाां तथा उक्त सांशोधन के अनुसमथयन के विर्े प्राप्त िोक सभा सवचिािर् 

की सूचना. 

 

 विवध और विधार्ी कार्य मांत्री( श्री रामपाि ससांह) माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं, सांसद के 

दोनों सदनों द्वारा पाररत सांविधान (एक सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क, 2014 िोक सभा एिां 

राज्र् सभा कार्यिावहर्ाां तथा उक्त सांशोधन के अनुसमथयन के विर्े प्राप्त िोक सभा सवचिािर् की 

सूचना पटि पर रखता हां. 

 

 नेता प्रवतपक्ष (श्री बािा बच्चन)-- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, हमारा आपसे वनिेदन ह ै दक 

जीएसटी की चचाय के बाद जैसा दक मैंने आपको पत्र ददर्ा ह ैदक बाढ. के कारण मध्र्प्रदशे में बहुत 

ज्र्ादा िोगों का नुकसान हुआ ह,ै दकसानों का नुकसान हुआ ह,ै उनकी खेती दकसानी का भी 

नुकसान हुआ ह.ै अतएि उस पर भी चचाय कराई जार्े. ससांहस्थ में हुर्े भ्रष्टाचार और घोटािों पर 

भी चचाय कराई जार्े. काांग्रेस पाटी के कुछ सदस्र्ों ने स्थगन प्रस्ताि ददर्े हैं. मैंने भी इस सांबांध में 

आपको पत्र विखा ह.ै प्रमुख सवचि जी को भी विखा ह.ै.. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- आज की कार्य सूची में एक ही विषर् ह.ै उसके अिािा अन्र् विषर् नहीं 

आ सकता ह.ै 

 श्री बािा बच्चन -- अध्र्क्ष महोदर्, र्ही मेरा वनिेदन ह ैदक जीएसटी पर चचाय होने के बाद 

इस पर चचाय कराई जाए, क्र्ोंदक बाढ़ से बहुत ज्र्ादा नुकसान हुआ ह.ै अगर विधानसभा का एक 

ददन का समर् और बढ़ा विर्ा जार्े तो बाढ़ पर चचाय हो सकती ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- नहीं. 
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 श्री बािा बच्चन-- अध्र्क्ष महोदर्, ससांहस्थ में जो घोटािे हुर्े जो भ्रष्टाचार हुआ ह ैउस पर 

चचाय हो . हमने काांग्रेस पाटी की तरफ से आपको पत्र भी विखा ह,ै मैंने स्िर्ां ने आपको पत्र विखा 

ह.ै और कुछ हमारे विधार्क सावथर्ों ने स्थगन भी ददर्ा ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- उससे सहमवत नहीं ह.ै आज की कार्यसूची में भी नहीं ह ैऔर एक ही 

विषर् विर्ा जाना ह ैइसविर्े पहिे भी आप िोगों से अनुरोध कर विर्ा था दक इसमें दकसी प्रकार 

की सूचना र्ा चचाय नहीं िी जार्ेगी. 

 श्री रामवनिास राित-- अध्र्क्ष महोदर्, अवतसांिेदनशीि वस्थवत ह.ै  

 

11.26  बजे   कार्य मांत्रणा सवमवत का प्रवतिेदन 

 

 अध्र्क्ष महोदर्- कार्य मांत्रणा सवमवत की बैठक ददनाांक 24 अगस्त, 2016 को सम्पन्न हुई. 

वजसमें सांविधान (एक सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क, 2014 के अनुसमथयन सांबांधी सांकल्प पर 

चचाय हतेु 1 घण्टे 30 वमनट का समर् आिांरटत दकर्े जाने की वसफाररश की गई ह.ै इसके अिािा 

कोई अन्र् शासकीर् तथा अशासकीर् कार्य इस बैठक में नहीं विर्े जार्ेंगे. 

 श्री रामवनिास राित- अध्र्क्ष महोदर्, प्रदशे में भीषण बाढ़ से भारी तबाही हुई ह.ै100 स े

अवधक िोगों की जान चिी गई ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- मैंने अभी पढ़ा ह.ै आपने सुन विर्ा न. 

 श्री रामवनिास राित- हम मानते हैं दक केिि एक सौ बाईसिें सांशोधन के अनुसमथयन के 

विर्े विधानसभा बुिाई गई ह.ै िेदकन मुख्र्मांत्री सांिेदनशीि हैं, बाढ़ के कारण प्रदशे मे हा-हाकार 

मचा हुआ ह,ै िोगों के मकान वगर गर्े. 

 सांसदीर् कार्य मांत्री(डॉ.नरोत्तम वमश्र) -- अध्र्क्ष महोदर्,  

  कौन सी बात कब कहाां कैसे कही जाती ह ै 

  र्ह सिीका हो तो हर बात सुनी जाती ह.ै 

 श्री रामवनिास राित-- वबल्कुि ह.ै आपको सिीका नहीं ह,ै प्रदेश की जनता की सचांता नहीं 

ह.ै 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आपने आसांदी से वनदशे ददर्े, आपने कार्य 

मांत्रणा सवमवत की वसफाररशें पढ़कर के सुनाई हैं. 

 श्री रामवनिास राित-- इस बात को भी हम मानते हैं. हम वनिेदन सरकार से कर रह ेहैं दक 

थोडी सी सांिेदनशीिता जगाओ. प्रदशे में बाढ़ के कारण हाहाकार मचा हुआ ह.ै 
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 डॉ.नरोत्तम वमश्र- दवेखर्े, रामवनिास जी विषर्ान्तर हो जार्ेगा. सांिेदनशीि मुख्र्मांत्री जी 

हैं, गाांि गाांि गर्े हैं आपका कोई नेता नहीं गर्ा ह.ै 

 श्री रामवनिास राित- तो दफर स्िीकार कर िो, दफर क्र्ा बुराई ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- अभी कृपर्ा प्रस्ताि आने दें. माननीर् मांत्री जी. 

 डॉ.नरोत्तम वमश्र- (श्री रामवनिास राित से) आप कहें तो प्रस्ताि पढ़ दूां. अगर आप 

अनुमवत दें तो. (हांसी) 

 अभी माननीर् अध्र्क्ष महोदर् ने अनुसमथयन सांबांधी सांकल्प पर चचाय हतेु जो वसफाररशें 

पढ़कर के सुनाई, उन्हें सदन स्िीकृवत दतेा ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- प्रस्ताि प्रस्तुत हुआ. 

 प्रश्न र्ह ह ैदक वजन कार्ों पर चचाय के विर्े समर् वनधायरण करने के सांबांध में कार्य मांत्रणा 

सवमवत की जो वसफाररश पढ़ कर सुनाई, उसे सदन स्िीकृवत दतेा ह.ै 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ. 

 

 

 

 

11.28 बजे                                   सांकल्प 

 

सांविधान (एक सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क, 2014 के अनुसमथयन सांबांधी सांकल्प. 
 

 विवध और विधार्ी कार्य मांत्री (श्री रामपाि ससांह) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं सांकल्प 

प्रस्तुत करता हां दक :- 

 "र्ह सभा अनुच्छेद 368 के खण्ड (2) के परन्तुक के खण्ड (ख) और (ग) के दार्रे में आने 

िािे भारत के सांविधान के सांशोधन, जो दक सांसद के दोनों सदनों द्वारा र्थापाररत सांविधान (एक 

सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क, 2014 के द्वारा दकर्ा जाना प्रस्तावित ह,ै का अनुसमथयन करती 

ह.ै". 

 अध्र्क्ष महोदर्-- सांकल्प प्रस्तुत हुआ . 
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 वित्त मांत्री (श्री जर्ांत मिैर्ा)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, भारत के सांविधान के एक सौ 

बाईसिें सांशोधन के अांतगयत र्ह विधेर्क िोकसभा में 6 मई, 2015 को पाररत दकर्ा गर्ा था. 

राज्र्सभा ने कुछ सांशोधनों के साथ 3 अगस्त, 2016 को इसे पाररत दकर्ा ह.ै िोकसभा ने 8 

अगस्त, 2016 को राज्र्सभा द्वारा दकर्े गर्े सांशोधनों पर अपनी सहमवत द े दी ह.ै भारत के 

सांविधान के एक सौ बाईसिें सांशोधन के द्वारा हम अपने दशे में अप्रत्र्क्ष कर मामिे में आधुवनकतम 

कर प्रणािी िस्तु एिां सेिा कर के रूप में िाने पर विचार कर रह ेहैं.िस्तु एिां सेिा कर हमारे दशे 

के अप्रत्र्क्ष कर के मामिे में राज्र्ों बीच कर प्रणािी तथा करों की दरों में वभन्नता को समाप्त करने 

के साथ साथ केन् द्र और राज् र्ों के बहुत से करों को समाप् त कर सरि एिां सुगम व् र्िस् था को 

स् थावपत करेगा. इस सांशोधन से केन् द्र सरकार की एक् साइज ड्यूटी, सर्ियस टैक् स, एवडश् नि ड्यूटी 

ऑफ एक् साइज एिां कस् टम तथा इन पर िगने िािे उपकर एिां अवधभार तथा राज् र् सरकार के िेट, 

एांरी टैक् स, केन् द्रीर् वििर् कर, वििावसता, मनोरांजन, आमोद प्रमोद तथा विज्ञापन पर िगने िािे 

करों आदद के स् थान पर केिि एक िस् तु एिां सेिा कर केन् द्र एिां राज् र् सरकार द्वारा पृथक-पृथक 

वनरूवपत दकर्ा जार्ेगा, हािाांदक एल् कोहविक ि पेरोविर्म पदाथों को जीएसटी के दार्रे से बाहर 

रखे जाने से इन पर राज् र् पृथक से िेट अथिा अन् र् टैक् स िगा सकते हैं. सांपूणय भारत में कर की दरों 

में वभन् नता समाप् त होने से सांपूणय दशे के वनमायण एिां व् र्िसार् की दवृष्ट से एकीकृत बाजार के रूप में 

एक दशे एक कर वसद्धाांत के अांतगयत पररिर्तयत होगा. इसमें उद्योग, व् र्िसार् एिां उपभोक् ता सभी 

को िाभ होगा. मध् र् प्रदशे िस् तुओं एिां सेिाओं के विर्े प्रमुख रूप से कां ज् र्ूमर स् टेट ह.ै जीएसटी के 

अांतगयत कर कहीं पर भी सांग्रवहत दकर्ा जार्े, ककां तु र्ह कर िस् तु एिां सेिाओं के कां ज् र्ूमर स् टेट को ही 

अांतररत दकर्ा जाना ह ैजो हमारे प्रदशे के विर्े वहतकर ह.ै  

 ई-कॉमसय से प्रदशे को हो रह े व् र्िसावर्क नुकसान एिां कर की कमी का समाधान भी 

प्रस् तावित जीएसटी व् र्िस् था से सांभि हो सकेगा. ितयमान में केन् द्रीर् वििर् दर 2 प्रवतशत होने से 

तथा राज् र् के भीतर कर वििर् पर िेट की दर अवधक होने से कर अपिांचन की प्रिृवत्त में भी 

प्रस् तावित व् र्िस् था के अांतगयत समान कर दर के कारण प्रभािी कमी आ सकेगी जो राज् र् के राजस् ि 

के वहत में ह.ै अभी तक सेिाओं पर िगने िािा सेिा कर की रावश हमें प्राप् त नहीं होती थी, जो 

प्रस् तावित कर के अांतगयत अब राज् र् में सेिाओं पर भी कराधान से हमें राजस् ि की प्रावप्त हो सकेगी. 

प्रस् तावित कर प्रशासन के अांतगयत अत् र्ाधुवनक एिां मजबूत साफ्टिेर्र नेटिर्किं ग के माध् र्म से 

पांजीकृत व् र्िसावर्र्ों को समस् त सुविधा अब ऑनिाइन दी जार्ेगी तथा मानिीर् हस् तके्षप 

न् र्ूनतम हो जार्ेगा, वजससे न केिि पारदर्शयता बेहतर होगी िरन  व् र्िसावर्र्ों को होने िािी 
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करठनाइर्ाां भी बहुत कम हो जार्ेंगी. इन ऑनिाइन सुविधाओं र्था पांजीर्न वििरण पत्र, कर 

रावश भुगतान तथा िापसी आदद के विर्े केन् द्र राज् र् शासन तथा कुछ साियजवनक एिां वनजी 

वित् तीर् सांस् थाओं के वित् त पोषण से एक नो प्रॉदफट नो िॉस कां पनी गुड्स एण् ड सर्ियस टेक् स नेटिकय  

जीएसटीएन का गठन दकर्ा गर्ा ह.ै समस् त प्रदिर्ाओं के ऑनिाइन हो जाने से कर प्रशासन में िगे 

हुर्े हमारे अवधकाररर्ों पर कर वनधायरण ररटनय समीक्षा ररफां ड आांकिन आदद से सांबांवधत कार्यबोझ 

भी कम हो सकेगा. कर अवधकारी इसके स् थान पर डाटाबेस में उपिब् ध व् र्िसावर्क सूचनाओं का 

वबजनेस इांटेिीजेंट टूल्स के माध् र्म से गहन विश् िेषण कर राजस् ि वहत में प्रभािी कार्यिाही र्था 

आवडट, स् िूटनी तथा कर अपिांचन रोकथाम कर सकें गे. प्रस् तावित सांविधान सांशोधन के अनुसार 

जीएसटी काउां वसि की स् थापना की जार्ेगी वजसके अध् र्क्ष केन् द्रीर् वित् त मांत्री तथा केन् द्र के वित् त 

र्ा राजस् ि के भारसाधक राज् र् मांत्री तथा प्रत् र्ेक राज् र् द्वारा नावमत वित् त र्ा कराधान के 

भारसाधक मांत्री र्ा अन् र् कोई मांत्री इस काउां वसि के सदस् र् होंगे. काउां वसि के वनणयर्ों हतेु आधे से 

अवधक सदस् र्ों का कोरम होना अवनिार्य ह.ै काउां वसि में केन् द्रीर् शासन का अवधमान् र् प्राप् त मत 

का एक 1/3 तथा उपवस्थत समस् त राज् र्ों का अवधमान प्राप् त मत 2/3 होगा. काउां वसि का प्रत् र्ेक 

फैसिा 3/4 बहुमत के साथ दकर्ा जार्ेगा. काउां वसि कर की दरों, छूट सूची और अिसीमा थ्रेशोल् ड 

विवमट जैसे पररमापों पर राज् र् एिां केन् द्र को अपनी वसफाररशें करेगी. इस सांस् था के द्वारा प्राकृवतक 

आपदा आदद की वस्थवत में विशेष करारोपण हतेु अनुशांसा की जा सकेगी. काउां वसि पेरोविर्म 

पदाथों की जीएसटी में शावमि दकर्े जाने की वतवथ का भी प्रस् ताि करेगी. कुछ राज् र्ों र्था 

अरूणाचि प्रदशे, असम, जम् मू कश् मीर, मवणपुर, मेघािर्, वमजोरम, नागािैण् ड, वत्रपुरा, वहमाचि 

प्रदशे तथा उत् तराखांड के विर्े काउां वसि के द्वारा विशेष प्रािधान प्रस् तावित दकर्े जा सकें गे. राज् र् 

के राजस् ि पर प्रस् तावित जीएसटी के प्रभाि का आकिन भी जीएसटी काउां वसि द्वारा कर र्ोग् र् 

िस् तओुं हतेु स् िेब एिां इन स् िेब हतेु कर दरों के वनधायररण उपराांत ही सांभि हो सकेगा.  

 दकन्तु केन्द्र सरकार ने जीएसटी के िागू दकर्े जाने से राज्र् को होने िािे नुकसान की पाांच 

िषय तक प्रवतपूर्तय का प्रािधान इस विधेर्क में दकर्ा गर्ा ह ैवजससे प्रदशे की जीएसटी के प्रवत सभी 

प्रकार की आशांकाएां समाप्त हो जाती हैं.प्रस्तावित सांशोधन के उपराांत स्थानीर् वनकार् मनोरांजन 

एिां आमोद-प्रमोद गवतविवधर्ों पर कर िगाकर कर सांग्रहण कर सकें गे वजससे हमारी स्थानीर् 

सांस्थाएां वित्तीर् रूप से ज्र्ादा आत्मवनभयर हो सकें गी और  आम जनता के वहत में बेहतर विकास 

कार्य कर सकें गी. ितयमान स्िरूप में िोक सभा एिां राज्र् सभा द्वारा पाररत सांविधान सांशोधन को 

दशे एिां राज्र् के वहत में होने के कारण मैं इसके समथयन का प्रस्ताि करता हां. 
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 उपाध्र्क्ष महोदर् (डॉ.राजेन्द्र कुमार ससांह) - माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं विवध मांत्री द्वारा 

प्रस्तुत एक सौ बाईसिाां सांशोधन विधेर्क,2014 का समथयन करने के विर्े खडा हुआ हां. अध्र्क्ष 

महोदर्, इस सदन में पहिी बार मुझे बोिने का अिसर वमिा ह.ै श्रद्धाांजविर्ाां और सत्र के अांत में 

जो आपस में हम एक दसूरे को धन्र्िाद दतेे हैं और र्ह अच्छी परांपरा ह ै इसके विर्े सदन की 

प्रशांसा भी करता हां. इसविर्े मैं आपका सांरक्षण चाहांगा. अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् वित्त मांत्री जी ने 

काफी विस्तार से जो िस्तु एिां सेिा कर अवधवनर्म,2014 ह ैउसके मेकेवनज्म के बारे में बतार्ा ह.ै 

कैसे र्ह िागू होगा, दकस प्रकार का होगा, कौन उसे सांग्रवहत करेगा, कैसे बांटिारा होगा, जीएसटी 

काउां वसि के बारे में भी बतार्ा और बहुत सारी चीजें उन्होंने र्हाां स्पष्ट कीं. मैं अपनी तरफ से कुछ 

बातें रखना चाहता हां शार्द कुछ दोहरानी भी पडें िेदकन मैं कोवशश करूां गा दक उनको कुछ अिग 

ढांग से पेश कर सकूां . र्ह एक िाांवतकारी कर प्रणािी ह.ै इसमें कोई सांदहे नहीं और विश्व के िगभग 

160 दशेों में  िस्तु और सेिा कर अवधवनर्म िागू ह ैअथिा िेट िागू ह ैदोनों वमिाकर िगभग 

160-162 दशेों में िागू ह ैऔर हमें र्ह प्रार्: दखेने को वमिा जब हम आांकड ेदेखते हैं दक बहुत सारे 

ऐसे दशे हैं जो आज विकवसत हैं. तरक्की के मापदण्ड की सीढ़ी में काफी ऊपर ह.ै िहाां पर र्ह 

अवधवनर्म, र्ह कर प्रणािी चाह ेजीएसटी हो, िेट हो. कहीं बीस साि पहिे,कहीं पच्चीस साि 

पहिे और कुछ दशे तो ऐसे हैं जहाां तीस-तीस साि से र्ह िागू ह.ै आज हमारे सदन में अनुसमथयन 

के विर्े सांकल्प के रूप में र्ह विधेर्क आर्ा ह.ै इस विधेर्क ने काफी िांबी र्ात्रा तर् की ह.ै पहिी 

बार 2006 में तत्कािीन भारत के वित्त मांत्री पी.सचांदबरम जी ने अपने बजट भाषण में जीएसटी 

िाने का सांकल्प जावहर दकर्ा था और उसका िहाां उल्िेख दकर्ा था. काफी चचायएां हुईं,काफी 

विचार-विमशय हुए और उसके बाद 2011 में जब आज के महामवहम राष्ट्रपवत जी श्री प्रणब मुखजी 

जी वित्त मांत्री थे. वचदांबरम जी गृह मांत्री बन गर्े तो 88िाां सांविधान सांशोधन उन्होंने िोक सभा में 

प्रस्तुत दकर्ा िेदकन इसका काफी विरोध हुआ. हम िोगों ने भी विरोध दकर्ा,हमारे प्रदशे ने भी 

दकर्ा. छत्तीसगढ़ ने भी दकर्ा. गुजरात ने भी दकर्ा. सभी िोगों ने इसका विरोध दकर्ा और 

अांततोगत्िा िह विधेर्क ददन की रोशनी नहीं दखे सका और 2014 में ददल्िी के चुनाि आने पर 

िह िेप्स (व्यपगत) हो गर्ा. 

 अध्र्क्ष महोदर्, हमारी कुछ परम्परा हो गई ह ैऔर शार्द हम अपने पौरावणक इवतहास से 

भी सीखते हैं. इसमें समुद्र मांथन की कथा ह.ै दिेता और दानि मांथन करने में िगे थे. उसका 

कािखण्ड तो हमें नहीं मािूम दक दकतने िषों तक िह चिा. 

 िन मांत्री (डॉ गौरीशांकर शेजिार)--दिेता और दानि कौन कौन हैं, र्ह भी बता दें. (हांसी) 
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 डॉ राजेन्द्र कुमार ससांह-- डॉ साहब, कम से कम आपको तो मैं दानि नहीं कहांगा. 

 श्री महने्द्र ससांह कािूखेडा-- पहिे विरोध करते रह े तो दानि थे, अब दिेता बनने की 

कोवशश कर रह ेहैं. (हांसी) 

 श्री जर्न्त मिैर्ा-- अध्र्क्ष महोदर्, र्ह बात सही ह ैदक मध्र्प्रदशे के साथ साथ और भी 

कई प्रदशेों ने तब GST का विरोध दकर्ा था. अध्र्क्ष महोदर्, हमारे दशे में सांघीर् व्यिस्था ह.ै 

हमारे दशे के अिग अवधकार हैं, राज्र्ों के अपने अिग अवधकार हैं. जब केन्द्र, राज्र् के अवधकारों 

का हनन करने िगेगा, उसके अवधकार छीनने की कोवशश करे तो सारे ऐसे राज्र्ों ने विरोध दकर्ा. 

हमने उस समर् बात की थी दक आबकारी स्टेट का सब्जेक्ट ह.ै पेरोविर्म प्रोडक््स को स्टेट 

सब्जेक्ट के रुप में रखा जार्े. जब हमारी माांगे और हमारे जैसे अन्र् राज्र्ों की माांगें पूरी हो गई 

और आपकी पाटी की भी माांगें पूरी हो गई तो इसको हम िोगों ने स्िीकार कर विर्ा. 

 डॉ राजेन्द्र कुमार ससांह--अध्र्क्ष महोदर्, मैं, तकय ,वितकय  र्ा कुतकय  में नहीं पडना चाहता.  

माननीर् वित्त मांत्री जी कह रह ेथे दक उस समर् पेरोविर्म और उससे जुड ेहुए पदाथय, आबकारी 

इन सबको शावमि दकर्ा जा रहा था, आप उस वबि को पढ़ िें मैं समझता हां 2011 का बडा 

मुकवम्मि वबि था.  

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं, समुद्र मांथन की बात कर रहा था. िह मांथन बडा िम्बा चिा िेदकन 

अांततोगत्िा अमृत वनकिा. हमारी सांसद में जो मांथन होता ह ैऔर हमारी विधानसभाओं में भी 

होता ह ैइसमें दोनों तरफ दिेता होते हैं, दानि नहीं होता िेदकन इसमें अमृत वनकिने में बहुत 

समर् िग जाता ह ैऔर उस ज्र्ादा समर् िगने के कारण हमारा विकास बावधत होता ह.ै हमें वजस 

मुकाम पर पहुांच जाना चावहए था उस मुकाम पर हम नहीं पहुांच पार्े. 

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं बात कर रहा था 2011 में जब वबि इांरोड्यूज़ हुआ तो उसका विरोध 

हुआ, व्यपगत हो गर्ा और पुनः 2014 में नई सरकार बनने के बाद ितयमान के वित्त मांत्री जी ने 

उसे GST (िस्तु और सेिा कर )विधेर्क के रुप में पुनः सदन में रखा. िोक सभा में पास हो गर्ा 

चूांदक र्ह सांविधान सांशोधन था इसमें ज्िाइांट वसटटांग भी नहीं बुिार्ी जा सकती. सांविधान सांशोधन 

के विए सांर्ुक्त बैठक का प्रािधान नहीं ह.ै अन्र्था इतना समर् राज्र् सभा में नहीं िगता. सांर्ुक्त 

बैठक हो जाती और िह पास हो गर्ा होता. िेदकन इसमें सांर्ुक्त बैठक का प्रािधान नहीं ह.ै राज्र् 

सभा में र्ह विषर् गर्ा और राज्र् सभा में समर् िगा.कई शांकाएां थीं, कुशांकाएां थी. जैसा दक 

माननीर् वित्तमांत्री जी कह रह ेथे, दि की अपनी अनेक सोच थी, अपनी प्राथवमकताएां थीं और 

उसमें समर् िग गर्ा. िेदकन आज कम से कम र्ह अनुसमथयन के विए हमारे इस सदन में ह.ै इतनी 
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बडी प्रगवत हो गई ह.ै परन्तु दफर भी मुझे कुछ शांकाएां होती हैं. मैं चाहता हां और मेरी ददिी इच्छा 

ह ैदक र्ह जो हमारा ितयमान सदन ह,ै वजसका कार्यकाि िषय 2018 तक ह.ै माननीर् वित्तमांत्री जी 

उस सीमा तक र्ह जीएसटी विधेर्क िागू हो जार् और उसका जो िाभ ह,ै िह प्रदशे की जनता 

को वमिने िगे तो प्रदशे के विकास को नर्ी गवत वमिे, र्ह मेरी चाहत ह.ै िेदकन कुछ शांकाएां जरूर 

आती हैं, इसीविए दक हम िोग उसी मांथन की प्रदिर्ा से गुजरते हैं. चूांदक अभी भी इसे िम्बा सफर 

तर् करना ह.ै जीएसटी काउां वसि तो बना दी ह.ै जीएसटी काउां वसि का क्र्ा स्िरूप ह,ै माननीर् 

वित्तमांत्री जी ने बतार्ा, मैं उसे दोहराना नहीं चाहता. उसमें प्रत्र्ेक राज्र् के प्रवतवनवध रहेंगे, 

वित्तमांत्री, नहीं तो कोई भी नावमत मांत्री उसमें सदस्र् भी रहेंगे. 3 चौथाई बहुमत से वनणयर् होंगे. 

िेदकन र्ह जीएसटी काउां वसि जो बनी ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, मैं बडी बारीकी से पढ़ रहा था. मैंने र्ह 

पार्ा दक र्ह विवभन्न राज्र्ों और केन्द्र को अनुशांसाएां करेगी. अब अनुशांसाएां कोई राज्र् माने र्ा न 

मान?े र्हाां कोई स्पष्टता नहीं ह.ै ऐसा न हो दक र्ह जीएसटी काउां वसि, वजस पर हम िोग बहुत 

ज्र्ादा आशाएां िगाएां हैं दक सारी जो मत-वभन्नताएां हैं, उनको दरू करेगी. एक कर का जो दार्रा ह ै

िह बताएगी, रे्स बताएगी, सुझाि दगेी तो कहीं र्ह दांतविहीन शेर जैसी न हो जार्. क्र्ा र्ह 

उवचत न होता दक इसे भी सांिैधावनक दजाय दकेर और इसकी अनुशांसाएां बांधनकारी हों, ऐसी 

व्यिस्था कर दी जाती.  

 श्री जर्ांत मिैर्ा - अध्र्क्ष महोदर्, मैं र्ह वनिेदन करना चाहता हां दक अगर आपने इसका 

सांशोधन विधेर्क, 2014 पढ़ा होगा तो उसमें इस बात का उल्िेख दकर्ा गर्ा ह ै दक र्हाां पर 

जीएसटी काउां वसि, अगर दकसी वनणयर् पर पहुांच नहीं पाएगी तो एक ऐसा तांत्र सांविधान के भीतर 

ही विकवसत दकर्ा जाएगा जो उसका वनणयर् करेगा, उसको ररजॉल्ि करेगा. मैं समझता हां दक आगे 

आने िािी बैठकों में र्ह तर् हो जाएगा.  

 उपाध्र्क्ष महोदर् -  अध्र्क्ष महोदर्, मैं वित्तमांत्री जी की बात से सहमत हां. िेदकन आप 

भिी-भाांवत जानते ह,ै आपको विवध का बडा ज्ञान ह.ै क्र्ा सांविधान की धारा 131 के तहत जहाां 

कहीं केन्द्र और राज्र्ों के बीच में मतभेद होगा र्ा दो राज्र्ों र्ा अनेक राज्र्ों के बीच में मतभेद 

होगा तो िोग सिोच्च न्र्ार्ािर् नहीं चिे जाएांगे? र्ह भी एक शांका ह ैऔर उससे दरेी उत्पन्न हो 

सकती ह.ै इसका कहीं कोई समाधान इस वबि में मुझे नजर नहीं आता ह.ै हमने बात कही,  "एक 

कर, एक दशे." िेदकन आज जैसा हम इसका अनुसमथयन कर रह े हैं, आगे चिकर हमें भी कई 

विधेर्क पास करने पडेंगे, क्र्ोंदक हमें भी कर िसूिना ह.ै एक होता ह ैसेंरि जीएसटी, जो केन्द्र की 

सरकार िसूिती ह.ै 
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एक हमारी स् टेट जीएसटी और एक आई जीएसटी वजसमें एक प्रवतशत कर अांतरायज् र्ीर् 

व् र्ापार के विए कें द्र सरकार द्वारा िसूि कर राज् र्ों में बांटिारा दकर्ा जार्ेगा. र्ह जो वसस् टम ह,ै 

इसे बेहतर ढांग से िागू करने के विए हमें व् र्िस् था करनी पडगेी. चूांदक अनेक वबि सदन में आर्ेंगे, 

अनेक विधेर्क बनेंगे. दशे के उन् तीस राज् र्ों में से कम से कम पांद्रह राज् र्ों द्वारा इस वबि का 

अनुसमथयन अवनिार्य ह ैतादक र्ह वबि सांविधान का अांग बन सके. दशे के उन् तीस राज् र्ों में अिग-

अिग उन् तीस करों का वनधायरण न हो जार्े.  

अध् र्क्ष महोदर्-  महोदर्, शीघ्र समाप् त करें.  

उपाध् र्क्ष महोदर्-  अध् र्क्ष महोदर्, मैं केिि दस वमनट और िूांगा.  

अध् र्क्ष महोदर्-  महोदर्, आपके बाद 18 और सदस् र्ों के नाम हैं.  

उपाध् र्क्ष महोदर्-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैंने पूिय में ही आपसे सांरक्षण का अनुरोध 

दकर्ा था. मैं आज पहिी बार ही बोि रहा हां और पहिी बार बोिने िािे को आसांदी और सदन से 

पूरा समर् तथा सांरक्षण प्राप् त होता ह.ै  

श्री बहादरु ससांह चौहान (मवहदपुर)-  अध् र्क्ष महोदर्, जब उपाध् र्क्ष महोदर्, आसांदी पर 

बैठते हैं, तो हमें बोिने के विए काफी समर् दतेे हैं. 

राज् र्मांत्री सहकाररता (श्री विश् िास सारांग)-  माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर्, बहुत अच् छा बोि 

रह ेहैं. मैं काांग्रेस पाटी को सिाह दनेा चाहांगा दक उपाध् र्क्ष महोदर् को हर बार बोिने का अिसर 

प्राप् त हो, ऐसी व् र्िस् था काांग्रेस पाटी करे.  

श्री बािा बच् चन (राजपुर)-  माननीर् मांत्री जी, काांग्रेस पाटी को आप सिाह देंगे ? 

श्री कमिेश् िर पटेि (वसहािि)-  माननीर् सारांग जी, आप अपनी पाटी को सिाह दें दक 

िह सदन में बाढ़ पर भी चचाय करिार्ें, दकसान और गरीब आदमी इस बाढ़ से बहुत परेशान ह.ै  

मांत्री पांचार्त एिां ग्रामीण विकास (श्री गोपाि भागयि)-  अध् र्क्ष महोदर्, बाढ़ के विए बढ़ 

के जो राहत रावश वमिेगी, जब जीएसटी वबि पास हो जाएगा तो उसी का बढ़ा हुआ वहस् सा िोगों 

को वमिेगा. 

उपाध् र्क्ष महोदर्-  अध् र्क्ष महोदर्, जीएसटी वबि पर राज् र्सभा में जो गवतरोध था. मैं 

उस गवतरोध के सांबांध में कहना चाहता हां दक िोग अन् र्था िेते हैं. इसका प्रचार भी होता ह.ै 

राज् र्सभा में काांग्रेस एिां अन् र् सभी मुख् र् विपक्षी दि इस वबि का इसविए विरोध कर रह ेथे 

क् र्ोंदक उन् हें मुख् र्त: चार मुद्दों पर शांकाएां और वचताएां थीं. पहिा मुद्दा एक प्रवतशत अवतररक् त कर 

िगाने का ह.ै विधेर्क में वित् त मांत्री जी ने अगिे दो िषों तक इसे िगाने का उल् िेख दकर्ा ह.ै दो 
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िषों के पश् चात सांभित: जीएसटी काउां वसि इस पर चचाय करके अपनी अनुशांसाएां करेगी. दसूरे सबांद ु

पर काांग्रेस पाटी एिां अन् र् विपक्षी दिों की माांग थी दक स् टैण् डडय रेट ऑफ टैक् स 18 प्रवतशत पर कैप 

कर ददर्ा जाए. टैक् स 18 प्रवतशत से अवधक न िगार्ा जाए अथायत  अवधकतम टैक् स की दर 18 

प्रवतशत ही हो. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, भारत सरकार के मुख् र् वित् तीर् सिाहकार श्री अरसिांद 

सुब्रमण् र्म ने सुझाि ददर्ा था दक आर एण् ड आर को 15 से 15.5 प्रवतशत रखा जाए. आर एण् ड 

आर से तात् पर्य ह,ै टैक् स की िह दर वजसमें दकसी भी राज् र् सरकार को ितयमान वस्थवत के पररपेक्ष् र् 

में घाटा न हो. उतना ही राजस्ि उसके पास में आर्ेगा. सुब्रमण्र्म जी ने अवधकतम रेट के विए, 

स्टेण्डडय रेट के विए 17 से 17.50 प्रवतशत करने का सुझाि ददर्ा था.  र्दद मैं गित बोि रहा हां तो 

वित्त मांत्री जी टोक सकते हैं. 

 श्री जर्ांत मिैर्ा -- अरसिांद सुब्रमण्र्म जी ने रेिेन्र्ू न्र्ूरि रेट 18 प्रवतशत के आसपास 

रखने का सुझाि ददर्ा ह.ै 

 उपाध्र्क्ष महोदर् -- आांकड ेदखे िें माननीर् वित्तमांत्री जी. 18 स्टेण्डडय रेट ह.ै 

 श्री महने्द्र ससांह कािूखेडा -- आपके सुब्रमण्र्म स्िामी जी तो अरसिांद सुब्रमण्र्म जी को 

हटाना चाहते हैं बुराई कर रह ेहैं उनकी. 

 अध्र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा समाप्त करें. बहुत समर् हो गर्ा ह,ै अवधकतम 15 वमनट  ही 

सांकल्प में िक्ताओं के विए ददर्े जाते हैं. 

 उपाध्र्क्ष महोदर् -- अब हमें हमारी पाटी ही कहना होगा क्र्ोंदक र्हाां से बोि रह े हैं, 

इन्होंने हमें ज्र्ादा समर् ददर्ा ह.ै अध्र्क्ष महोदर् 18 प्रवतशत पर केप करने के विए काांग्रेस पाटी 

और विपक्षी दिों ने कहा था. इस पर मतभेद था. वित्त मांत्री जी ने इस पर कोई आश्वासन नहीं 

ददर्ा था, िह सहमत ददखें िेदकन उसमें सांविधान का अांग नहीं बना, और उन्होंने जीएसटी 

काउां वसि में  िे जाने की बात कही और र्ह इसविए महत्िपूणय ह ैचूांदक दो तरह के टैक्स होते हैं. 

एक डार्रेक्ट टैक्स ह ैदसूरा इनडार्रेक्ट टैक्स ह.ै डार्रेक्ट टैक्स में अमीर, उच्च मध्र्म िगय, मध्र्म 

िगय र्ह प्रभावित होते हैं, सीधे रूप में र्ावन इनकम टैक्स और कां पनी के कापोरेट टैक्सेस हैं, 

इनडार्रेक्ट टैक्स र्ह ही टैक्स हैं वजसमें हम जीएसटी की बात कर रह ेहैं. उनके बढ़ने से गरीब 

िोग प्रभावित होते हैं. बडा मुवश्कि हो रहा ह ैआज आपसे. 

 अध्र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा समाप्त करें. 

 श्री वजतू पटिारी -- िक्ता को कहने में दकतनी तकिीफ होती ह ैथोड ेसमर् में धन्र्िाद . ( 

हांसी --) 



विधान सभा कार्यिाही / 24 अगस्त 2016                                                                      अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

 उपाध्र्क्ष महोदर् -- इनडार्रेक्ट टैक्स से गरीबों पर असर होता ह,ै इसीविए इसको 

ररग्रेवसि टैक्स भी कहते हैं. इसविए कैसपांग करने की बात कही गई थी. वित्तमांत्री जी ने सहमवत 

जताई ह ैिेदकन िह अभी विधेर्क का अांग नहीं बना ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्, 5 िषय के विए राज्र् सरकारों को जो घाटा हो उसकी भरपाई की जार्. 

वित्तमांत्री जी ने आश्वासन ददर्ा ह ैर्ह विधेर्क में भी ह ैिेदकन िहाां पर 100 प्रवतशत भरपाई की 

बात हो रही थी वित्तमांत्री जी, भरपाई भर की ही बात नहीं हो रही थी िेदकन 100 प्रवतशत 

भरपाई की बात ह,ै र्ह हर राज्र्ों के वहत में ह ैदक इनके टैक्सों में कमी न हो. िेदकन 100 प्रवतशत 

की बात उसमें नहीं रखी गई ह ैऔर एक अांवतम सुझाि था विपक्ष का िह र्ह था दक जो आने िािे 

विधेर्क हैं, अभी और कई विधेर्क आर्ेंगे कानून बनने के विए तादक जीएसटी मुकवम्मि हो, 

इनको मनी वबि के रूप में नहीं फार्नेंस वबि के रूप में रखा जार्, चूांदक अगर मनी वबि के रूप में 

रखते हैं तो उसमें पूरा अवधकार िोकसभा का रहता ह,ै राज्र् सभा में केिि चचाय के विए जाता ह,ै 

िह उसमें कोई सांशोधन नहीं कर सकते हैं, केिि सुझाि द ेसकते हैं और केिि 15 ददन में नहीं 

िौटार्ा ह ैतो र्ह मान विर्ा जाता ह ैदक राज्र् सभा ने उसे पास कर ददर्ा ह,ै वजतने भी सांशोधन 

होंगे और  मनी वबि भी एक तरह का फार्नेंस वबि ह,ै वजस फार्नेंस वबि को स्पीकर सर्टयफाई 

कर द ेऔर अपने सर्टयदफकेट के साथ में राज्र् सभा में भेज द ेउसी को ही मनी वबि कहा जाता ह.ै 

इसविए इसे मनी वबि के रूप में न िार्ें फार्नेंस वबि के रूप में िार्ें, र्ह जीएसटी िागू होने से 

कर अपिांचन रूकेगा. कर का जहाां पर भी अपिांचन होगा, चाह ेमैन्र्ुफेक्चटरांग की स्टेज पर,  होि 

सेिर की स्टेज पर, ररटेसिांग की स्टेज पर कहीं पर भी अगर एक व्यवक्त र्ा सांस्था भी गडबड करेगी 

तो िह पकड में आ जार्ेगा. मैं समझता हां दक र्ह जब दशे में िागू हो जार्ेगा, मैं ईश्वर से प्राथयना 

करता हां दक जल्दी िागू हो तो पूरे दशे को आज की वस्थवत में करीब 9 से 10 िाख करोड रुपर्े 

अवतररक् त आर् होगी. कर गरीबों पर कम िगेगा, वििावसता िस् तुओं पर बढे़गा िेदकन 9 से 10 

िाख करोड रुपर्े अवतररक् त आर् इस कानून के बन जाने से होगी. हमारी जो ग्रोथ रेट ह ैजो हम 

आज साढे़ 7 प्रवतशत कहते हैं उसमें िगभग डढे़ प्रवतशत का क् िॉन् टम जम् प होगा और जब डेढ़ 

प्रवतशत, दो प्रवतशत विकास दर बढे़गी तो हम भी तेजी से तरक् की करेंगे. हम चीन से पीछे नहीं रह 

जाएांगे, चीन में र्ह कानून 18-20 साि पहिे ही िैट के रूप में िागू हो गर्ा था िेदकन चीन का 

वनजाम अिग ह ैक् र्ोंदक िहाां िोकतांत्र नहीं ह.ै िहाां की व् र्िस् था आप जानते हैं और हमारी जो 

िोकतांत्र की गाडी ह ैवजसमें जगह तो 50 िोगों की ह ैिेदकन हम 100 िोग उसमें सिार हैं तो िह 

झटके िे-िेकर चिती ह ै इसको और तेजी से हमें चिाना ह.ै मैं समझता हूँ दक उसके विए र्ह 
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आिश् र्क ह.ै अांवतम बात, क् र्ोंदक आपने हमें ज् र्ादा मौका तो नहीं ददर्ा, वजतनी भी सरकारें आई 

हैं, मैं दकसी के ऊपर आके्षप नहीं िगाता, सभी सरकारों ने अपनी-अपनी नीवतर्ों के अनुसार अच् छा 

काम दकर्ा ह.ै मैं समझता हूँ दक दकसी के ऊपर आके्षप िगाना स् िस् थ िोकतांत्र के वहत में नहीं ह.ै 

माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, एफआरबीएम एक् ट कौन िार्ा. 

 अध् र्क्ष महोदर् -- अब आप समाप् त करें. 

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- कन् क् िूड कर रह ेहैं अांवतम एक-दो बातें रह गई हैं, िैसे भी मैं 

कभी बोिता ही नहीं हूँ.  

 अध् र्क्ष महोदर् -- िे मान जाएां तो ठीक ह,ै 5 नाम द ेदें. 

 प्रभारी नेता प्रवतपक्ष (श्री बािा बच् चन) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, हमारे दि की तरफ 

से शुरुआत की गई ह ैऔर वडप् टी स् पीकर साहब बोि रह ेहैं. 

 अध् र्क्ष महोदर् -- समर् की मर्ायदा तो रखनी पडगेी, आधा घांटा हो गर्ा ह.ै  

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, एफआरबीएम एक् ट कौन िार्ा, आप 

िाए, एनडीए की सरकार िाई, वजसमें दफस् कि और रेिेन् र्ू डेदफवसट घटाने की बात हुई, वजससे 

विकास के विए ज् र्ादा धन उपिब् ध हुआ और खचों में कटौती की भी बात नहीं थी, इसे कौन िार्ा 

था, एनडीए सरकार िाई थी, उसके विए मैं प्रशांसा करता हूँ. िैट िषय 2005 में र्ूपीए सरकार 

िाई, जीएसटी-2011 प्रथम बार र्ूपीए िाई िेदकन अब जीएसटी-2014 एनडीए िाई. सब दिों 

का र्ोगदान ह,ै सब दशे और प्रदशे का विकास चाहते हैं. सब चाहते हैं दक पांवक् त में जो आखरी 

व् र्वक् त खडा ह ैिह अवधकार सांपन् न बने और अांत में मैं र्ह कहना चाहांगा दक इसी जीएसटी को 

िेकर एक सम् मेिन में एक बड ेराजनेता ने एक ऐसी बात कही थी जो बात नहीं कहनी चावहए 

क् र्ोंदक इसी से कटुता पैदा होती ह.ै अध् र्क्ष महोदर्, बैकरूम वडप् िोमेसी आप भी करते हैं, 

मुख् र्मांत्री जी करते हैं, प्रधानमांत्री जी ने दकर्ा, वित् त मांत्री जी ने दकर्ा, नहीं तो राज् र्सभा में जल् दी 

अभी जीएसटी वबि पास नहीं होता. सदन में इसे िेकर दकतना गवतरोध था िेदकन जब कक्ष में सब 

बैठे, चचायएां हुईं तो जीएसटी वबि पास हो गर्ा. एक जीएसटी के कार्यिम में उन् होंने कहा दक नेहरू 

जी के जमाने में 1 प्रवतशत से कम विकास दर थी. 

 अध् र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा समाप् त करें. 

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- अध् र्क्ष महोदर्, बस अांवतम बात ह,ै मैं दकसी का नाम नहीं िे 

रहा हूँ, एक वमनट में मुझे दो बातें कहनी हैं, एक बात मैं कह चुका हूँ, एक बात और कह िेता हूँ. 

दसूरी बात उन् होंने र्ह कही दक िषय 1991 में जो आर्थयक सुधार नरवसम् हा राि और मनमोहन जी 
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ने दकए िह उनकी मजबूरी थी. मैं समझता हूँ ऐसी बातें शोभा नहीं दतेीं, मैं आपको एक प्रामावणक 

पुस् तक जो अमृत् र् सेन द्वारा विवखत ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर् -- कृपा करके समाप् त करें, मैं दसूरा नाम पढ़ रहा हूँ. श्री शैिेन् द्र जैन. 

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- अध् र्क्ष महोदर्, अांवतम बात ह,ै अमृत् र् सेन को कोट कर िेने 

दीवजए. 

 अध् र्क्ष महोदर् -- ददस इज टू मच, आधा घांटा हो गर्ा, अब अमृत् र् सेन को कोट मत 

कररए. दसूरों के विए भी कुछ छोवडए.  

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- अध् र्क्ष महोदर्, मैं दकसी की आिोचना नहीं कर रहा हूँ.

 अध् र्क्ष महोदर् -- नहीं, ठीक ह,ै आिोचना करने का सबको अवधकार ह.ै 

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- अध् र्क्ष महोदर्, मैं आिोचना नहीं कर सकता, र्हाां से मैं दकसी 

की आिोचना नहीं कर सकता, ऐसी परम् परा नहीं रही ह.ै अमृत सेन ने अांग्रेजों के जमाने में 1900 

से 1940 तक पाइांट 9 प्रवतशत विकास दर विखी ह ैनेहरू जी के समर् 1950 से 1960 तक 3.7 

प्रवतशत विकासदर ह ैऔर एनडीए और र्ूपीए के सांर्ुक् त रूप से 2001 से 2011 तक 7.6 प्रवतशत 

विकासदर रही ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर् -- श्री शैिेन् द्र जैन.  

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- िषय 1991 में जो नई आर्थयक नीवत िागू हुई... 

 अध्र्क्ष महोदर् -- 3 वमनट से ज् र्ादा नहीं. अब िास् ट िाईन, प् िीज.  

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- मैं विरोध नहीं कर रहा हूँ. 

 अध्र्क्ष महोदर् -- आप समथयन कर दीवजए.  

 डॉ. राजेन् द्र कुमार ससांह -- सांशोधन बने रहते. उन् होंने वहम् मत ददखाई नई नीवतर्ाां िार्े. 

और दशे को इस मुकाम तक पहुांचार्ा जहाां हम आगे उसको बढ़ा रह ेहैं इतना ही मैं कहना चाहता ह ू ां  

उसमें भी आपको आपवत्त ह ै बडेे़ खेद की बात ह.ै  आपने पुन: मुझे बोिने का समर् ददर्ा, जैसा भी 

ददर्ा मैं आपको हृदर् से धन् र्िाद दतेा ह ू ां.  

 श्री शैिेन् द्र जैन (सागर) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर् , मैं कहना चाहता ह ू ां दक जाके पाांि न 

फटे वबिाईं िो क् र्ा जाने पीर पराई. आज उपाध् र्क्ष महोदर् को हम विधार्कों की पीडा वनवित 

रूप से समझ में आई होगी. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं इस सांविधान के 122िें सांशोधन विधेर्क 

का समथयन करता ह ू ां और अपनी बात शुरू करना चाहता ह ू ां आजादी के बाद अथयव् र्िस् था के के्षत्र में 

उन महत् िपूणय कार्ों में िस् तु एिां सेिा कर गुड एांड सर्ियस टेक् स जो ह ैर्े सबसे महत् िपूणय कारक ह ै
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सबसे महत् िपूणय घटक ह ैइसके माध् र्म से न केिि देश की अथयव् र्िस् था को नई गवत वमिेगी बवल्क 

दशे के अथयव् र्िस् था पटरी पर आर्ेगी. जो सुधारिादी कदम हैं उसको और भी सुदढृ़ करने की ददशा 

में हम आगे बढेे़गे. र्े बहुत ही महत् िपूणय कदम ह ैबहुत ही स् िागतर्ोग् र् ह ैइससे न केिि वभन् न-

वभन् न राज् र्ों के अांदर जो मूल् र्ों में वडफरेंसेस हैं और एक पूरी की पूरी पेरेिि एकानॉमी इांटर स् टेट 

स् मगसिांग में िगी रहती ह ैिह सारी की सारी इांटर स् टेट स् मगसिांग इसके माध् र्म से रोकी जा सकती 

ह.ै एक नॉन प्रोडक् ट एवक्टविटी जो दशे का एक बहुत बडा िगय उसमें िगा ह ैउससे हटकर जीएसटी 

के माध् र्म से न केिि रोजगार के अिसर बनेंगे बवल्क मांहगाई को भी िाांग टमय बेसस पर कम दकर्ा 

जा सकता ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर् -- कृपर्ा समाप् त करें.  

 श्री गोपाि भागयि -- अध् र्क्ष महोदर्, माननीर् उपाध् र्क्ष महोदर् ने कहा मैं आसांदी पर 

नहीं बैठूांगा, इसका तात् पर्य क् र्ा ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर् -- बैठा नहीं ह ू ां ऐसा बोिा उन् होंने. जो आप ऐसी बात बोि रह ेहैं. कृपर्ा 

समाप् त करें. 

 श्री गौरीशांकर शेजिार – (XXX) 

 अध् र्क्ष महोदर् -- इसे वििोवपत कर दें. इसे कार्यिाही से वनकाि दीवजए.  

 श्री शैिेन् द्र जैन -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा समर् भी आपने उपाध् र्क्ष् ाा महोदर् को द े

ददर्ा ह.ै  

 अध् र्क्ष महोदर् -- आपन ेभूवमका में ही सारा समर् वनकाि ददर्ा.  

 श्री शैिेन् द्र जैन -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, शुरूआत थी. मैं इस बात का जरा हमारे 

माननीर् पूिय िक् ता जी ने जो बात कही मैं उसका सांशोधन करना चाहता ह ू ां. र्ह विचार सियप्रथम 

2000 में तत् कािीन एनडीए सरकार के मुवखर्ा माननीर् अटि वबहारी िाजपेर्ी जी का विचार 

था उस विचार को िषय 2006 '07 में र्ूपीए की सरकार ने आगे बढ़ाने का काम दकर्ा और उसी 

कार्य को हमारे ितयमान प्रधानमांत्री सम् मानीर् श्री नरेन् द्र मोदी जी ने एक ठोस शुरूआत करके और 

िोकसभा और राज् र्सभा में पाररत कराकर सारे दिों के सहर्ोग से जा कार्य दकर्ा ह ै िह 

ऐवतहावसक ह ैमैं माननीर् नरेन् द्र मोदी जी को और अन् र् दिों के नेतागणों को सभी को बधाई दनेा 

चाहता ह ू ां इसके माध् र्म से पूरा का पूरा दशे पूरे पूरे राज् र् जो हैं एकीकृत बाजार के रूप में स् थावपत 

हो जार्ेंगे. विदशेी वनिेश को आने में उनके वनिेशकों को सुविधा होगी. र् ह बहुत ही महत् िपूणय ह.ै 

मैं माननीर् नरेन् द्र मोदी जी को उनकी एनडीए सरकार को र्ह िाइनें पे्रवषत करना चाहता ह ू ां. 
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"चिे चविर्े दक चिे चिना ही दिीिे कामर्ाबी ह ैजो थककर बैठ जाते हैं िो मांवजि पा नहीं 

पात"े. माननीर् अध् र्क्ष महोदर् आपने मुझे बोिने का अिसर ददर्ा, अवत सांवक्षप् त समर् ददर्ा, 

उसके विर्े बहुत-बहुत धन् र्िाद.  

 श्री महने्द्र ससांह कािूखेडा(मुांगाििी)--- आदरणीर् अध्र्क्ष महोदर्,बहुत विवचत्र वस्थवत 

आज पैदा हो गई ह.ै जो वित्तमांत्री जी बोि रह ेथे, िह सब बातें मैं अपनी वपछिी बजट स्पीचेस में 

बोि चुका हां आप चाह ेतो िह दखे िीवजर्े और र्ही माननीर् वित्तमांत्री जी उसका बहुत ज्र्ादा 

विरोध दकर्ा करते थे. िेदकन आज क्र्ा वस्थवत बन गई ह,ैमुख्र्मांत्री जी, आप भी सुन िीवजर्े 

आपने क्र्ा कहा था “”GST not acceptable will triple states on revenue generation 

system””र्ह आपने एक अांग्रेजी अखबार को कहा था. र्हाूँ जो रेजेरी बेंचेस पर वित्तमांत्री बैठ चुके 

हैं उन्होंने क्र्ा-क्र्ा कहा ह.ै जीएसटी िागू नहीं होने देंगे, हमें 2200 करोड रुपर्ों की हावन होगी. 

दफर कहा दक जीएसटी के चिते दशे का सांघीर् ढाांचा ध्िस्त हो जाएगा, दफर कहा दक सेिा और 

िस्तुओं पर टैक्स राज्र्ों का विषर् ह ैकेन्द्र हम पर अपनी इच्छा थोप रहा ह.ै इसी रेजरी बेंचेस से 

आप िोगों ने र्ह बातें बोिी हैं. आपने कहा था दक केन्द्र जल्दबाजी में मल्टीनेशनि कां पवनर्ों को 

फार्दा पहुांचाने की कोवशश कर रहा ह,ै जीएसटी का सिायवधक बुरा असर दकसानों, व्यापाररर्ों 

और उपभोक्ताओं पर पडगेा, िेट का अभी व्यापारी समझ ही नहीं पार्े हैं और आप जीएसटी िगा 

रह ेहैं. र्ह आप िोगों के उिाच हैं. इस तरह से आप िोगों ने विरोध दकर्ा था. 

 अध्र्क्ष महोदर्, र्ह अत्र्न्त आिर्य की बात ह ैदक भुिनेश्वर में जो राज्र्ों के वित्तमांवत्रर्ों 

का सम्मेिन हुआ था,उच्चावधकार सवमवत की बैठक में उसमें तत्कािीन वित्तमांत्री राघि जी ने 

उपरोक्त एतराज करते हुए सुप्रीम कोटय जाने की धमकी दी थी.इतना घोर विरोध आप िोगों ने 

जीएसटी का दकर्ा ह ैआज मुझे दखेकर बडा आिर्य हो रहा ह ैदक जो मैं विधानसभा में बोिता था 

िह  भाषा अब आप और आपके वित्तमांत्री बोि रह ेहैं. अध्र्क्ष महोदर्, श्री अरसिांद सुब्रहामण्र्म 

आपके  भारत सरकार के चीफ इकानावमक एडिाईजर हैं, 18 परसेंट केप की बात उन्होंने की ह ै

िेदकन श्री सुब्रहामण्र्म स्िामी, उनके पीछे पड गर्े हैं आरबीआई के गिनयर के बाद. अब आप श्री 

अरसिांद सुब्रहामण्र्म को र्हाूँ कोट करते हैं, हम भी चाहते हैं दक 18 परसेंट का केप जो आपके 

चीफ इकानावमक एडिाईजर ने दकर्ा ह,ै उसको िागू दकर्ा जार्े.  

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं र्ह भी कहना चाहता हां दक वजतना खुिा विरोध आपने इसका दकर्ा 

था, अब र्े र्ूजर फ्रें डिी होगा. मैं कोट करना चाहता हां दक हमारे भूतपूिय प्रधानमांत्री मनमोहन 

ससांह जी की बात को दक आपने दकस सीमा तक आपने जीएसटी का विरोध दकर्ा था, 2011 में 
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मनमोहन ससांह जी ने कहा था “ The opposition particularly BJP,has taken a hostile attitute 

and the reasons that have been given frankly, I can not mention in public” इस िेिि पर 

आप िोगों ने विरोध दकर्ा था.because you have taken some decisions against a Minister 

in Gujrat you must reverse it. ब्िैकटेि करने की भी आपने कोवशश की थी. I dont want to 

add further.  र्ह मनमोहन ससांह जी ने कहा था. ऐसे भिे आदमी को र्ह कहना पडा. आपका 

जीएसटी विरोध देखते हुए. आप र्ह भी गित कह रह ेहैं दक आपकी बात नहीं मानी. श्री प्रणि 

मुखजी, जो ितयमान में राष्ट्रपवत हैं और उस समर् वित्तमांत्री थी. उन्होंने आश्वस्त दकर्ा था दक जो 

भी नुकसान राज्र्ों को होगा, उसकी भरपाई हम करेंगे. िेदकन आप िोग अवडर्ि रिैर्े पर बने रह े

और आपने जीएसटी का उस समर् विरोध दकर्ा. जीएसटी की शुरुआत 2010 में हुई थी र्दद र्ह 

उस समर् पाररत हो गर्ा होता तो हमारी विकास दर दो अांकों में होती. र्ह मैं आपको कहना 

चाहता हां दक आपने दशे को दस साि पीछे धकेिा ह,ै एक अांधा विरोध करके. र्ह मेरा आरोप ह.ै 

िेदकन हम िोगों ने जो एडिोकेट दकर्ा था, अल्टीमेटिी हमारी माांगें िही थीं जो आपकी हैं. िेदकन 

ऐसी बात नहीं थी दक आपकी माांगें नहीं मानी जाने िािी थी. आपके वित्त मांवत्रर्ों की कॉन्फ्रें स में 

प्रणि मुखजी जी ने र्ह एश्र्ोर दकर्ा था दक हम राज्र्ों को कां पनसेट करेंगे और आपके जो भी 

ऐतराज होंगे दटै विि बी टेकन केअर आफ, तो मेरा आपसे अनुरोध ह ैदक मुझे इस बात की प्रसन्नता 

ह ैदक हम जो कहते थे िह अब आप अपनी शुरूआत की स्पीच में बोि रह ेहैं और जीएसटी इसी 

तरह से हम िोग पाररत कर रह ेहैं और इससे हमारे दशे की विकास दर भी बढे़गी. सारे फार्द े

आपने वगना ददए हैं. र्े फार्द ेमैंने वपछिे पाूँच सािों के, जब राघि जी र्हाूँ वित्त मांत्री थे, तब भी 

मैं बहुत जबदयस्त एडोकैसी करता था दक मेहरबानी करके जीएसटी आप पाररत होने दीवजए. 

िेदकन आप िोगों ने घोर विरोध दकर्ा, देर आए दरुुस्त आए,  मुझे खुशी ह ैऔर काूँग्रेस पाटी ने भी 

इसमें आपको सहर्ोग ददर्ा ह ैऔर हम िोगों ने वमिकर इसको फार्नेंस वबि र्ा मनी वबि के 

चक्कर में भी नहीं डािा, हम िोगों ने इसको पाररत दकर्ा और हम र्ह सोचते हैं दक जीएसटी के 

विए, र्ह दशे के विकास के विए बहुत बडा कदम ह ैऔर हम आपको इसमें सहर्ोग देंगे. धन्र्िाद.  

 डॉ.गोविन्द ससांह(िहार)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं एक सौ बाईसिें सांविधान सांशोधन 

विधेर्क का समथयन करता हूँ. िास्ति में 1947 के बाद आर्थयक के्षत्र में र्ह बहुत िाांवतकारी कदम 

ह.ै इसमें कई व्यिस्थाएूँ हैं, जो मैंने पढ़ा ह ैऔर समझ रहा हूँ, इसमें तीन प्रकार की जीएसटी िागू 

होना ह.ै एक तो सेंरि जीएसटी, सेंरि गिनयमेंट टैक्स िसूि करेगी. दसूरा एसजीएसटी मतिब 

स्टेट जीएसटी और तीसरा ह,ै इांटीग्रेटेड जीएसटी मतिब केन्द्र सरकार िसूि करेगी और प्रदशेों का 
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आधा आधा वहस्सा दगेी परन्तु जब जीएसटी िागू कर रह ेहैं तो इनका सबका समािेश, जब सोच 

था दक सभी टैक्स खत्म करके,  सेल्स टैक्स, इन्कम टैक्स छोडकर, चुांगी टैक्स, आदद जो तमाम टैक्स 

िग रह ेहैं. स्टेट की एक्साइज ड्यूटी, मनोरांजन कर, इनको समाप्त करके एक टैक्स िगार्ा जाएगा. 

आम जनता को सहविर्त होगी, वनवित होगी और खास कर र्ह पूरी सहविर्त होगी व्यापाररर्ों 

को, अध्र्क्ष महोदर्, हमारी जहाूँ तक सोच ह ैदक इसमें करीब तीन सौ ऐसी िस्तुएूँ हैं जो गरीबों के 

उपर्ोग की िस्तुएूँ हैं, इन िस्तुओं पर अभी तक टैक्स नहीं िगता ह,ै टैक्स फ्री हैं. जो आम आदमी 

ह,ै मध्र्म िगय और गरीब तबके का व्यवक्त ह ैउस पर अभी तक र्ह टैक्स नहीं िगता. अब इस टैक्स 

का दार्रा घटा कर दो सौ दस से िेकर ढाई सौ ऐसी िस्तुएूँ हैं वजन पर र्े टैक्स कम करने िािे हैं, 

उनको टैक्स से हटाकर, केिि चािीस पचास िस्तुएूँ रहेंगी उन पर टैक्स िगेगा बाकी की छोडकर 

सब टैक्स के दार्रे में आएूँगी. िेदकन इससे पूूँजीपवतर्ों को, बड ेव्यापाररर्ों को, फार्दा होने िािा 

ह ैउन पर अभी टैक्स जो िगता ह,ै िह करीब पच्चीस, तीस और पैंतीस परसेंट िगता ह.ै िह सब 

हटाकर, सरकार के अनुसार, समाचार पत्रों में वित्त मांत्री और अन्र् मांवत्रर्ों के जो भाषण हैं उसके 

तहत र्ह पता चि रहा ह ैदक इस दशे में अठारह से बीस परसेंट जीएसटी िागू होने िािा ह ैपरन्तु 

जो पाूँच परसेंट बड ेपूूँजीपवत हैं उनको तो िाभ वमिेगा. िेदकन करीब जो ढाई सौ, तीन सौ िस्तुएूँ 

ऐसी थीं वजनका आम आदमी उपर्ोग करता था, वजन पर टैक्स नहीं िगता था, गरीब के विए 

महूँगाई बढे़गी और जीएसटी में कई ऐसी कवमर्ाूँ हैं जो गरीबी को बढ़ाने िािी होंगी. र्ह बात 

सही ह ैदक सरकार की आमदनी बढे़गी. सरकार के जो िर्किं ग पेपर बनाने िािे डॉ.सत्र् पोद्दार ने 

कहा ह ैदक अगर चािीस परसेंट भी टैक्स वहन्दसु्तान जीएसटी में िेता ह ैतो सरकारें मािामाि हो 

जाएूँगी. जो गिनयमेंट ने तर् दकए िर्किं ग पेपर उन्होंने भी इस बात को कहा ह ैदक चािीस परसेंट 

बहुत ह.ै आज िगभग समूचे विश्व में एक सौ पैंतािीस से िेकर  एक सौ साठ दशे ऐसे हैं जहाूँ पर 

जीएसटी िागू ह ैऔर सबसे पहिे 1986 में फ्राांस ने िागू दकर्ा था. उस समर् फ्राांस में करीब दस 

परसेंट जीएसटी दकर्ा था आज साढे़ बारह परसेंट ह.ै आस्रेविर्ा में आज पन्द्रह परसेंट ह ैऔर 

मिेवशर्ा में केिि छःपरसेंट जीएसटी िागू दकर्ा गर्ा. न्र्ूजीिैण्ड में दकसी को भी जीएसटी से 

बाहर नहीं दकर्ा समस्त गरीब, अमीर सभी को जीएसटी के दार्रे में उन्होंने शावमि दकर्ा ह.ै 

िेदकन उसमें गरीबों के विए सैकडों ऐसी र्ोजनाएूँ दी हैं, दकसानों के विए दी हैं, उनको आर्थयक 

िाभ पहुूँचाने के विए उन्होंने नीवत बनाई ह,ै ऐसा कहीं इस जीएसटी में पढ़ने को नहीं वमि रहा ह.ै 

पूरे जीएसटी का वबि पढ़ने में गरीबों के वहत की बात इसमें हमें नजर नहीं आ रही ह.ै इससे िग 

रहा ह ै दक इसमें टैक्स बढे़गा. र्ह बात सच ह ै दक अभी तक तमाम टैक्स िगते थे. अकेिे केन्द्र 
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शावसत ददल्िी सरकार में 122 नाके हैं, चेक पाइांट हैं जहाां से 20-20 हजार रक प्रवतददन वनकिते 

हैं र्ह 2-2, 3-3 ददन तक खड ेरहते हैं र्हाां समर् और पैसे की बबायदी होती ह ैसाथ ही भ्रष्टाचार 

भी बढ़ता ह.ै हर चेक पोस्ट पर िसूिी की जाती ह.ै जीएसटी िागू होने से एक जगह टैक्स िगेगा 

और बेररर्र खत्म होंगे इससे आम जनता और व्यापाररर्ों को िाभ होगा. हमारी इसमें र्ह शांका ह ै

दक गरीबों के प्रवत इसमें कुछ सोचना चावहर्े.  

 

12.21 बजे                               स्िागत उल्िेख 

सांसद सदस्र् राि उदर् प्रताप ससांह एिां श्री अनपू वमश्रा का सदन में स्िागत 

 

 श्री र्शपाि ससांह वससोददर्ा--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, आज अध्र्क्षीर् दीघाय में माननीर् 

साांसद श्री अनूप वमश्रा जी पधारे हैं. सदन उनका स्िागत करे. 

 श्री विजर्पाि ससांह--अध्र्क्ष महोदर्, हमारे साांसद  राि उदर् प्रताप ससांह जी भी 

अध्र्क्षीर् दीघाय में पधारे हैं.  

 अध्र्क्ष महोदर्--आज अध्र्क्षीर् दीघाय में माननीर् साांसद राि उदर् प्रताप ससांह जी और 

माननीर् श्री अनूप वमश्रा जी आए हैं. सदन उनका स्िागत करता ह.ै  

 

सांकल्प (िमश:)  

 

 डॉ. गोविन्द ससांह--अध्र्क्ष महोदर्, कई ऐसी छोटी-मोटी िस्तुएां हैं आम जनता के वहत की 

जैसे चार्, कपडे र्ह सब महांगे हो जाएांगे. जो गाडी खरीदने िािे हैं, पूांजीपवत हैं उनको िाभ 

पहुांचेगा इसविए हमारा अनुरोध ह ै दक इसमें स्पष्ट नीवत बनाएां दक गरीबों को जो नुकसान होने 

िािा ह ैउसकी पूर्तय सरकार कैसे करेगी, इस बात का उल्िेख जीएसटी में होना चावहए. र्ह बात 

कहते हुए ि वबि का समथयन करते हुए मैं अपनी बात समाप्त करता हूँ.  

 श्री र्शपाि ससांह वससोददर्ा (मांदसौर)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं मध्र्प्रदेश की विधान 

सभा द्वारा (एक सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क, 2014 के अनुसमथयन पर अपना पक्ष रखने ि 

समथयन करने के विए खडा हुआ हां.  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, दशे के आर्थयक सुधारों की 25 िीं सािवगरह पर राज्र् सभा द्वारा 

माि एिां सेिा कर (जीएसटी) के विए (एक सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क पाररत कर ऐवतहावसक 

कदम विश्व के साथ बढ़ार्ा ह.ै र्ह  बात ठीक ह ै दक 15 राज्र्ों का इसे दशे भर में समथयन प्राप्त 
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होगा उसके बाद पुन: र्ह विधेर्क राष्ट्रपवत महोदर् के पास सांविधान सांशोधन को िागू करने हतेु 

हस्ताक्षर के विए पहुांचेगा. जीएसटी को िेकर राज्र् सभा में िगभग पाांच घांटे िांबी बहस के बाद 

202 साांसदों ने इसका समथयन दकर्ा और 13 साांसदों ने इसका विरोध भी दजय करार्ा. जानकारों 

के अनुसार जीएसटी से मध्र्प्रदशे को काफी िाभ होगा.  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं माििा के्षत्र का प्रवतवनवधत्ि करता हूँ. अब तक देश में नागपुर 

िॉवजवस्टक हब के विए पहिी पसांद ह.ै जानकार र्ह अनुमान िगा रह ेहैं दक जीएसटी के िागू होने 

के बाद इांदौर सेन्रि इांवडर्ा का सबसे बडा िॉवजवस्टक हब बनने की ओर अग्रसर होगा. राज्र्सभा 

में जीएसटी के वबि पाररत होने के साथ ही िॉवजवस्टक हब को िेकर इांदौर पसांदीदा जगह बन गई 

ह.ै खासतौर पर ई-कॉमसय कम्पवनर्ों ने तो इांदौर एर्रपोटय के आसपास बडे-बड ेिेर्र हाउस अभी से 

दकराए पर िे विए हैं वजसमें अमेजन ि जबाांग जैसी कां पवनर्ाां शावमि हैं.  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, जीएसटी को िेकर पूरे दशे में चचायएां चि रहीं थीं. आज र्ह 

हमारा सौभाग्र् ह ै दक एक ददन का विशेष सत्र बुिाकर हमारा राज्र् दशे के उन पाांच राज्र्ों में 

शुमार होने जा रहा ह ैजो इस वबि का समथयन करने की ओर अग्रसर हो रहा ह.ै सांशोधन विधेर्क 

में सातिीं अनुसूची में बदिाि दकर्ा गर्ा ह.ै बाजार की वतहरी खुशी इसमें शावमि की गई ह ै

इसको वत्रिेणी कह सकते हैं. पहिा अच्छा मानसून ह,ै दसूरा सातिें िेतन आर्ोग का एकमुश्त 

एररर्र देने की घोषणा भारत सरकार द्वारा की गई ह ैऔर तीसरा जीएसटी, वजसकी अभी हम 

चचाय कर रह ेहैं और िोक सभा ि राज्र्सभा में इसको पूिय में ही पाररत कर ददर्ा गर्ा ह.ै  

 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, 16 साि पहिे इसकी शुरुआत कर दी गई थी. र्ह बात सही ह ै

आदरणीर् उपाध्र्क्ष महोदर् श्री राजेन्द्र ससांह जी इसके बारे में बता रह ेथे ि तत्कािीन वित्त मांत्री 

श्री पी.वचदम्बरम जी का उसमें उल्िेख कर रह ेथे. भाई शैिेन्द्र जी ने भी इसका उल्िेख दकर्ा. 

माननीन अटि वबहारी िाजपेई जी ने एनडीए की सरकार में इसका वजि छेड ददर्ा था जब वजि 

छेडा था. और जब वजि छेड ददर्ा था तो तब पररवस्थर्ाां अनुकूि नहीं थी. राज् र्ों की वस्थवतर्ाां 

और एन.डी.ए. सरकार अल् पमत िािी सरकार थी, उसके कारण से शार्द र्ह पास नहीं हो पार्ा. 

िेदकन िषय 2009 में र्ू.पी.ए की सरकार ने भी इसकी कोवशश की थी, तब अवधकाांश राज् र्ों में गैर 

काांग्रेसी सरकार थी. सभी नुकसान की भरपाई को िेकर अड े पड े थे. िेदकन अभी अनूकुि 

पररवस्थर्ाां दशे भर में बनी, जहाां केन् द्र में भी भारतीर् जनता पाटी की सरकार ह ैऔर अनेक राज् र्ों 

में भारतीर् जनता पाटी की बहुमत िािी सरकार होने के कारण से र्ह मामिा इस ओर आगे बढ़ 

गर्ा ह ैदक जी.एस.टी को अन् ततोगत् िा िागू करने के विर्े हम सब एक मत से िागू करने के विर्े 
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उपवस्थत हुए हैं. भारत सरकार द्वारा र्ह दािा दकर्ा जा रहा ह ैदक जी.एस.टी िागू होने पर ग्रोथ 

रेट में िगभग दो प्रवतशत का इजाफा होगा. विशेषज्ञों का र्ह भी मानना ह ैदक ग्रोथ रेट बढ़ने से 

सेंसेक् स नर्ी ऊचाईर्ों पर पहुांचेगा.  

 अध् र्क्ष महोदर्, दवुनर्ाां में पाांच से पच् चीस प्रवतशत जी.एस.टी ह ैऔर 185 से अवधक दशे 

इसको िागू कर चुके हैं. जहाां तक टैक् सों का जाि और रेट कम होगा िहीं एक दशे एक टैक् स, सभी 

राज् र्ों में एक समान िागू होगा. अिग-अिग दामों में जो िस् तुएां वबकती हैं उसमें एकरूपता 

आर्ेगी और टैक् स का कहीं न कहीं एक प्रकार से समार्ोजन होगा. आपने बोिने का समर् ददर्ा 

धन् र्िाद  .  

 श्री मुकेश नार्क(पिई):- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, र्ह ऐवतहावसक अिसार ह ैजब 122 िें 

सांविधान सांशोधन में 29 राज् र्ों को केन् द्र सरकार के वबि पर अपना स् िर वमिाना ह.ै पर दखु होता 

ह ैदक वजस तरह का गैर गांभीर िातािरण है, इतने महत् िपूणय विषर् को िेकर और वजस तरह से 

सम् मावनत सदस् र्ों को इस गांभीर विषर् पर बोिने के विर्े कम समर् ददर्ा गर्ा, मुझे नहीं िगता 

दक अगर इस पर ददन भर का समर् रखा होता और सम् मावनत सदस् र् इस पूरे वबि के बारे में 

राज् र्ों के जो इांटरनि दिर्ेशन हैं, जो आांतररक सांरचना ह,ै इस पर बोिने के विर्े थोडा समर् और 

द ेदतेे तो मुझे िगता ह ैदक कुछ जाता नहीं था, र्ह आपको करना चावहर्े था, जो नहीं हुआ. मैं र्ह 

कहना चाहता हां दक र्ह भारत के ररफाम् सय की शुरूआत ह ै दक भारत पर िगातार र्ह आरोप 

िगता था दक अांग्रेजों के बनार्े हुए सांविधान में अभी भी 90 आर्टयकि (अनुच् छेद) ऐसे हैं जो अांग्रेजों 

के बनार्े हुए सांविधान से सांबांवधत हैं. आज भारत को एडवमवनस् रटि ररफामय, ज् र्ूवडवशर्ि ररफामय 

और रेिेन् र्ु ररफाम् सय की आिश् र्कता ह ैऔर पहिे ररफाम् सय का प्रोसेस मुझे िगता ह ैदक 2011 में 

शुरू हुआ था, जब तत् कािीन वित् त मांत्री माननीर् प्रणि मुखजी ने जी.एस.टी. वबि को िोकसभा में 

िार्ा था. िेदकन उस समर् गवतरोध के कारण और प्रमुख विपक्षी दि भारतीर् जनता पाटी होने 

के कारण र्ह वबि कुछ आशांकाओं के कारण पास नहीं हो पार्ा और अपोवजशन करने िािों की 

अगुिाई तत् कािीन गुजरात के मुख् र्मांत्री माननीर् नरेन् द्र मोदी जी ने की थी. र्ह पूरा दशे जानता 

ह,ै िेदकन मैं उन् हें भी बधाई दतेा हां दक दरे आर्े दरुूस् त आर्े. जी.एस.टी वबि और इस रेिेन् र्ु 

ररफामय को बनाने के विर्े उन् होंने पहि की और पूरे दशे के राजनैवतक दिों ने इस पर राष्ट रीर् वहत 

में अपनी सहमवत जताई, इसके विर्े िह भी बधाई के पात्र हैं.  अध् र्क्ष महोदर्, ितयमान में राज् र् 

का जो टैक् सेशन वसस् टम ह ै र्ह ओररजन बेस् ड ह,ै र्ावन उदगम आधाररत ह ै र्ह रेिेन् र्ु वसस् टम, 

इसका मतिब ह ैदक िैट वसस् टम के कारण जो टैक् स ह ैिह उत् पादन पर िगता ह,ै वजस स् थान पर 
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औद्योवगक उत् पादन होता ह ैउस स् थान पर टैक् स िगता ह ैऔर अब जो टैक् स वसस् टम हो गर्ा ह ैर्ह 

गांतव् र् तथा उपभोग पर आधाररत हो गर्ा ह.ै र्ावन डेवस्टनेशन कां ज् र्ूमर बेस् ड हो गर्ा ह ैर्ह पूरा 

का पूरा टैक् स वसस् टम. अब मैं र्ह कहना चाहता हां और माननीर् मुख् र्मांत्री जी को बधाई भी दनेा 

चाहता हां दक इस पूरे टैक् स वसस् टम से मध् र्प्रदशे जैसे बड ेराज् र् को ज् र्ादा फार्दा होना. क् र्ोंदक 

जब इांडवस्रर्ि प्रोडक् शन पर पूरा टैक् स वसस् टम पर रही ही नहीं तो मुख् र्मांत्री जी और मध् र्प्रदशे 

की सरकार जो ज् र्ादा फार्दा होगा, क् र्ोंदक र्ह इांडवस्रर्ि प्रोडक् शन में मध् र्प्रदशे भारत में बहुत 

(XXX) राज् र् ह.ै इसके कारण इस बदिते जी.एस.टी वसस् टम में मध् र्प्रदशे को कम से कम कोई 

हावन नहीं होगी.  

 अध् र्क्ष महोदर् :- इसे कार्यिाही से वनकाि दें.  

 श्री उमाशांकर गुप् ता :- मध् र्प्रदशे के मुख् र्मांत्री को नहीं मध् र्प्रदशे की जनता को फार्दा 

होगा.  

 श्री मुकेश नार्क :- जनता की राजनैवतक और सामावजक इच् छाओं का प्रवतवनवधत् ि सरकार 

मुख् र्मांत्री और अपोवजशन पाटी करती ह,ै इसविर्े सदन बना ह ैऔर चुनाि होते हैं.  

 श्री बाबूिाि गौर :- अध् र्क्ष महोदर्, र्ह शब् द बहुत ही दभुायग् र्पूणय ह ै दक मध् र्प्रदशे 

इांडवस्रर्ि एररर्ा में (XXX) राज् र् ह.ै  

 अध् र्क्ष महोदर् :- िह कार्यिाही से वनकाि ददर्ा ह.ै  

   श्री मुकेश नार्क - मैं बताता हां कैसे, जो आठ कोर इांडस् रीज ह,ै वजसमें इन्फ्रास्रक्चर स् टीि 

और सीमेंट इांडस् रीज को छोडकर आप बतार्ें कौन सी इांडस् रीज में आप मध् र्प्रदशे राज् र् में आगे हैं. 

इसविए आपको ऐसा नहीं बोिना चावहए क् र्ोंदक आप इस राज् र् के मुख् र्मांत्री रह ेहैं और आपने पूरे 

राज् र् पर विहांगम दवृष्ट डािी ह,ै कम से कम आपको नहीं बोिना चावहए.  

 श्री बाबूिाि गौर (गोसिांदपुरा) - माननीर् अध् र्क्ष महोदर् अगर मैं कुछ कहांगा दक जो पूिय 

कें द्र की सरकार थी, उन् होंने मध् र्प्रदशे को कोई बडा उद्योग नहीं ददर्ा ह.ै पचास साि में एक भी 

उद्योग नहीं ददर्ा (मेजो की थपथपाहट) और इसके कारण औद्योवगक के्षत्र के अांदर हम पीछे रह ेगर्े 

हैं.  

 श्री वनशांक कुमार जैन (बासौदा) - बीना ररफाईनरी दखे िीवजर्े. (व् र्िधान) 

 श्री बाबूिाि गौर - इसविए मैं कहना चाहता हां दक पूिय में प्रदशे के अांदर इनकी सरकार 

होते हुए, इनके मुख् र्मांवत्रर्ों की सरकार होते हुए एिां कें द्र में इनकी सरकार होते हुए भी मध् र्प्रदशे 

को बी.एच.ई.एि. के अिािा कोई भी बडा उद्योग नहीं वमिा ह.ै (व् र्िधान) 
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 श्री वजतू पटिारी - (XXX)  

 अध् र्क्ष महोदर् - (व् र्िधान)श्री मुकेश नार्क जी आप अपनी बात पूरें करें आप सभी बैठ 

जार्े, वडस् कशन नहीं होगा वसफय  श्री मुकेश नार्क जी बोिेंगे. इनकी कुछ बात नहीं विखी जार्े. 

आप बैठ जार्ें(व् र्िधान) 

 श्री के.के.श्रीिास् ति - (XXX)  

 श्री मुकेश नार्क - माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, जी.एस.टी. वबि को िेकर पूरे देश में अब जो 

विमशय ह,ै िह केिि दो बातों पर कें दद्रत हो गर्ा ह.ै पहिी चीज ह ैिॉस ऑफ रेिेन् र्ू जो राज् र्ों को 

होने िािे राजस् ि की हावन ह ैऔर दसूरी चीज   राज् र्ों की वित् तीर् स् िार्त् ता ह.ै महाराष्ट र जैसे 

राज् र् को इसमें िगभग तेरह हजार करोड रूपर्े की हावन का अनुमान ह ैऔर तवमिनाडू जैसे राज् र् 

को इसमें तीन हजार आठ सौ करोड रूपर्े की हावन का अनुमान ह.ै मैं मध् र्प्रदशे के माननीर् 

वित् तमांत्री जी से र्ह उम् मीद रखूांगा की अपने सभा के समापन भाषण में जब िक् तव् र् दें, तो इस 

विषर् पर जरूर िह प्रकाश डािें. मैं र्ह कहना चाहता हां दक राज् र्ों की जो ऑटोनामस बॉडीज हैं, 

जो स् िार्त् त सांस् थाएां ह,ै उनके टैक् सेशन वसस् टम का समािेश इसमें कैसे होगा, इस बात को जरूर 

बतार्ें क् र्ोंदक अभी जो जी.एस.टी. वबि आने के बाद एकीकृत राजस् ि का जो ढाांचा बना ह,ै उसमें 

सात रेिेन् र्ू सेक् टर हैं, उसका समार्ोजन जी.एस.टी. वबि में इन् होंने कर ददर्ा ह.ै वजसमें िेल् र्ू 

एवडट टैक् स, सेंरि सेल् स टैक् स, एांरी टैक् स, िक् जरी इांटरटेन् मेंट, कां ज् र्ूमर और ऐड्िटायइज़्मन्ट टैक् स, 

आक् रार्, िॉरी, गैंबसिांग और सर्ियस टैक् स र्ह सात टैक् सों का समार्ोजन इन् होंने जी.एस.टी. वबि 

में कर ददर्ा ह.ै इस प्रकार र्ह सात प्रकार के टैक् स अब मध् र्प्रदशे में नहीं िगेंगे. मैं र्ह कह दनेा 

चाहता हां दक  जी.एस.टी. वबि के कारण राज् र्ों के जो बडे उत् पादन करने िािे औद्योवगक सांगठनों 

को हावन होगी.  सेंरि के वबि में र्ह कहा गर्ा ह ैदक पाांच साि तक इसकी क्षवतपूर्तय की जार्ेगी. 

पहिे र्ह तीन साि की अिवध रखी गई थी, काांग्रेस ने और दसूरे विपक्षीर् दिों ने जब राज् र्सभा 

और िोकसभा में अपने सुझाि ददर्े, तब उसके आधार पर इस समर्ािवध को पाांच िषय कर ददर्ा 

गर्ा ह.ै 

 अध् र्क्ष महोदर् - कृपर्ा समाप् त करें.  

 श्री मुकेश नार्क - माननीर् अध् र्क्ष महोदर् मैं र्ह कहना चाहता हां  दक चूांदक राज् र्सभा में 

र्ह वबि पास हो गर्ा  ह ैइसविए सुझाि दनेे का कोई ज् र्ादा औवचत् र् नहीं रहा ह.ै  िेदकन मैं र्ह 

कह दनेा चाहता हां दक जो बडी इांडस् रीज ह ैऔर जो बडी औद्योवगक सांस् थाएां हैं, उनको पाांच साि 
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की समर्ािवध कम ह ै अगर समर्ािवध को ज् र्ादा बढ़ा ददर्ा जाता तो मुझे िगता ह ै बीमार 

उद्योगों में शावमि जो इांडवस् रर्ि ग्रोथ ह,ै उसको समाप् त दकर्ा जा सकता था.  

 अध् र्क्ष महोदर् - कृपर्ा समाप् त करें.  

 श्री मुकेश नार्क - अांवतम बात मैं र्ह कहना चाहता हां दक टैक् सेशन को पारदशी बनाने के 

विर्े इांफोवसस कां पनी को जो इन् होंने तेरह सौ अस् सी करोड रूपर्े का काांरेक् ट 2013 में ददर्ा ह,ै 

उसमें मध् र्प्रदशे के रेिेन् र्ू का जो वहस् सा ह ैउसके िॉसेस कम हो, उसकी हावन कम हो इसविए जो 

इांफोवसस कां पनी के समकक्ष मध् र्प्रदशे में ऐसा कोई नेटिकय  इन् हें डवे् हिप करना चावहए जो डटेा की 

पूरी जानकारी को ठीक तरह से कां पाइि करे और उससे तािमेि वबठा िे, तादक पूरे दशे में 

मध् र्प्रदशे का जी.एस.टी वबि में राजस् ि का वहस् सा दकतना ह,ै इसको सुवनवित दकर्ा जा सके.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर् मैं आपसे र्ह कहना चाहता हां दक इतने बड ेविषर् पर कोई भी 

सदस् र् पाांच र्ा दस वमवनट में अपनी बात नहीं कह सकता ह ैऔर मैं र्ह कहते हुए अपना भाषण 

खत् म कर रहा हां दक वपछिे ढाई िषो में जो विमशय की प्रदिर्ा को, जो विचार व् र्क् त करने को, 

सदस् र्ों के िोकताांवत्रक अवधकारों को जो अभूतपूिय क्षवत पहुांची है, इसके विर्े मैं अपना दखु प्रकट 

करता हां.  

 श्री जर्िद्धयन ससांह (राघौगढ़)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, वपछिे एक दशक में जीएसटी 

वबि भारत की अथय-व्यिस्था में सबसे चर्चयत विषर् रहा ह.ै जैसे मेरे पूिय िक्ताओं ने कहा ह ै दक 

जीएसटी वबि के दौरान जो अब तक अप्रत्र्क्ष कर थे जैसे एक्साईड ड्यूटी और उसके साथ-साथ 

और भी अन्र् टैक्स थे जैसे इन्री टैक्स, िेट टैक्स इन सब को बांद करके एक मात्र टैक्स रहगेा और 

िह ह ैजीएसटी का टैक्स इस पर हम र्ही कहें दक सभी वनमायण, औद्योवगक कां पवनर्ों को िाभ 

वमिेगा तो र्ह गित बात ह.ै अगर हम र्ह कहें दक सभी उपभोक्ताओं के विर्े हर िस्तु सस्ती 

रहगेी, र्ह कहना भी गित ह.ै सबसे पहिे मैं उदाहरण दतेा हां रेक्टसय,मोटर सार्दकि तथा 

सार्दकि र्ह ऑटोमोबाईि कां पवनर्ाां हैं इसमें ितयमान में सभी टैक्स को वमिाकर िगभग 25 से 

27 प्रवतशत टैक्स िगता ह ैअब जीएसटी िागू होने के बाद िाकई में जो ऑटोमोबाईि इांडस्रीज ह ै

जैसे रेक्टर, बार्-सार्दकि हैं र्ह और सस्ते हो जाएांगे. उसी तरह से सीमेन्ट के और प्रोडक्ट भी 

सस्ते होंगे. एफएमजीसी प्रोड्क्ट भी और सस्ते होंगे. उसके साथ-साथ बात आती ह ैकृवष उत्पादन 

की, मैंने कहीं पर पढ़ा ह ैदक अगर मैं कहीं गित हां तो वित्तमांत्री जी मुझे करेक्ट करें. अवधकतर जो 

कृवष उत्पादन ह ैअब उसमें कोई टैक्स नहीं िगेगा, िेदकन जो बीज ह ैउसमें अभी भी जीएसटी का 

टैक्स िगेगा तो इसका मतिब र्ह ह ैदक जब दकसान बीज खरीदगेा तो उसको जीएसटी का बोझ 
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सहन करना पडगेा, िेदकन उत्पादन पर नहीं िगेगा, इस पर भी चचाय होनी चावहर्े, इसके विर्े 

जीएसटी काउां वसि कोंवसि बनी ह.ै तो अगर दकसान को बीज पर जीएसटी का टैक्स दनेा पडगेा तो 

िह उस पर एक बोझ रहगेा. उसके साथ-साथ उसमें पशु-पािन सवम्मवित नहीं ह.ै तो इसका 

मतिब ह ैदक डरे्री प्रोड्क्ट एक्सपेंवसि हो जाएांगे, र्ावन दक और महांगे हो जाएांगे, इस पर भी हमें 

ध्र्ान दनेा चावहर्े. फारेस्ट प्रोड्यूज वजस पर दशे के िाखों राईबि वनभयर हैं, उस पर भी जीएसटी 

का अभी-भी बोझ रहगेा. इसके साथ-साथ ितयमान में मध्र्प्रदशे में िेट की वस्थवत ह.ै िेट मध्र्प्रदशे 

में चार प्रकार के हैं स्केड्युि 1-2-3 तथा स्केडर्ुि 4 स्केडर्ुि 1 में ऐसी आम िस्तुएां हैं जो आम-

आदमी के विर्े बहुत ही महत्िपूणय रहती हैं जैसे दक फि हैं, सब्जी ह,ै पशुपािन से सांबांवधत और भी 

कई िस्तुएां हैं, वजन पर अभी जीरो प्रवतशत िेट टेक्स िगता ह.ै उसके बाद आता ह ै स्केडर्ुि 2 

वजसमें खाने का तेि ह,ै मेटि ह,ै ज्र्ूिरी ह ै इस पर 1 प्रवतशत िेट टैक्स िगता ह,ै उसके बाद 

स्केडर्ुि 3 ह ै वजस पर 5 प्रवतशत टैक्स िगता ह ै उसमें भी आम-आदमी के विर्े िस्तुएां जैसे 

कटिरी तथा अनेक प्रकार की िस्तुएां रहती हैं और दफर स्केडर्ुि 4 आता ह ैउसमें 14 प्रवतशत से 

ज्र्ादा िेट टैक्स िगता ह ैउसमें प्िावस्टक भी सवम्मवित ह ैऔर भी बहुत सारे प्रोड्क्ट हैं वजसमें 18 

प्रवतशत जीएसटी का रेट रहगेा उसमें उससे भी अवधक टैक्स िगेगा. मेरे कहने का मतिब र्ह ह ै

दक जो स्केडर्ुि-1-2-3 की जो िस्तुएां हैं क्र्ा इन पर भी जीएसटी की छूट वमिेगी, क्र्ोंदक अगर 

जीएसटी इन िस्तुओं पर िागू होती ह ैतो उसका अथय र्ह होगा दक र्ह िस्तुएां और महांगी हो 

जाएांगी. तो इसके बारे में जीएसटी काउां वसि में जब चचाय होगी. माननीर् वित्तमांत्री इस बात को 

स्पष्ट करें.  

 वित्तमांत्री (श्री जर्ांत मिैर्ा)--माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, माननीर् सदस्र् को मैं वनिेदन 

करना चाहता हां दक र्ह सब बातें भी तर् होना ह.ै र्ह मोटी-मोटी बातें सामने आर्ी हैं ऐसे 54 

आर्टम हो सकते हैं अथिा उससे भी कम ज्र्ादा हो सकते हैं जो आम-िोगों के तथा गरीब िोगों के 

उपर्ोग में आते हैं इसकी सूची बनना ह.ै अभी 30 तारीख को एक बैठक होने िािी ह ैएम-पॉिटय 

कमेटी की वजसमें वबजनेस ऑगेनाईजेशन, इांडवस्रर्ि ऑगेनाईजेशन  के ररफे्रनटेरटि रहेंगे उन सबके 

साथ भी बैठकर के इस बारे में चचाय होगी और जब वनवित तौर से सभी राजनीवतक दि इसमें हैं 

तो सभी िोग वमिकर ऐसी कोवशश करेंगे दक जो बेहतर से बेहतर हो सके, उसको िागू करें. अभी 

मैं माननीर् मुख्र्मांत्री जी को वनिेदन कर रहा था दक हम जब ऑस्रेविर्ा में दखेने गर्े थे िहाां पर 

अन-कुक्ड फूड के ऊपर कोई टेक्स नहीं था, जो हले्थ एिां एज्र्ूकेशन में जो चीजें काम में आती हैं 
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उनमें कोई भी टैक्स नहीं होता था, परन्तु हरेक दशे का अपना अिग अिग वहसाब से ह ैतो मेरे 

ख्र्ाि से जो भारत िषय के विर्े सूट करता होगा, ऐसा सब िोग वमिकर के वनणयर् िेंगे.  

 श्री जर्िद्धयन ससांह-- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मुझे पूरा विश् िास ह ै दक जी.एस.टी. 

काउां वसि के माध् र्म से र्ह जो भी सुझाि हैं िह भी पाररत होंगे. माननीर् मुख् र् मांत्री जी से एिां 

माननीर् वित् तमांत्री जी से भी मेरा विनम्र आग्रह ह ैदक जी.एस.टी. काउां वसि की मीटटांग के बाद एक 

ऐसी सवमवत विधार्कों की बनाई जाए वजसके माध् र्म से हम इस पर चचाय करें दक जी.एस.टी. 

काउां वसि में क् र्ा चचाय हुई ह ैतादक हमें भी उसकी सूचना वमिे तो कम से कम दस ऐसे विधार्क 

चुने जाएां जो प्रदशेीर् काउां वसि रहगेी और इसमें हमें भी र्ह अवधकार वमिे दक हम भी इसमें 

हमारा सुझाि दें. क् र्ोंदक मैं मानता हां दक एक बार र्ह वबि िागू हो जाएगा तो ऐसी जो िस् तुएां हैं 

जो शेड्यूि िन, टू और थ्री में हैं अगर िह और महांगी हो गईं तो आम आदमी को इससे काफी 

ददक् कत आएगी. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा आवखरी सबांद ुह ैजहाां तक राज् र् सरकार का सिाि 

ह ैजैसा मुकेश नार्क जी ने कहा दक जो मेन् र्ूफेक् चटरांग स् टेट ह ैउनको भारी नुकसान होगा. िेदकन 

उसके साथ-साथ मध् र्प्रदशे जो कां ज् र्ूमर स् टेट ह ैहमें इसमें शार्द उतना नुकसान नहीं होगा दफर भी  

फार्दा भी नहीं होगा तो इसका एक अनुमान हम िगाएां दक आवखर इसका जी.एस.टी. िॉस 

दकतना होगा और उसके साथ जो पाांच साि कम् पनसेशन वमिेगा उसके बाद हमारी क् र्ा रणनीवत 

रहगेी.  

 अध् र्क्ष महोदर्-- कृपर्ा अब समाप् त करें.  

 श्री जर्िद्धयन ससांह-- इसमें पेरोि डीजि शावमि नहीं ह ैजहाां तक पेरोि, डीजि का सिाि 

ह ैआज सबसे ज् र्ादा रेट मध् र्प्रदशे में हैं आप चाह े उत् तरप्रदशे से तुिना कीवजए, राजस् थान स े

तुिना कीवजए. मेरा आग्रह ह ैदक पेरोि, डीजि प्रोडक् ट भी जी.एस.टी. में आएां तादक मध् र्प्रदशे में 

इसके रेट कम हो जाएां. आपने मुझे बोिने बहुत- बहुत धन् र्िाद.  

 श्री शैिेन् द्र पटेि (इछािर) -- माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं सांविधान के    (एक सौ बाईसिाां 

सांशोधन) विधेर्क, 2014 के समथयन में बोिने के विए खडा हुआ हां अभी पू िय िक् ताओं ने बहुत 

सारी बातें रखी हैं. मुझे इस मौके पर चांद िाइनें र्ाद आती हैं मैं आपके माध् र्म से र्ह बात रखना 

चाहता हां हमारे सीहोर वजिे के पांकज सुबीर हैं र्ह उन् हीं की विखी पांवक्तर्ाां हैं. 

  '' कि तिक सूरज को कहते थे अांधेरा आप ही, 

  रोशनी को एक अांवधर्ारा घनेरा आप ही, 

  आज ऐसा क् र्ा अचानक हो गर्ा कवहए जरा, 
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  आज कहने िगे उसको सिेरा आप ही''  

 वनवित रूप से जी.एस.टी. िक् त का तकाजा ह ै क् र्ोंदक दवुनर्ा तेजी से बदि रही ह ै

इकोनॉमी प्रोग्रेस पूरे विश् ि में हो रही ह ैऔर भारत इससे अछूता नहीं ह.ै दवुनर्ा में कॉमन माकेट 

का उदर् हो रहा ह ैर्ह हम सभी जानते हैं हम र्ह भी जानते हैं दक हमारे विकास के विए उद्योग 

की बाधाओं को दरू करना होगा और जब तक उद्योग की बाधाएां दरू नहीं होंगी तो जो दशे का और 

प्रदशे का विकास ह ैिह कहीं न कहीं रुकािट में आएगा हम र्ह भी जानते हैं दक जी.एस.टी. सबसे 

पहिे फ्राांस में िागू हुआ था और जो अथयशाविर्ों का मानना ह ैदक सबसे बेहतर जी.एस.टी. दकसी 

दशे में िागू ह ैतो न् र्ूजीिेंड में िागू ह ैऔर न् र्ूजीिेंड का क् र्ों कहा जाता  ह ैक् र्ोंदक िहाां पर कोई 

भी चीज जी.एस.टी. से बाहर नहीं ह.ै वजतने भी उत् पाद हैं जी.एस.टी. के अांदर इनक् िूड दकए गए 

हैं और िहाां के नागररकों को महांगाई से बचाने के विए उन् होंने इन् कम टैक् स में भी ररर्ार्त दी ह ै

इसीविए न् र्ूजीिेंड की जी.एस.टी. को सबसे बेहतर माना गर्ा ह.ै हम सभी जानते हैं सदन में 

इसके बारे काफी चचाय हुई. श्री पी वचदम् बरम जी ने िषय 2006 में अपने बजट भाषण के दौरान 

जी.एस.टी. का वजि दकर्ा था और र्ह कहा था दक र्ह एक अप्रत् र्क्ष कर 01 अप्रैि 2010 से 

िगार्ा जाएगा. वजसके तहत केन् द्र सरकार कर एकवत्रत करेगी वजसे केन् द्र एिां राज् र्ों के बीच में 

बाांट ददर्ा जाएगा. इस वबि को बनाने के विए हमारे पूिय राष्ट रपवत डॉ. प्रणि मुखजी, पूिय 

प्रधानमांत्री श्री मनमोहन ससांह जी ने एक महती भूवमका वनभाई थी िेदकन दकन् हीं कारणों से और 

साथी दिों के असहर्ोग से र्ह वबि पास नहीं हो पार्ा था ितयमान केन् द्र सरकार ने वपछिे डढे़ 

िषों से इसका प्रर्ास दकर्ा और जब विपक्ष का सहर्ोग विर्ा तो र्ह राज् र्सभा और िोकसभा में 

पास होकर आज हमारी विधानसभा में आर्ा ह.ै इसके बारे में हम सभी चचाय कर रह ेहैं जो सबसे 

बडी कुशांका ह.ै जी.एस.टी. के वबि को िेकर आम नागररकों में मैं अपनी बात रखना चाहता हां. 

मध् र्प्रदशे में सबसे ज् र्ादा िेट टैक् स पेरोविर्म पदाथय पर ह ै और वनवित रूप से िह अगर 

जी.एस.टी. से बाहर रहगेा तो आम उपभोक् ता को िाभ नहीं वमिेगा  और कहीं न कहीं जब केन् द्र ने 

कम् पनसेशन की बात कही ह ैतो इस ओर हमें सोचना होगा एक तरफ हम जी.एस.टी. िागू कर 

नागररकों को राहत दनेे की बात कर रह ेहैं. िहीं पेरोि पर िेट टैक् स राइट नहीं दकेर राांसपोटेशन 

कॉस् ट महांगी रहगेी, राांसपोटेशन कॉस् ट महांगी रहगेी तो जो नीचे का उपभोक् ता ह ैउसको िाभ नहीं 

होगा ऐसी शांका कुशांका आम नागररकों के बीच में ह.ै मेरा माननीर् वित् त मांत्री जी से, इस सदन के 

माध् र्म से वनिेदन ह ैदक इस ओर हम सोचें दक जो िेट टैक् स, जैसे पेरोि पर ह-ै हमें उसे कम करना 

होगा. जीएसटी िागू होने के बाद सब कुछ सस् ता हो जार्ेगा, र्ह बात भी सही नहीं ह ैक् र्ोंदक आम 



विधान सभा कार्यिाही / 24 अगस्त 2016                                                                      अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

जनता से जुडी हुई बहुत सी चीजें महूँगी होंगी, इस ओर भी हमें ध् र्ान दनेा होगा. इन सभी िस् तुओं 

एिां सेिाओं पर बढ़ी हुई टैक् सेशन से महूँगाई रोकने हतेु राज् र् सरकार को इनके उत् पादन की ओर 

विशेष ध् र्ान दनेा होगा दक कौन-कौन सी चीजें महूँगी हो रही हैं ? उनका उत् पादन हमारे प्रदशे में 

कैसे हो ? इसके बारे में प्रर्ास प्रदशे की सरकार को करना होगा. इन सबके बीच प्रश् न र्ह उठता ह ै

दक व् र्ापार एिां उद्योग जगत को जब र्ह कर दनेा ह ैतो उसके अांवतम स् िरूप के पहिे हम उनसे भी 

चचाय करें दक जैसे दक जीएसटी काउवन्सि में जाने का ह ैदक इस टैक् सेशन से प्रदशे में क् र्ा वस्थवत 

बनेगी ? उनसे भी विचार विमशय करके जीएसटी की बात रखें.   

अध् र्क्ष महोदर् – कृपर्ा समाप् त करें.  

श्री शैिेन् द्र पटेि – अध् र्क्ष महोदर्, मैं एक और बात कहना चाहता हूँ दक आज र्ह 

अफसोसजनक बात ह ैदक चीन का प्रोडक् ट पूरे दशे और प्रदशे में वबक रहा ह.ै  

अध् र्क्ष महोदर् – श्री बहादरु ससांह चौहान.  

श्री शैिेन् द्र पटेि – अध् र्क्ष महोदर्, मैं एक वमनट में अपनी बात समाप् त कर दूूँगा. आज 

चीन के माकेट से पूरा बाजार भरा हुआ ह.ै हम उत् पाद के अांवतम खरीददार बनकर नहीं रह जाएां. 

हम उत् पादक भी बनें, इस ओर सोचना होगा. इससे ज् र्ादा हमारे एम.ओ.र्ू. कैवन्सि हो गए हैं. हम 

कैसे उत् पादन बढ़ार्ें ? इस ओर विचार करना होगा. आपने मुझे बोिने का मौका ददर्ा, धन् र्िाद. 

श्री बहादरु ससांह चौहान (मवहदपुर) – माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, 3 अगस् त को राज् र्सभा 

द्वारा सांविधान (एक सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क, 2014 में पररितयन करके इसको िागू कर 

ददर्ा गर्ा था. उन सब सांशोधनों को मानते हुए, िोकसभा में 8 अगस् त को पाररत कर ददर्ा गर्ा 

था और इस प्रकार िहाां पर जीएसटी पास हो गर्ा.  

माननीर् अध् र्क्षजी, सीएसटी और एसजीएसटी मई, 2014 में 122 धाराएां थीं. उसमें 25 

अध् र्ार्  और 4 अनुसूवचर्ाां हैं. जो बहुत ही जरटि था. अब र्ह बहुत ही सरि हो गर्ा ह.ै जीएसटी 

क् र्ा ह ै? जीएसटी- केन् द्रीर् जीएसटी, इन् टीग्रेटेड जीएसटी और राज् र् जीएसटी. केन् द्रीर् जीएसटी 

और इन् टीग्रेटेड जीएसटी िगाने का अवधकार केन् द्र को होगा और राज् र् जीएसटी, राज् र् शासन 

िगार्ेगा. इस जीएसटी के पास होने से हमारे दशे की 0.9 से 1.7 प्रवतशत तक विकास दर में िृवद्ध 

होगी. जीएसटी के िागू होने से जो आज इन् स् पेक् टर राज ह,ै िह पूणयत: समाप् त हो जार्ेगा, 

भ्रष्ट टाचार पूणयत: समाप् त हो जार्ेगा. इसविए जीएसटी अवत महत् िपूणय वबि ह,ै साथ में इस 

जीएसटी के िागू होने से आज हम मध् र्प्रदशे में कोई कार खरीदते हैं तो उसका वबि अिग होता ह ै

और ददल् िी तथा अन् र् राज् र् से खरीदते हैं तो उसका वबि अिग होता ह.ै इसके िागू होने से कोई 
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भी व् र्वक्त वहन् दसु् तान के दकसी भी राज् र् में जाकर अपना व् र्ापार कर सकेगा. चूूँदक जब व् र्ापार 

साफ-सुथरा होगा तो प्रवतस् पधाय होगी और प्रवतस् पधाय होगी तो आम उपभोक् ताओं का हर िस् तुओं 

पर िस् त ुऔर सेिा कर में उनको सीधा-सीधा फार्दा होगा. इसको िगाने में सरकार को काफी 

वििम् ब हुआ ह.ै िोकसभा में माननीर् मोदी जी ने कहा था दक ‘Great step towards 

Transformation, Great step towards Transparency. Great step by Team India.’ जब इस 

वबि पर वडस् कशन हुआ था तब माननीर् मोदी जी ने कहा था.  

माननीर् अध् र्क्ष जी, इस वबि का एक ही साराांश ह ै दक इसके िागू होते समर्, मैं एक 

सुझाि जरूर दनेा चाहता हूँ दक जो बीज िािा मामिा आर्ा ह,ै माननीर् वित् त मांत्री जी, मैं 

दकसान होने के नाते, आपके माध् र्म से कहना चाहता हूँ दक जो दकसान का खेती का धांधा है, िह 

घाटे का धांधा था, उसे हमारे माननीर् मुख् र्मांत्री जी फार्द ेमें िेकर आए हैं. उसमें बीज को वनवित 

रूप से शावमि करना चावहए. चूूँदक समर् का अभाि ह.ै आपने मुझे बोिने का मौका ददर्ा, उसके 

विए बहुत-बहुत धन् र्िाद.               

  श्री हरदीप ससांह डांग (सुिासरा) --  अध्र्क्ष महोदर्, मैं  सांसद के दोनों सदनों द्वारा 

र्थापाररत सांविधान के  एक सौ बाईसिाां  सांशोधन विधेर्क के समथयन में अपनी बात रखते हुए 

र्ह  सुझाि दनेा चाहता हां दक  मुख्र्मांत्री जी र्हाां पर बैठे हैं, मामिा जो भी ह,ै िेदकन दकसानों के 

वहत में वनणयर् हो, र्ह  सबसे बडा मुद्दा  ह.ै मेरा मानना ह ैदक डीजि के रेट को कां रोि करने के 

विर्े  इसको  जीएसटी में    शावमि दकर्ा जार्े, क्र्ोंदक  सबसे ज्र्ादा अगर डीजि  उपर्ोग में 

आता ह,ै  तो दकसान खेती करता ह,ै रेक्टर चिाता ह ैऔर आज रेक्टर के वबना िह खेती नहीं कर 

सकता ह.ै  मेरा मानना ह ैदक  डीजि को  इसमें शावमि दकर्ा जार्े,  वजससे दकसान की  फसि की 

िागत कम से कम हो सके.  दसूरा, पेरोि  जो आम  गरीब आदमी  अगर मोटर साइदकि भी 

चिाता ह,ै  उसमें एक िीटर भी भराता ह,ै  तो  उस पर सबसे ज्र्ादा टैक्स  मध्र्प्रदशे में ह.ै मेरा 

वनिेदन ह ैदक पेरोि को  जीएसटी  में शावमि दकर्ा जार्े,  वजससे   दक दोनों पर ही  कां रोि हो 

सके और आम आदमी को  राहत वमि सके.  हमारी विधान सभा के आस पास जो  राजस्थान के्षत्र 

ह,ै  िहाां पेरोि, डीजि पर  रेट कम रहते हैं और मध्र्प्रदशे  में  डीजि एिां पेरोि पर ज्र्ादा रेट 

रहते हैं.  आज मैं एक उदाहरण दनेा चाहता हां दक पूिय  विधार्क (XXX) हैं, िह  ठीक मध्र्प्रदशे 

में रहते हैं,  एक दकिोमीटर दरू राजस्थान की सीमा में उन्होंने पेरोि पम्प खोिा और उनकी 50 

बसें  िहाां से  डीजि खरीदती हैं.  

  अध्र्क्ष महोदर् -- र्ह कार्यिाही से नाम वनकाि दें. 
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  श्री हरदीप ससांह डांग -- अध्र्क्ष महोदर्, मैं एक उदाहरण द ेरहा हां.  तो पूरा डीजि 

राजस्थान से  मध्र्प्रदशे में आता ह ैऔर टैक्स की चोरी होती ह.ै  मेरा कहना ह ैदक अगर डीजि  

का रेट  पूरे भारत में, मध्र्प्रदशे सवहत  पूरे राज्र्ों में एक जैसा होगा,  तो जीएसटी  के  विर्े बहुत 

बडी उपिवब्ध होगी धन्र्िाद.  

  सुश्री वहना विखीराम कािरे (िाांजी) -- अध्र्क्ष महोदर्,  सांसद के दोनों सदनों,   

िोकसभा एिां राज्र्सभा ने  जो  एक सौ बाईसिाां सांविधान सांशोधन विधेर्क पाररत दकर्ा ह,ै  

आज उसके अनुसमथयन  पर  विचार करने के विर्े  मैं खडी हुई हां.  मैं जीएसटी की मूि पररकल्पना   

के बारे में बताना चाहती हां दक जब  इसकी पररकल्पना पहिी बार  हुई थी, तो  उसमें  कम कर 

दनेा, कम कर िसूिना, िेदकन कर दाता ज्र्ादा  हों, र्ह  उसकी मूि पररकल्पना थी.  मैं इसको 

एक उदाहरण  से  समझाना चाहती हां दक जैसे पहिे पान पराग का वडब्बा  50 रुपर्े में आता था.  

मैं उस समर् की बात कर रही हां, जब  50 रुपर्े की कीमत  बहुत ज्र्ादा हुआ करती थी और सारे 

िोग  50 रुपर्े का पान पराग का वडब्बा  नहीं खरीद सकते थे.  िेदकन  उनकी इच्छा पान पराग 

खाने की  होती  थी, पर िे उसको खरीद नहीं पाते थे.  जैसे ही एक वनणयर्  पान पराग बनाने िािी 

कम्पनी  ने दकर्ा दक  पान पराग का जो  50 रुपर्े  का वडब्बा आता था,  उसको एक रुपर्े के 

पाउच में  वनकािना शुरु दकर्ा,  जैसे ही कम्पनी ने र्ह वनणयर् विर्ा,  वनवित रुप से उस कम्पनी 

का टनय ओव्हर  बहुत ज्र्ादा बढ़ गर्ा.  वबिकुि ऐसे ही जीएसटी  की पररकल्पना ह.ै  मैं  र्ह बात 

कहना चाहती हां दक  जो िोग  पहिे  कामर्शयर्ि टैक्स द े रह े थे  और र्दद िही िोग अभी 

जीएसटी देंगे,  तो जीएसटी फैि हो जार्ेगा.  मैं कहना चाहती हां दक    इसके विर्े सबसे पहिे तो 

हमारे  पास  र्ह व्यिस्था होना चावहर्े दक   अभी जीएसटी के सांबांध में कमयचाररर्ों को रेसनांग  दनेे 

का  अभी हमारे पास कोई कार्यिम नहीं ह.ै  र्दद हम ज्र्ादा से ज्र्ादा करदाताओं से कर िसूिना 

चाहते हैं,  तो  उसके विर्े हमको हमारे कमयचाररर्ों  को रेसनांग दनेा  पडगेी.  दसूरी बात  र्ह  ह ै

दक पूरा जीएसटी  आईटी  सेिाओं के विस्तार पर  वनभयर ह ै और हम अच्छे से जानते हैं दक  आज 

मध्र्प्रदशे में आईटी  सेिाओं की क्र्ा वस्थवत ह.ै  वनवित रुप से हमको  इसके विस्तार पर भी  

बहुत  गहन सचांतन करने की आिश्र्कता ह.ै मैं  र्ह बात कहना चाहती हां दक  ितयमान में जो टैक्स 

व्यिस्था ह,ै िह प्रोडक्शन पर आधाररत ह.ै  वनवित रुप से जीएसटी िागू होने पर र्ह  व्यिस्था  

प्रोडक्शन से हटकर   जो हमारे उत्पाद  जहाां वबकें गे,  िहाां सेिाओं पर कर आधाररत होगा और 

वनवित रुप से  एक बात मैं  र्हाां पर जरुर कहना चाहांगी दक  जब र्ूपीए  सरकार जीएसटी िाई 

थी,  तब गुजरात के मुख्र्मांत्री के रुप में   श्री नरेन्द्र मोदी जी ने जीएसटी का  विरोध दकर्ा था और 
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उनका विरोध  करना  स्िाभाविक था,  क्र्ोंदक उनके  प्रदशे को ितयमान कर व् र्िस् था में ज् र्ादा 

िाभ था, दकन् त ुदशे के प्रधानमांत्री के रूप में, पूरे दशे के पररप्रेक्ष् र् में जब उन् होंने जीएसटी के फार्दे 

दखेें तो उन् होंने जीएसटी पाररत करिार्ा, इसविए मैं उन् हें धन् र्िाद दनेा चाहती हां.  

 अध् र्क्ष महोदर् – कृपर्ा समाप् त करें.  

 सुश्री वहना विखीराम काांिरे – माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, बस एक पाइांट और कहना चाहांगी 

में. मैं ज् र्ादा धन् र्िाद इसविए दनेा चाहती हां दक विपक्ष द्वारा प्रस् तुत सांशोधनों को स् िीकार करते 

हुए उन् होंने इसको तैर्ार दकर्ा ह.ै माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं जानती हां दक समर् की बहुत कमी 

ह,ै िेदकन एक जो वचन् ता जीएसटी िागू होने पर, मुझे वजतनी जीएसटी समझ में आती ह ैऔर मुझ े

जो वचन् ता हो रही ह,ै मैं जरूर सदन को अिगत कराना चाहती हां दक वजस तरह चौदहिें वित् त 

आर्ोग में अप्रत् र्क्ष केन् द्रीर् कर में राज् र्ों की वहस् सेदारी दस प्रवतशत बढ़ाई गई. पहिे राज् र् का 

वहस् सा 32 प्रवतशत था िेदकन अब 42 प्रवतशत कर ददर्ा गर्ा ह ैऔर इससे मध् र्प्रदशे को भी 

िाखों करोडों रूपए केन् द्र की ओर से अवधक वमिा. मेरे पास आांकड ेहैं 2014-15 में 3.48 िाख 

करोड पहिे से ज् र्ादा वमिा.2015-16 में भी 5.26 िाख करोड रूपए पहिे से ज् र्ादा वमिा, दकन् त ु

इन पैसों का असर राज् र् की प्रगवत में कहीं नहीं ददखता. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसके विए मैं 

राज् र् सरकार को दोषी नहीं मानती, क् र्ोंदक रावश बढ़ाने के बाद केन् द्र में वजतनी भी सेन् रि 

स् पान् सडय स् कीम कहा जाता ह ैमें राज् र्ों की वहस् सेदारी बढ़ा दी गई, जैसे वमड-डे वमि, वमड-ड ेवमि 

में पहिे 75-25 का रेश् र्ो चिता था िेदकन आज उसको 60-40 कर ददर्ा गर्ा ह,ै नेशनि हले् थ 

वमशन पहिे 75-25 का रेश् र्ो चिता था िेदकन आज उसको 60-40 कर ददर्ा गर्ा ह.ै माननीर् 

अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से सदन को अिगत कराना चाहती हां, मैं र्ह कहना चाहती हां 

दक वजस तरह से शेर्र बढ़ार्ा गर्ा ह ैकहीं ऐसा न हो दक जब जीएसटी िागू हो तो पूरी की पूरी 

केन् द्र पररिर्तयत र्ोजनाएां ह,ै उसको राज् र् सरकार पर न थोप ददर्ा जाए इस बात की वचन् ता से मैं 

सभी को अिगत कराना चाहती हां. आपने मुझे बोिने का समर् ददर्ा इसके विए धन् र्िाद.  

 अध् र्क्ष महोदर् – श्री ददनेश रार्, ‘मुनमुन’ .  

 श्री ददनेश रार् मुनमुन (वसिनी) – माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, एक सौ बाईस िाां सांशोधन 

जीएसटी वबि का मैं समथयन करता हां. इस वबि के आने से हमारे मध् र्प्रदेश के विकास का जो 

स् िर्णयम मध् र्प्रदशे का एक सपना ह,ै िह पूरा हो जा रहा ह.ै िेदकन इसमें कुछ चीज जो छोडी गई 

ह,ै कुछ सदस् र् अभी कह रह ेथे दक पेरोि, डीजि की बात मत करों, सबसे ज् र्ादा मध् र्प्रदशे की 
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जनता जो दखुी ह,ै आममानस पेरोि और डीजि में िगे िैट टैक् स की िजह से दखुी ह.ै बडी विवचत्र 

बात ह,ै दसूरे प्रदशेों में सस् ता ह,ै डीजि-पेरोि.  

 अध् र्क्ष महोदर् – र्ह बात आ चुकी ह,ै  

 श्री ददनेश रार् मुनमुन – मैं उदाहरण बता रहा हां,  

 अध् र्क्ष महोदर् – उदाहरण भी आ चुके हैं, कृपर्ा ररवपरटशन न करें.  

 श्री ददनेश रार् ‘मुनमुन’ – उदाहरण सुवनए तो हमारे प्रदशे में शराब सस् ती ह,ै दसूरे प्रदशेों 

में शराब महांगी ह.ै  

 श्री बहादरु ससांह चौहान– काांग्रेसी वसफय  डीजि, पेरोि, डीजि, पेरोि के अिािा कुछ बात 

ही नहीं कर रह ेहैं.  

 श्री ददनेश रार् मुनमुन -  दसूरे प्रदशे में जाते हैं, िहाां शराब महांगी वमिती ह,ै हमारे प्रदशे 

में सस् ती वमिती  ह,ै दसूरी प्रदशे में डीजि सस् ता वमिता ह,ै हमारे प्रदशे में महांगा वमिता ह.ै उसमें 

भी आपको तकिीफ हो रही ह.ै  

श्रीमती ऊषा चौधरी– माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, शराब को तो बांद ही कर दनेा चावहए, 

जैसे वबहार ने दकर्ा, मध् र्प्रदशे को भी करना चावहए.  

श्री ददनेश रार् मुनमुन -  सबसे बडी बात ह,ै आप काफी चीजों में छूट द ेरह ेहैं, िेदकन कृवष 

को फार्द ेका धांधा कैसे बनाएांगे जब हमारा दकसान बोने के विए जब आपसे बीज िेगा, उसमें आप 

टैक् स िगाएांगे. मैं माननीर् वित् तमांत्री जी से आग्रह करूां गा दक विशेष तौर पर हमारे गरीब तबके का 

व् र्वक्त और एक मध् र्म िगय का व् र्वक्त और जो बैठे हुए हैं, जो पेरोि, डीजि की बात मना कर रह े

हैं, ऐसे िोगों को छोडकर गरीब िोगों पर ध् र्ान दें, इतना ही कहना चाहांगा और इसका समथयन 

करता हां.  

 अध् र्क्ष महोदर् – कुिर सौरभ ससांह, अनुपवस्थत रह े  

 अध् र्क्ष महोदर् – श्री कमिेश् िर पटेि.  

 श्री कमिेश् िर पटेि(वसहािि) – माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, जीएसटी के अनुसमथयन में 

बोिने के विए खड ेहुए हैं और सच बात तो र्ह ह ैदक जब केन् द्र सरकार ने सांसद और राज् र्सभा में 

हमारी पाटी के नेताओं ने भी समथयन दकेर पाररत कर ददर्ा ह.ै हम समझते हैं एक औपचाररकता 

मात्र मध् र्प्रदशे विधानसभा में चचाय हो रही ह,ै और पूरे दशे में जो भी व् र्िस् था बनेगी, मुझे िगता 

ह ैदक िही मध् र्प्रदशे में भी केन् द्र सरकार द्वारा बनेगी. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसमें बहुत कुछ 

कहने का तो हमारे पास नहीं ह,ै वसफय  इतना ही कहना चाहांगा दक र्े जो जीएसटी वबि है, जब उस 
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समर् पाररत दकर्ा जा रहा था, तो हमारे दशे के जो आज प्रधानमांत्री हैं, उस समर् गुजरात के 

मुख् र्मांत्री थे, उन् होंने हमारे जो ितयमान में केन् द्र में कई िररष्ट ठ मांत्री हैं.ितयमान में केन्द्र में जो िररष्ठ 

मांत्रीगण ह ैजैसे माननीर् सुषमा स्िराज जी, अरूण जेटिी जी, राजनाथ ससांह जी ऐसे कई िररष्ठ 

नेताओं ने इस जीएसटी का भारी विरोध दकर्ा था दक जीएसटी िागू हो जाने से पता नहीं दशे में 

कैसा भूचाि आ जार्ेगा. इस पाटी और सरकार के बारे में हम वसफय  र्ह कहना चाहते हैं दक र्हाां 

पर प्रदशे के मुख्र्मांत्री जी हैं उन्होंने रटप्पणी की थी तथा तत्कािीन वित्त मांत्री राघि जी ने भी 

इसका भारी विरोध दकर्ा था. उन्होंने कहा था दक राज्र् की स्िार्त्तता वछन जार्ेगी. अध्र्क्ष 

महोदर्, हम आपके माध्र्म से वसफय  इतना कहना चाहते हैं दक क्र्ा भारतीर् जनता पाटी, र्ू-टनय 

िेने िािी पाटी ह,ै क्र्ा समर् समर् पर व्यिस्थाओं के अनुरूप, सुविधाओं के अनुरूप... 

 राज्र् मांत्री, सहकाररता(श्री विश्वास सारांग) -कमिेश्वर जी जीएसटी का मतिब बता दें 

क्र्ा होता ह ै? 

 श्री कमिेश्वर पटेि - बता रहा हां सुनें तो जीता जागता उदाहरण. 

 अध्र्क्ष महोदर्- कृपर्ा आपस में चचाय न करें.  

 श्री विश्वास सारांग - कमिेश्वर भैर्ा  जो आपकी पाटी के िररष्ठ िोगों ने नहीं बोिा उस 

बात का कवनष्ठ िोग तो ध्र्ान रखें.उन्होंने जीएसटी का समथयन दकर्ा ह.ै 

 श्री कमिेश्वर पटेि -- इसीविर्े बोि रह ेहैं. अब अगर हम बोिेंगे दक प्रदशे सरकार डीजि 

और पेरोि पर िेट टैक्स नहीं िगार्े तो अध्र्क्ष महोदर् कहेंगे दक र्ह ररपीटेशन हो रहा ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्- ररपीटेशन नहीं करना ह.ै 

 िन मांत्री (डॉ.गौरी शांकर शेजिार) अध्र्क्ष महोदर्, मैं कहना चाहता हां दक :- 

 जो पहुांच चकेु हैं मांवजि पर, िो करते नहीं ह ैवजिे सफर 

 दो  चार  कदम  जो चिे अभी,  रफ्तार की बातें करते हैं.            (हांसी) 

 श्री कमिेश्वर पटेि -- अध्र्क्ष महोदर्, आपके आशीिायद से अभी िांबा रास्ता हमें तर् करना 

ह ै. 

 अध्र्क्ष महोदर्- कृपर्ा समाप्त करें. 

 श्री कमिेश्वर पटेि -- अध्र्क्ष महोदर्, जो बातें छूट गई हैं उनको कहकर मैं अपनी बात को 

समाप्त करूां गा. मेरी कुछ शांकाए हैं दक जीएसटी िागू होने से क्र्ा वस्थवतर्ाां उत्पन्न होंगी िह हम 

आपके माध्र्म से सरकार के सामने रखना चाहते हैं. 
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 माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मध्र्प्रदशे की सरकार ने जोर शोर से वित्तीर् स्िार्त्तता बचाने 

की बात की थी, इस  कानून से भी वित्तीर् स्िार्त्तता पर आांच आ रही ह.ै केिि राज्र् सांग्रहण 

करने िािे एजेंट बन जार्ेंगे, निाचार की कोई जगह नहीं बचेगी, दसूरी बात हमें ऐसा िगता ह ैदक 

जब जीएसटी के माध्र्म से केन्द्र का ही िचयस्ि और तानाशाही रहगेी तो उसे राज्र् कैसे वनभा 

पार्ेंगे प्रजातांत्र की भािना को दरू फें क ददर्ा गर्ा ह.ै तीसरी बात केिि टैक्स भरने की सुविधा दनेे 

से व्यापार कैसे बढे़गा र्ह बात भी हमारी समझ से परे ह.ै छोटे व्यापाररर्ों की चुनौवतर्ाां और बढ़ने 

िािी हैं. सबसे बडी बात र्ह ह ैदक कर सुधार का असर उपभोक्ता पर पडने िािा ह.ै 

 श्री उमाशांकर गुप्ता -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, कमिेश्वर पटेि जी को अपने नेताओं पर 

भरोसा ह ैर्ा नहीं ? 

 श्री कमिेश्वर पटेि -- इसीविर्े तो हमने पहिे समथयन दकर्ा ह.ै िेदकन जीएसटी पर र्हाां 

चचाय हो रही ह ैऔर र्दद दकसी सदस्र् के मन में कोई शांका ह ैतो समाधान करना सरकार का 

दावर्त्ि ह.ै अांवतम बात कह रहा था दक कर सुधार का भार उपभोक्ताओं पर पडने िािा ह.ै इस 

कानून की सफिता पूरी तरह से उपभोक्ताओं पर ही वनभयर करेगी. आज इन्कम टैक्स भरने की 

व्यिस्था ह ैपरांतु दकतने िोग टैक्स भरते हैं र्ह सचांता का विषर् ह.ै मुझे िगता ह ैदक सरकार इन 

सब सबांदओुं पर विचार करेगी और जो हमारी सचांता ह ैजो शांका ह ै. एक चचाय र्ह भी ह ैदक छोटी 

छोटी सामग्री पर कर िगने से मांहगाई और बढे़गी.दैवनक ददनचर्ाय में उपर्ोग आने िािी िस्तुएां हैं 

उस पर जीएसटी के कारण मांहगाई बढेगी. मुझे िगता ह ैदक मेरी शांका को प्रदशे की सरकार दरू 

करेगी. मुझे बोिने का मौका ददर्ा बहुत बहुत धन्र्िाद. 

 श्री वजतु पटिारी-- अध्र्क्ष जी, सौरभ ससांह जी का आपने नाम पुकारा था िे अब आ गर्े हैं. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- अब नहीं.  

 श्री वजतू पटिारी(राऊ)-- अध्र्क्ष महोदर्, आज कविता और शेरो-शार्री का दौर ज्र्ादा 

चि रहा ह.ै  

 कई साि पहि ेप्र्ार का इज़हार दकर्ा तनू ेमझुस,े  

  कई साि पहि ेप्र्ार का इज़हार दकर्ा मैंन ेतझुस,े  

 तून ेकहा त ूखूबसरूत नहीं ह,ै दफर मैंन ेतझुस ेप्र्ार का इज़हार दकर्ा, 

   तनू ेकहा तेरा मन ठीक नहीं ह.ै 
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  राज्र् मांत्री, सहकाररता (श्री विश्वास सारांग)--अध्र्क्ष जी, मेरा वनिेदन ह ैदक सदन 

की गररमा बनी रह.े इस दशे में कर के मामिे में इतना बडा वनणयर् हो रहा ह.ै वजतू भाई आप 

अपनी गररमा का ध्र्ान न रखे िेदकन सदन की गररमा का ध्र्ान जरुर रखें. 

 श्री वजतू पटिारी-- बैरठर्े,रखूांगा. 

 अध्र्क्ष महोदर्--कृपा करके विषर् पर आर्ें. 

 श्री वजतू पटिारी--अध्र्क्ष महोदर्, र्ह विषर् पर ही ह.ै इस कविता में बहुत बडा सार ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्--कविता पढ़कर बाद समाप्त कर देंगे क्र्ा? 

 श्री वजतू पटिारी-- अध्र्क्षजी, (XXX) 

 अध्र्क्ष महोदर्--र्ह कार्यिाही से वनकाि दें. 

 श्री वजतू पटिारी-- र्ह जीएसटी वबि आपसे पूछ रहा ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, जीएसटी पर 

साथयक चचाय हो तादक प्रदेश के वहत की सुरक्षा हो. 

 श्री बाबूिाि गौर-- वजतू भाई, र्े शेरो-शार्री कुछ जमी नहीं. (हांसी) 

 श्री वजतू पटिारी-- कोवशश की ह.ै पहिे कभी की नहीं इसविए आपके बराबर अनुभि नहीं 

ह.ै 

 श्री बाबूिाि गौर—(XXX).(हांसी) 

 अध्र्क्ष महोदर्--र्ह कार्यिाही से वनकाि दीवजए. कृपर्ा सांके्षप में कहें. 

 श्री वजतू पटिारी--अध्र्क्ष जी, थोडी गांभीर बात ह.ै शेरो-शार्री के माध्र्म से मुझे इतने 

अच्छे से बात नहीं कहना आता िेदकन कोवशश की ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्-- िेदकन उसमें आपने 3 वमनट वनकाि ददर्े. उससे अच्छा विषर् पर 

बोिते. 

 श्री वजतू पटिारी-- अध्र्क्ष जी, वित्त मांत्री जी ने इस विधेर्क के बारे में बहुत सी बातें 

बतार्ीं. प्रदशे के वहत की रक्षा होगी इसकी बातें भी हुई. पहिे क्र्ों विरोध हो रहा था इस बात को 

भी कहा.  दशे में आज दो जीएसटी की बातें हो रही हैं. एक, जो सोशि मीवडर्ा पर, मीवडर्ा पर 

और सब जगह दक Government on shoulder of constable और दसूरा, GST िह भी ह ैवजसकी 

पूरा दशे चचाय कर रहा ह.ै इस पर हम एक विशेष सत्र में चचाय कर रह ेहैं, वजसका विरोध आपने 

दकर्ा था. मैं आप िोगों को र्ह बताना चाहता हां दक काांग्रेस पाटी हमेशा से सुधारात्मक व्यिहार में 

रही ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्--कृपर्ा समाप्त करें. 
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 श्री वजतू पटिारी-- आर्थयक सुधारों की बात हो, भूवम अवधग्रहण की बात हो, आधार काडय 

की बात हो, एफडीआई की बात हो, कम्प्र्ूटर िाांवत की बात हो आपने हमेशा इनका विरोध दकर्ा 

और बाद में U टनय िेते हुए इनके साथ हुए. सावथर्ों, मैं अध्र्क्षजी के माध्र्म से बताना चाहता हां 

दक काांग्रेस पाटी हमेशा से दशे के विचारों की पाटी रही ह ैऔर आर्थयक सुधारों की पाटी रही ह.ै 

(अध्र्क्ष महोदर् द्वारा श्री दगुायिाि विजर् सदस्र् का नाम पुकारे जाने पर)अध्र्क्ष जी, आप एक 

वमनट भी नहीं देंगे तो र्ह ठीक बात नहीं ह.ै 

 अध्र्क्ष महोदर्--कृपर्ा बैठ जार्ें. 

 श्री वजतू पटिारी-- अध्र्क्ष जी, गित बात ह.ै अध्र्क्ष जी, अगर आप सुनना ही नहीं चाहते 

दक काांग्रेस की विचार धारा और दशे की विचार धारा एक ह ैऔर भारतीर् जनता पाटी उसका 

विरोध कर रही ह,ै आप भी उसका समथयन कर रह ेहैं. र्ह तो ठीक बात नहीं ह.ै  

 अध्र्क्ष महोदर्-- हम कुछ समथयन नहीं कर रह ेहैं. इस तरह से आरोप नहीं िगाना चावहए. 

 श्री वजतू पटिारी-- इतना सब कुछ होने के बाद भी  दरे आर्द,दरुुस्त आर्द इसके  विए 

आपको धन्र्िाद. 

 डॉ गौरीशांकर शेजिार--अध्र्क्ष महोदर्, इन्होने जो कमेंट दकर्ा दक दरे आर्द, दरुुस्त आर्े 

इसको वनकाि दें. आसांदी के विए ऐसा बोि रह ेहैं. 

 अध्र्क्ष महोदर्-- नहीं, आसांदी के विए नहीं बोिा, सरकार के विए बोिा. आप रहने 

दीवजए. 

 श्री बाबूिाि गौर--अध्र्क्ष महोदर्, 

  हािात स ेसहमें हुए िोगों, 

   बस इतना समझ िीवजए,  

 हािात बदि जात ेहैं, 

   ठहरा नहीं करत.े   

 हमने हािात को बदि ददर्ा ह.ै 

 श्री आररफ अकीि-- अध्र्क्ष जी, ऐसा िगता ह ैदक आपके हािात बदिेंगे. (हांसी) 

 अध्र्क्ष महोदर्-- श्री दगुायिाि विजर् जी आप तो बोविर्े. दसूरा कुछ ररकाडय नहीं होगा. 

 डॉ नरोत्तम वमश्र-- (XXX) 

XXX :  आदशेानुसार ररकाडय  नहीं दकर्ा गर्ा. 
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 डॉ. नरोत् तम वमश्र--  गौर साहब आप आररफ भाई की एक भी बात मत मानना, जाने कौन 

सा झांडा पकडा दतेे हैं, कौन से के चक् कर में... (हांसी).... 

 श्री र्शपाि ससांह वससोददर्ा--  दधू का जिा हुआ छाछ भी फूां क-फूां क कर वपर्ेंगे.  

 अध् र्क्ष महोदर्-- उनको कृपर्ा बोिने दीवजर्े. आप तो बोविर्े, रूदकर्े मत दकसी के विर्े. 

मैं दसूरों को बुिा िूांगा दफर. आप तो बोविर्े.  

 श्री दगुायिाि विजर्--  र्ह बातचीत हो जार्े.  

 अध् र्क्ष महोदर्--  नहीं बातचीत का रास् ता मत देवखर्े आप. र्ह एण् डिैस हैं, आप बोविर्े 

प् िीज.  

 श्री दगुायिाि विजर्--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, सांविधान के एक सौ बाइसिें सांशोधन का 

अनुसमथयन करने के विर्े र्हाां विचार चि रहा ह ैऔर हम वजसका अनुसमथयन करने िािे हैं इस 

सांविधान सांशोधन के माध् र्म से हमारी अथयव् र्िस् था को सुदढृ़ करने के विर्े एक बहुत बडा और 

ऐवतहावसक कदम हमारी भारत की सरकार ने उठार्ा ह ैऔर र्ह जो वबि वजसको जीएसटी का 

नाम ददर्ा गर्ा ह,ै इसमें जो प्रािधान दकर्े गर्े हैं उन प्रािधानों के अांतगयत हमारे दशे की 

अथयव् र्िस् था तो सुदढृ़ होगी ही, कर का अपिांचन भी रूकेगा और िगभग 10 िाख करोड रूपर्े की 

आर् अवधक बढ़ने की सांभािना ह.ै माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, सांविधान के 2-3 अनुच् छेदों में विशेष 

प्रािधान इसमें दकर्ा गर्ा ह ैऔर अनुच् छेद 248 के बाद जो अनुच् छेद 248 क जोडा गर्ा ह ैउसमें 

र्ह व् र्िस् था की गई ह ैदक केन् द्र सरकार और राज् र् की सरकारें कर और सेिा के सांबांध में अपना एक 

वनर्म और विवध बना सकें गे. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, इसी को आगे बढ़ाते हुर्े उन् होंने इसके 

सांबांध में एक व् र्िस् था भी िागू की ह ैदक जो कर का सांचर् होगा िह न तो भारत की सांवचत वनवध 

का वहस् सा होगा और न ही राज् र् की सांवचत वनवध का वहस् सा होगा. विकास कार्ों की दवृष्ट से 

उसको उपर्ोग करने के विर्े उस कर का उपर्ोग दकर्ा जा सकने की पररवस्थवत बनेगी. इसमें एक 

और विशेष प्रािधान दकर्ा ह ैसांशोधन करके और िह प्रािधान र्ह दकर्ा ह ैदक इस जीएसटी के 

िागू करने में जो समर् इसमें जार्ेगा और उस समर् के कारण से वजन राज् र्ों को कर की हावन 

होगी और उनको अपनी आर् प्राप् त नहीं हो सकेगी ऐसे राज् र्ों को 5 िषों तक केन् द्र सरकार 

धनरावश दकेर के उसका उपर्ोग करने के विर्े और एक समर्-सीमा वनवित की ह.ै सवमवत के 

गठन करने की जो व् र्िस् था बनी ह ैउसके कारण से भी सांविधान का 249 (क) का जो सांशोधन ह ै

उसमें जो सवमवत गरठत की ह ैिह बडी महत् िपूणय ह ैऔर उसके माध् र्म से पूरे दशे के करों की 
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व् र्िस् था बनाने का काम भारत की सरकार और राज् र् की सरकारें करेंगी. माननीर् अध् र्क्ष 

महोदर्, आपने समर् ददर्ा उसके विर्े धन् र्िाद.  

 श्री रामवनिास राित (विजर्पुर)--  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, आज मध् र्प्रदशे की इस 

विधानसभा में भारत के सांविधान के अनुच् छेद 368 के अांतगयत भारत के सांविधान सांशोधन 122िें 

सांविधान सांशोधन विधेर्क 2014 को अनुसमथयन के विर्े प्रस् तुत दकर्ा गर्ा ह.ै र्ह सांविधान 

सांशोधन विधेर्क जैसा दक कई िक् ताओं ने कहा, िगभग वपछिे 1 दशक से इसके सांबांध में प्रर्ास 

दकर्ा जा रहा ह ै दक हम विश् ि स् तर पर आर्थयक विकास की दौड में अपने आर्थयक वसस् टम को 

सुधारने के विर्े एक महत् िपूणय िाांवतकारी कदम बताते हुर्े इस आर्थयक सुधारों को जीएसटी वबि 

के माध् र्म से िाने का प्रर्ास दकर्ा जा रहा ह.ै जब केन् द्र में र्ूपीए की सरकार थी, डॉ. केिकर की 

एक सदस् र्ीर् सवमवत का गठन दकर्ा दक पूरे दशे के समस् त टैक् सों को समाप् त करके एक ऐसा 

समार्ोवजत ढाांचा टैक् सेशन का तैर्ार दकर्ा जार्े वजससे िोगों को सुविधा वमिे, उद्योगों को 

बढ़ािा वमिे और केिकर ने, एक सदस् र्ीर् सवमवत ने जब ररपोटय प्रस् तुत की तो उस समर् के 

तत् कािीन वित् त मांत्री ने 2006-07 में उसको केन् द्र के आम बजट में प्रस् तुत भी दकर्ा और उनकी 

इच् छा थी दक अप्रैि 2010 से इस जीएसटी वबि को िागू कर ददर्ा जार्े, िेदकन बडी दभुायग् र्पूणय 

वस्थवत रहती ह,ै चाह ेसत् तापक्ष में बीजेपी हो, चाह ेसत् तापक्ष में काांग्रेस हो. जब काांग्रेस कोई सुधार 

कार्य करना चाहती ह ैतो उसका विरोध बीजेपी धमय समझकर करने िगती ह ैऔर इसी तरह की 

वस्थवतर्ाां बनी रहती हैं इसीविर्े आज आर्थयक सुधारों की दौड में हमारा दशे एक दशक पीछे चिा 

गर्ा. शार्द अगर पहिे र्ह वस्थवत नहीं बनी होती, पहिे अगर इसका अनुसमथयन दकर्ा होता. तो 

आज हम दस साि आगे आर्थयक सुधारों की दौड में होते और विश्व में आर्थयक मामिे में कहीं दसूरी 

जगह खड ेहोते और आर्थयक विकास िृवद्ध की दर दो अांकों से आगे बढ़ती. जैसा आदरणीर् महने्द्र 

ससांह जी ने कहा तत्कािीन वित्त मांत्री जी ने विरोध दकर्ा, माननीर् मुख्र्मांत्री जी ने इसी हाऊस में 

अपनी वडबे्स में अपने भाषणों में विरोध दकर्ा दक इससे हमारे राज्र् की आर्थयक स्िार्त्तता 

समाप्त होगी और जीएसटी के सांविधान सांशोधन विधेर्क को हम दकसी भी स्तर पर जाकर 

स्िीकार नहीं करेंगे िेदकन आपने आज स्िीकार दकर्ा दक जैसा कहा दक दरे आर्े दरुुस्त आर्े,बधाई 

के पात्र हैं हम उसका अनुसमथयन करेंगे िेदकन दिगत राजनीवत,दिगत भािना से ऊपर उठकर 

शार्द पहिे आप इसका समथयन करते तो.. 

 राजस्ि मांत्री(श्री उमाशांकर गुप्ता) - विधेर्क जब िोक सभा में पास हुआ उसके बाद काांग्रेस 

ने वडिे क्र्ों दकर्ा ? 
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 श्री रामवनिास राित - वडिे करने  के कारण थे. 

 श्री उमाशांकर गुप्ता - िैसे ही हमारे भी कारण थे. उस समर् जो कवमर्ाां थीं राज्र् सरकार के 

वहतों का सांरक्षण नहीं हो रहा था इसीविर्े उस समर् हमने विरोध दकर्ा. जब िह कवमर्ाां दरू हो 

गईं तो उसे हमने रखा. र्ह बातें करते समर् इन बातों का भी ध्र्ान रखना चावहर्े दक आपने भी 

तो वडिे दकर्ा. आपने इसविर्े वडिे दकर्ा दक आपकी आपवत्त थी. 

 श्री रामवनिास राित - स्टैंसडांग कमेटी को भेजा. स्टैंसडांग कमेटी में आप िोग थे. उस समर् 

आपकी आपवत्त थी. जब आपने ररपोटय प्रस्तुत की तो 2013 में आपने विरोध दकर्ा. अभी जो 

विरोध करने का कारण था जैसा हमारे माननीर् उपाध्र्क्ष महोदर् ने विस्तार से बतार्ा, समर् कम 

ह ैमैं उस पर नहीं जाना चाहता और वजन-वजन वबन्दओुं पर विरोध दकर्ा िह िगभग सारी की 

सारी बातें आपके द्वारा मान्र् भी की गईं िेदकन हम इसका अनुसमथयन तो करेंगे. हमें कोई आपवत्त 

नहीं ह ैऔर इसमें जीएसटी काउां वसि का उल्िेख दकर्ा गर्ा ह ैदक जीएसटी काउां वसि का वनमायण 

दकर्ा जार्ेगा. र्ह तो अभी 122िाां सांविधान सांशोधन अवधवनर्म पाररत हो रहा ह.ै टैक्सेशन की 

व्यिस्था क्र्ा होगी, टैक्सेशन का स्िरूप क्र्ा होगा, उसमें जीएसटी काउां वसि उसका वनणयर् करेगी. 

जीएसटी काउां वसि के हाथ में वसफाररश का अवधकार ह ैिह वसफाररश करेगी मानना, नहीं मानना 

केन्द्र सरकार का काम ह ैकोई जरूरी नहीं ह ैदक जीएसटी काउां वसि की वसफाररशें मान्र् ही होंगी. 

आपने कहा दक ऐसा तांत्र विकवसत करेगी. मैं माननीर् मांत्री जी आपसे पूछना चाहता हां दक इस 

सांविधान सांशोधन विधेर्क में आपके राज्र्ों के वहतों को कैसे सांरवक्षत करोगे इसकी क्र्ा गारांटी ह.ै 

आप जीएसटी काउांससिांग कमेटी के मेंबर होंगे. आप वसफाररश करेंगे िेदकन वसफाररश मान्र् नहीं 

की जार्ेगी. उसमें केिि इतना भर कहा गर्ा ह ै दक भारत सरकार ऐसा तांत्र विकवसत करेगी 

वजससे राज्र् और केन्द्रों के बीच के वििादों का वनपटारा दकर्ा जार्े. आवखर गेंद तो केन्द्र के पािे 

में ही रही.आपके पास तो कुछ नहीं रहा. आप स्टैंसडांग कमेटी के मेंबर होंगे. 

 श्री जर्ांत मिैर्ा - अध्र्क्ष महोदर्, आदरणीर् राित जी ने एक शांका उठाई ह.ै र्ह बात 

सही ह ैदक जीएसटी काउां वसि एक ररकमांसडांग अथाररटी ह ैपरांतु हमारे दशे की सांसद की सांप्रभुता ह ै

और हमारे विधान सभा की भी सांप्रभुता ह.ै इसके ऊपर कोई नहीं हो सकता  ह ैऔर इसके विर्े 

जीएसटी काउां वसि इनकी सांप्रभुता के ऊपर अवतिमण नहीं कर सकती. 

 श्री रामवनिास राित - अध्र्क्ष महोदर्, हमें इससे आपवत्त नहीं ह.ै र्ही बात तो हम चाहते 

थे दक आप दस िषय पहिे समझ िेते तो आर्थयक विकास के सुधारों की दौड में हम दस िषय पीछे 

नहीं होते. हम र्ही तो चाहते थे दक सांघीर् व्यिस्था पर,सांघीर् ढाांचे पर आपको पहिे भी भरोसा 
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करना चावहर्े था. मैं इतना वनिेदन करूां गा दक आप राज्र्ों के वहतों को सांरवक्षत करने के विर्े आप 

मेंबर के रूप में जीएसटी काउां वसि में रहेंगे. हम चाहते हैं दक जीएसटी काउां वसि में जाने से पूिय 

आप सभी दिों के सदस्र्ों की भी एक सवमवत बनाएां दक हमारे राज्र्ों के वहतों में कौन-कौन से 

टेक्सेशन दकस-दकस ढांग से िगार्े जाएां और कैसे राज्र्ों के टेक्सेशन का बटिारा हो और उससे 

हमारे राज्र्ों के वहत और हमारी जनता के वहत सांरवक्षत हो और इसी के साथ-साथ कई बातें हैं जैसे 

पेरोविर्म प्रोडक्ट इससे बाहर रखे गर्े हैं. जीएसटी वबि का जो मुख्र् उद्देश्र् ह ैदक अांतराज्र्ीर् 

बाजार एक जैसा हो. अब पूरे दशे में ददखाई द ेदक सभी जगह एक जैसे मूल्र् हैं, एक जैसे भाि हैं 

एक जैसी दरें एक जैसे टैक्स हैं िेदकन इसमें पेरोविर्म उत्पादों को पृथक रखा गर्ा ह.ै आदरणीर् 

वससोददर्ा जी बैठे हैं िह कसम खाकर बता दें दक िे जब राजस्थान से िापस मध्र्प्रदशे आते हैं तो 

पूरी गाडी का  डीजि फुि कराकर िाते हैं इसविर्े दक हमें र्हाां दो रुपर्े,चार रुपर्े अवधक दनेे 

होंगे.  

 अध्र्क्ष महोदर्, हम चाहते हैं दक वजस तरह से ऑटोमोबाइि सेक्टर में ह,ै ऑटोमोबाइि 

सेक्टर में ज्र्ादातर गावडर्ों को असेम्बि दकर्ा जाता ह,ै अिग-अिग प्रोडक््स उत्पाददत होते हैं, 

टार्र अिग बनते हैं, व्हीि अिग बनते हैं, इन सब पर अिग-अिग टैक्स िगेंगे, उसके बाद जब 

गाडी असेम्बि होगी, तब उसका टैक्स अिग िगेगा. अध्र्क्ष महोदर्, र्े बातें ध्र्ान में रखने की हैं 

दक िह टैक्स उपभोक्ता को िापस हो. उपभोक्ता पर उसका भार न पड.े इस तरह से उनके वहतों को 

सांरवक्षत रखने की बात उसमें रखें. अभी समर् बहुत कम ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, मैं अपेक्षा करता हां, 

हम इस एक सौ बाईसिें सांविधान सांशोधन विधेर्क का अनुसमथयन करते हैं. साथ ही र्ह चाहते हैं 

दक राज्र् सरकार, केन्द्र सरकार को र्ह अनुशांसा भी करे, प्रस्ताि भी भेजे, वजसमें पेरोविर्म 

उत्पादों को भी सवम्मवित कर विर्ा जार् और इस कर के िागू होने के बाद राज्र्ों को होने िािी 

100 प्रवतशत हावन की भी भरपाई केन्द्र सरकार करे. मैं इसी आशा के साथ इस सांशोधन विधेर्क 

अनुसमथयन करता हां. अध्र्क्ष महोदर्, आपने जो समर् ददर्ा उसके विए बहुत-बहुत धन्र्िाद.  

 कुां िर सौरभ ससांह (बहोरीबांद) - अध्र्क्ष महोदर्, मैं इस एक सौ बाईसिें सांविधान सांशोधन 

विधेर्क, 2014 के समथयन में खडा हुआ हां. मैं सीधे मुद्दे पर आता हां. अध्र्क्ष महोदर्, as a 

layman, मेरा मानना ह ै दक जीएसटी की आिश्र्कता क्र्ों पडी? एक, हमारा टैक्स का स्रक्चर 

सुदढृ़ नहीं था और दसूरा, टैक्स की चोरी हो रही थी. मेरा सीधा-सीधा कहना ह ैदक दिर्ान्िर्न में 

कमी थी. अगर कमी दिर्ान्िर्न में नहीं होती तो न तो टैक्स चोरी होती और जनता को हम िाभ 

द ेसकते.  
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 अध्र्क्ष महोदर्, बहुत से ऐसे उदाहरण हैं, चाह ेकाांग्रेस की सरकार हो र्ा चाह ेभाजपा की 

सरकार हो, बड-ेबड ेप्रोग्राम सरकारें बनाती हैं, पांचिषीर् र्ोजनाएां बनाती हैं, िेदकन उनका जमीन 

पर दिर्ान्िर्न नहीं हो पाता ह.ै कहीं न कहीं इनके दिर्ान्िर्न की कमी ह.ै र्ह जीएसटी िगभग 

उसी तरह से ह.ै जैसा दक एक उदाहरण ह ै: अब्राहम सिांकन के पास एक बहुत खूबसूरत अवभनेत्री 

गई और उसने जाकर कहा दक मैं तुमसे शादी करना चाहती हां. सिांकन ने कहा दक इससे क्र्ा 

फार्दा होगा? तो उनका कहना था दक खूबसूरती मेरी होगी और ददमाग आपका होगा. सिांकन ने 

उसका जिाब ददर्ा दक कहीं इसका उिटा हो गर्ा तो क्र्ा होगा? मेरा जनता की तरफ से इसी 

बात को पूछना ह ैदक अगर इससे कहीं उिटा हो गर्ा तो क्र्ा करेंगे, इसके विए मेरे दो सुझाि हैं. 

पहिा, प्रॉदफट मेककां ग में कोई सीसिांग नहीं ह.ै मान िीवजए दक अगर कोई चीज 40 रुपए की ह ै

और ितयमान में उस पर टैक्स 26 र्ा 28 परसेंट कुछ भी ह ैऔर राज्र् सरकार उसको 18 परसेंट 

टैक्स करती ह ैतो िह चीज बनाने िािा जो ह ैिह क्र्ा 40 रुपए की कीमत कम करके 18 परसेंट 

पर िाएगा? िह नहीं िाएगा. िह अपनी कॉसस्टांग बढ़ा दगेा और उपभोक्ता को िही चीज 40 रुपए 

की वमिेगी. इस जगह पर कोई सीसिांग नहीं ह.ै इस सीसिांग पर मैं माननीर् मांत्री जी का ध्र्ान 

आकर्षयत करना चाहता हां. िगभग 9 िाख रुपए का सर्ियस टैक्स एग्जेे़म्पटेड ह.ै इस पर सर्ियस 

टैक्स नहीं िगता ह.ै 4 िाख रुपए तक िैट टैक्स नहीं िगता ह.ै गाांि दहेात में, मेरे विधान सभा 

के्षत्र में िगभग 450 गाांि हैं और हर गाांि में 5-6 िोग व्यापार करते हैं, वजनका कोई रवजस्रेशन 

नहीं होता ह.ै परन्तु जब जीएसटी िागू हो जाएगा  र्ा तो िे कर चोरी िािे कहिाएांगे र्ा जो 

जीएसटी का वमिने िािा बेवनदफट ह,ै िह उस व्यापारी को नहीं वमिेगा. मेरा सुझाि ह ैदक इन दो 

महत्िपूणय विषर्ों पर क्र्ोंदक गाांि में वजतना भी व्यापार होता ह,ै चाह ेगल्िे का हो, चाह ेपरचून 

की दकुान हो, उनमें कोई टैक्सेशन नहीं होता ह ैतो उसका िाभ जनता को भी वमिे, उस व्यापारी 

को भी वमिे जो काम कर रहा ह.ै अध्र्क्ष महोदर्, आपने दोबारा बोिने का अिसर ददर्ा, बहुत 

बहुत धन्र्िाद. 

प्रभारी नेता प्रवतपक्ष (श्री बािा बच्चन) - अध्र्क्ष महोदर्, एक सौ बाईसिाां सांविधान 

सांशोधन विधेर्क, 2014 का मैं समथयन करता हां. अध्र्क्ष महोदर्, दशे के सबसे बडे कर सुधार 

जीएसटी की नींि िषय 2006-07 के केन्द्र सरकार के बजट सत्र में रखी गई थी.  

 डॉ. नरोत्तम वमश्र - अध्र्क्ष महोदर्, िषय 2000 में उसकी नींि रखी गई थी, िषय 2000 में 

जब अटि जी ने सवमवत बनाई थी, श्री असीम दासगुप्ता, उसके अध्र्क्ष बने थे, जो पविम बांगाि के 

वित्तमांत्री थे.  
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 श्री बािा बच्चन - मेरे पास जो जानकारी ह ैिह िषय 2006-07 की ह.ै  

 श्री महने्द्र ससांह कािूखेडा - श्री नरससांह राि जी ने आर्थयक सुधार की नींि रखी थी, उसमें 

जीएसटी भी  शावमि था.  

 डॉ. नरोत्तम वमश्र - जी हाां. र्ही मैं कह रहा हां.  

 श्री बािा बच्चन - वजतने राज्र्ों के वित्तमांत्री थे, िह वित्तमांवत्रर्ों की अवधकार प्राप्त सवमवत 

थी, वजसका काम जीएसटी वबि का खाका तैर्ार करना था, उन्होंने खाका तैर्ार दकर्ा और उसके 

बाद र्ह वडस्कशन पेपर िषय 2009 में तैर्ार हुआ, उसके बाद माचय 2011 में र्ह सांसद में प्रस्तुत 

हुआ. वित् त पर बनी एक स् थाई सांसदीर् सवमवत के पास र्ह वबि माचय 2011 में भेजा गर्ा था. 

उसके बाद दशे में सत् ताओं का पररितयन हुआ और सत् ता पररितयन होने के कारण जीएसटी वबि पर 

दकसी प्रकार का काम होना ही बांद हो गर्ा. उसके बाद अब जाकर सांविधान का र्ह 122 िॉं 

सांशोधन राज् र्सभा और िोकसभा में पाररत हुआ. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं इस सांबांध में र्ह 

कहना चाहता हां दक उस समर् के तत् कािीन प्रधानमांत्री एिां वित् त मांत्री जी ने विवभन् न राज् र् 

सरकारों के बीच समन् िर् तथा सहर्ोग स् थावपत दकर्ा था और राज् र् सरकारों को जीएसटी के बारे 

में मनार्ा था, इस हतेु मैं तत् कािीन वित् त मांत्री श्री प्रणि मुखजी और प्रधानमांत्री डॉ. मनमोहन 

ससांह जी को धन् र्िाद ज्ञावपत करता हां. श्रीमती सोवनर्ा गाांधी और डॉ. मनमोहन ससांह की एक दशे 

एक कर की जो सोच थी, जो सपना था, िह आज साकार होता हुआ ददख रहा ह.ै माननीर् अध् र्क्ष 

महोदर्, श्रीमती सोवनर्ा गाांधी जी ने इस सांबांध में कहा था दक भ्रष्ट टाचार मुक् त दशे की ददशा में 

उठने िािा र्ह एक कदम ह ैऔर इसी ददशा में आज हम काम कर रह ेहैं. जो राजनैवतक दि अभी 

तक इसका विरोध कर रह ेथे, आज कें द्र में उनकी सरकार होने के कारण उसी राजनैवतक दि ने इस 

वबि को सांसद में पास दकर्ा ह.ै समर् इसी तरह से करिट िेता ह ैऔर बदिता ह.ै माननीर् अध् र्क्ष 

महोदर्, जीएसटी वबि के सांबांध में मेरे कुछ सुझाि हैं. हम र्ह चाहते हैं दक प्रदशे सरकार का 

खजाना बढे़, िेदकन ऐसा न हो दक प्रदशे की जनता पर इस हतेु अवतररक् त टैक् स का भार पड ेऔर 

जनता का नुकसान हो. इस हतेु सरकार का विशेष ध् र्ान रखना पडेगा. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, 

सरकार इस टैक् स को 18 प्रवतशत से ज् र्ादा न बढ़ार्े तो बेहतर रहगेा. अभी तक राज् र्सभा में इस 

सांशोधन विधेर्क के िांवबत रहने का एक मुख् र् कारण र्ह था दक ितयमान सरकार टैक् स की दर को 

18 प्रवतशत से अवधक करना चाहती ह.ै माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मेरा र्ह आग्रह ह ैदक आज के 

प्रस् ताि में र्ह शावमि दकर्ा जाए दक इसे 18 प्रवतशत से अवधक नहीं दकर्ा जाना चावहए. क् र्ोंदक 

पूरे विश् ि में टैक् स की मानक दर 14.1 प्रवतशत से िेकर 16.8 प्रवतशत के बीच ही ह.ै इसविए 18 



विधान सभा कार्यिाही / 24 अगस्त 2016                                                                      अशोवधत / प्रकाशन के विए नहीं  

प्रवतशत से अवधक इस कर का दार्रा नहीं होना चावहए. मैं समझता हां दक र्ह हम सभी के विए 

बेहतर होगा. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं आपके माध् र्म से सरकार को, माननीर् वित् त मांत्री जी 

को और माननीर् मुख् र्मांत्री जी को र्ह बताना चाहता हां दक आपने पेरोि और डीजि को इस कर 

से मुक् त रखा ह,ै िेदकन आर्े ददन आपके द्वारा पेरोि और डीजि पर िगने िािे कर को बढ़ार्ा 

जाता ह.ै अभी कुछ ददन पहिे ही आपने इसे एक रूपर्ा बढ़ार्ा ह.ै इसे भी आपको ध् र्ान में रखना 

पडगेा. मैं मानता हां दक जीएसटी के घाटे को र्दद मध् र्प्रदशे की जनता से इस प्रकार िसूि दकर्ा 

जार्ेगा तो र्ह ठीक नहीं ह.ै इससे जनता का नुकसान होगा. माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मध् र्प्रदशे 

शासन के राजस् ि घाटे की पूर्तय जीएसटी िागू होने के 5 सािों तक कें द्र सरकार द्वारा की जार्ेगी, 

िेदकन मैं र्ह जानना चाहता हां दक जो स् थानीर् सांस् थार्ें हैं, नगर वनगम, नगर पाविका उनके घाटे 

की पूर्तय सरकार दकस प्रकार करेगी ? इस ेमाननीर् वित् त मांत्री जी स् पष्ट ट करेंगे तो प्रदशे की जनता 

के वहत में होगा.  

अध् र्क्षीर् घोषणा 

 

सदन के समर् में िवृद्ध विषर्क 

 

 अध् र्क्ष महोदर्-  सांकल् प पर चचाय पूणय होने तक सदन के समर् में िृवद्ध की जाए. मैं 

समझता हां दक सदन इससे सहमत ह.ै सदन के द्वारा सहमवत प्रदान की गई. 

 श्री बािा बच् चन-  माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, जीएसटी वबि के सांबांध में मेरी एक शांका र्ह 

भी ह ैदक प्रदशे में कई फमें वबना रटन नांबर के काम कर रही हैं. माननीर् मुख् र्मांत्री जी, मैं आपकी 

जानकारी में िाना चाहता हां दक वपछिे सत्र में 19 जुिाई 2016 को प्रश् न िमाांक 803 ससांहस् थ में 

माि सप् िाई से सांबांवधत था. विवभन् न फमों द्वारा वबना रटन नांबर के सरकारी सामान सप् िाई दकर्ा 

गर्ा ह.ै क् र्ा र्ह आपके और सरकार के वनर्ांत्रण में नहीं ह ै? आपके द्वारा कहा गर्ा ह ैदक राज् र् 

सरकार के राजस् ि घाटे की क्षवतपूर्तय कें द्र सरकार द्वारा की जार्ेगी. मैं र्ह जानना चाहता हां दक 

वबना रटन नांबर के जो फमें कार्य कर रही हैं,  उसका केिक्र्ूिेशन आप कैसे करेंगे, उसको कैसे 

एडजस्ट करेंगे . माननीर् वित्त मांत्री जी जब आप अपनी बात कहें तो इस बात को जरूर स्पष्ट करें 

दक वबना रटन नांबरके जो फमें मध्र्प्रदशे में काम कर रही हैं, ससांहस्थ में दकर्े गर्े काम के बारे में 

हमारे विए जिाब आर्ा ह ै िेदकन आज तक र्ह बात क्िीर्र नहीं हुई ह ैज्र्ादा सांख्र्ा में वबना 

रटन नांबर की फमो ने काम दकर्ा ह ैऔर सरकार को माि सप्िाई दकर्ा ह.ै इस पर आपको ध्र्ान 
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दनेा होगा नहीं तो सरकारी खजाने को  इस तरह की चोट की पहुांचती रहगेी, और मध्र्प्रदशे की 

जनता की जो गाडी कमाई ह ैिह भ्रष्टाचार का वशकार होती रहगेी. 

 दसूरा मैं र्ह भी जानना चाहता हां माननीर् मुख्र्मांत्री जी और माननीर् वित्त मांत्री जी से 

की मध्र्प्रदशे शासन की राजस्ि घाटे की पूर्तय केन्द्र सरकार करेगी उसकी भी एक समर् सीमा 

होना चावहए, नहीं तो हमने दखेा ह ैदक केन्द्र से जो मदद वमिने िािी थी चाह ेिह मनरेगा हो र्ा 

अन्र् र्ोजनाओं के अांतगयत केन्द्र से जो रावश आती थी िह महीनों और िषों वनकिने के बाद में भी 

िह रावश न वमिने के कारण हमारे प्रदशे के काम काफी प्रभावित हो रह ेहैं, काफी ददक्कतें हो रही हैं 

वजससे विकास के जो काम होना चावहए थे िह ठप्प हो गर्े हैं, इस बात का भी ध्र्ान रखें दक िह 

रावश समर् सीमा में प्राप्त हो जार्ेगी तो बेटर होगा. 

 माननीर् वित्त मांत्री जी, आपने वपछिे सत्र में आन िाइन शासपांग पर टैक्स िगार्ा था. उस 

पर मैंने र्ह पूछा था दक पोस्ट आदफस के माध्र्म से जो गांगा जि उपिब्ध करार्ा जाता ह ैउसके 

ऊपर भी आपने कर िगा ददर्ा था, अभी र्ह जीएसटी  िागू होने के बाद में भी गांगाजि कर मुक्त 

होगा र्ा नहीं, जब आप अपनी स्पीच दें तो इस बात को भी स्पष्ट करें . 

 अध्र्क्ष महोदर्, मैं अांत में एक बात र्ह भी जानना चाहता हां दक र्ह जीएसटी िागू होने के 

बाद में स्टेट की जो चैक पोस्ट हैं इनकी क्र्ा वस्थवत रहगेी उसको भी आप स्पष्ट करें. हमारी अपनी 

काांग्रेस पाटी का पूरे दशे में जीएसटी का कानून बनाने का प्रर्ास था. मैंने र्हाां पर हमारे उन 

नेताओं का उल्िेख भी दकर्ा ह.ै आदरणीर् प्रणि मुखजी साहब का, आदरणीर् मनमोहन ससांह 

साहब का, उस समर् की हमारी चेर्रपसयन श्रीमती सोवनर्ा गाांधी जी का वजनकी र्ह दने थी आज 

फिीभूत होने जा रही ह ै उनका र्ह सपना साकार होने जा रहा ह ै दक एक दशे एक टैक्स दक 

प्रणािी िागू हो. हम सब हमारे पूरे दि की तरफ से, आज र्ह जो जीएसटी पर सांविधान के एक 

सौ बाइसिे सांशोधन के अांतगयत र्ह जो विधेर्क रखा गर्ा ह,ै हमारा समथयन ह,ै आप इसे पास करें 

िेदकन जो सुझाि, मैंने और हमारी पाटी के सावथर्ों ने ददर्े हैं उनका भी ध्र्ान रखें वजससे दक 

मध्र्प्रदशे की जनता का भी भिा हो सके, प्रदशे का विकास और तीव्र गवत से हो सके. हमारा स्टेट 

पूरे दशे और दवुनर्ा में मध्र्प्रदशे का नाम आगे बढ़ा सके, इसके विए हम सब इस जीएसटी वबि के 

साथ में हैं. आपने हमें और हमारे दि के सावथर्ों को बोिने के विए जो समर् ददर्ा ह ैउसके विए 

बहुत बहुत धन्र्िाद . 

 मुख्र्मांत्री (श्री वशिराज ससांह चौहान) -- माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, मैं नेता प्रवतपक्ष जी का 

प्रवतपक्ष के सभी माननीर् सदस्र्ों का, सत्तापक्ष के सदस्र्ों का और पूरे सदन का हृदर् से आभारी 
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हां. एक मत से हमने र्हाां पर जीएसटी का समथयन दकर्ा है. भारत एक अत्र्ांत प्राचीन और महान 

राष्ट्र ह.ै5 हजार साि से ज्र्ादा का तो ज्ञात इवतहास  ह ैहमारा, जब दवुनर्ा के कई दशेों में सभ्र्ता 

के सूर्य का उदर् भी नहीं हुआ था तब हमारे दशे में िेदों की ऋचाएां विखी गई थीं. साांस्कृवतक रूप 

से भारत आज नहीं हजारों साि पहिे से एक था, िेदकन दशे का राजनीवतक एकीकरण हुआ ह ै

अगर उसका दकसी को श्रेर् जाता ह ैतो िह ह ैसरदार िल्िभ भाई पटेि को जाता ह.ै पहिे भी र्ह 

एक अत्र्ांत मजबूत राष्ट्र के रूप में कई साम्राज्र् रह ेहैं िेदकन जो राजनीवतक एकीकरण की प्रदिर्ा 

को ितयमान स्िरूप प्रदान दकर्ा गर्ा, कश्मीर से कन्र्ाकुमारी तक भारत एक ह,ै भोपाि हो र्ा 

गुिाहटी अपना दशे अपनी माटी अिग भाषा अिग दशे दफर भी अपना एक दशे. र्ह उस समर् 

हुआ ह ैिेदकन आज का ददन, मैं आज के ददन मतिब 8 अगस्त की बात कर रहा हां जब िोक सभा 

में र्ह विधेर्क पाररत हुआ था. िह एक ऐवतहावसक ददन था और देश के आर्थयक एकीकरण की 

पूर्तय अगर हो रही ह ैउस ददन जो विधेर्क पाररत हुआ ह ैउसके माध्र्म से आज हो रही ह ैवजस पर 

हम भी अपनी तरफ से अपना र्ोगदान द ेरह ेहैं. एक भारत श्रेष्ठ भारत र्ह हमारा सपना ह.ैऔर मैं 

दकसी एक दि की बात नहीं करूां गा. र्ह बात सही ह ैदक माननीर् प्रधानमांत्री नरेन् द्र मोदी जी के 

कुशि नेतृत् ि में र्ह काम हो रहा ह.ै िे प्रज्ञािान हैं, िे मेन ऑफ आइवडर्ाज हैं, उनकी भारत 

वनमायण की अपनी सांकल् पना ह,ै िेदकन र्ह बात भी सच ह ैदक इसका प्रारांभ िषय 2000 में ही हो 

गर्ा था. बाकी माननीर् सदस् र्ों ने भी अपनी बात कही ह,ै मैं बहुत विस् तार में नहीं जाऊां गा, 

एम् पािडय कवमटी (Empowered Committee) अगर सबसे पहिे बनी तो माननीर् अटि वबहारी 

िाजपेई जी जब भारत के प्रधानमांत्री थे, तब बनी थी. उस समर् से विचार होना प्रारांभ हुआ था 

िेदकन इसमें भी दो मत नहीं हैं दक उसके बाद हमारे दशे के पूिय प्रधानमांत्री माननीर् श्रीमान  

मनमोहन ससांह जी, तत् कािीन वित् त मांत्री श्रीमान  प्रणब मुखजी साहब, उसके बाद पी. वचदांबरम 

साहब, इन् होंने भी इस विचार की प्रदिर्ा को आगे बढ़ाने में बहुत महत् िपूणय र्ोगदान ददर्ा ह.ै 

इसमें दकसी एक दि का र्ोगदान नहीं ह,ै दकसी एक व् र्वक् त का र्ोगदान नहीं ह,ै दशे में कई सािों 

तक िगातार गांभीर विचार-विमशय की प्रदिर्ा चिी ह.ै आपवत् तर्ाां थीं, इसमें कोई दो मत नहीं हैं, 

मैं श्रीमती सोवनर्ा गाांधी जी का भी आभार प्रकट करना चाहांगा, उनको भी धन् र्िाद दनेा चाहांगा, 

िे र्ूपीए की चेर्रपसयन हैं, आवखर कुछ मुद्दे ऐसे होते हैं जो दिगत राजनीवत के ऊपर होते हैं और 

वजनके ऊपर अगर दशे विचार करता ह ैतो राष्ट रीर् वहतों को सिोपरर रखकर विचार करता ह.ै 

इसविए जीएसटी के सांदभय में हम जब बात करते हैं तो दखेकर र्ह खुशी होती ह ै दक कुछ आम 

सहमवत के मुद्दे ऐसे होते हैं दक वजन पर सारा दशे वमिकर एक हो जाता ह.ै प्रधानमांत्री श्रीमान  
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नरेन् द्र मोदी जी ने जीएसटी पर बोिते हुए जो सांसद में कहा था मैं उसको उद्धृत करना चाहता हूँ, 

उन् होंने कहा था जीएसटी र्ावन Great Step By Team India, टीम इांवडर्ा में सभी पार्टयर्ाां 

शावमि हैं, कोई उससे अिग नहीं ह.ै जीएसटी का मतिब उन् होंने कहा था Great Step towards 

Transformation, जीएसटी का मतिब उन् होंने कहा था Great Step towards Transparency. 

र्ह बात वबल् कुि सच ह ैदक र्ह विधेर्क विचार की िांबी प्रदिर्ा से गुजरा ह.ै हमारे प्रवतपक्ष के 

वमत्रों ने कई बातें कही हैं, पहिे तो विरोध करते थे, पहिे कहते थे पाररत नहीं होने देंगे, अब र्ू-टनय 

िे विर्ा ह.ै र्ह बात सच ह ैदक हमने पहिे विरोध दकर्ा, िेदकन जीएसटी का विरोध नहीं दकर्ा, 

हमने हमेशा ही र्ह कहा दक जीएसटी में वजस ढांग से प्रािधान हो रह ेहैं उनका असर जो राज् र् पर 

पडगेा, हम उसका विरोध करते हैं और हम केन् द्र सरकार से तत् कािीन वित् त मांत्री जी से र्ह आग्रह 

करते हैं दक जो हमारी आशांकाएां हैं उन आशांकाओं को दरू दकर्ा जाए. एक बार नहीं अनेक बार 

बैठकें  हुईं, मुख् र्मांत्री के नाते मैं उन बैठकों में गर्ा. पहिा सिाि सबसे बडा र्ही था दक राज् र्ों को 

जो राजस् ि की हावन होगी उसकी प्रवतपूर्तय का क् र्ा होगा. जब उस समर् मसौदा बना था, मैं 

आिोचना-प्रत् र्ािोचना के विए नहीं कह रहा हूँ, क् र्ोंदक विचार की प्रदिर्ा थी, अनेक चीजें समर्-

समर् पर ध् र्ान में आती गईं. जो चीजें ध् र्ान में आईं उनको ठीक करने की कोवशशें होती गईं िेदकन 

पहिे राज् र्ों को राजस् ि की जो हावन होती उसकी प्रवतपूर्तय का कोई स् पष्ट ट प्रािधान था ही नहीं. 

जब हम िोगों ने विरोध दकर्ा तो कहा दक पहिे तो प्रािधान था ही नहीं, जब हम िोगों ने विरोध 

दकर्ा तो दफर र्ह बात आई दक जो राज् र्ों को राजस् ि की क्षवतपूर्तय होगी, तीन साि तक 100 

प्रवतशत उसकी भरपाई करेंगे, चौथे साि 75 प्रवतशत करेंगे, पाांचिें साि 50 प्रवतशत करेंगे, तो 

दफर र्े फामूयिा आर्ा िेदकन र्ह एक् ट में सवम् मवित नहीं था और हम िोग चूूँदक सीएसटी के 

मामिे में जब राज् र्ों को क्षवतपूर्तय की बात की गई थी तो िह क्षवतपूर्तय हमारे राज् र् को भी की नहीं 

गई थी. जब र्ूपीए की सरकार केन् द्र में थी क्षवतपूर्तय करने का िचन ददर्ा था िेदकन क्षवतपूर्तय की 

नहीं गई थी क् र्ोंदक दधू का जिा छाछ को भी फूूँ क-फूूँ क कर पीता ह ैइसविए हम िोग र्ह आग्रह 

कर रह ेथे दक क्षवतपूर्तय का स् पष्ट ट आश् िासन ददर्ा जाना चावहए और आज जो र्ह विधेर्क आर्ा ह ै

इसमें राज् र्ों को राजस् ि की जो हावन होगी, उसकी 100 प्रवतशत तक क्षवतपूर्तय पाांच साि तक की 

जाएगी, र्ह व् र्िस् था एक् ट में ही की गई ह.ै हमारी शांका समाधान हुआ. दसूरी बात जो हम िोगों 

ने उस समर् कही थी दक अगर एक ही रेट आप रखेंगे तो गरीबों की उपर्ोग की जो चीजें हैं उनकी 

कीमतें बढ़ेंगी और जो अमीरों के उपर्ोग की चीजें हैं उनकी कीमतें घटेंगी. इसीविए केन् द्रीर् वित् त 

मांत्री जी ने कहा ह ैदक िगभग 54 चीजें तो मुक् त रखी जाएांगी. जो गरीबों के उपर्ोग की चीजें हैं 
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उन पर टैक् स कम रखा जा सकता ह,ै उस पर अभी चचाय होनी ह,ै उस पर अभी बहस होनी ह,ै जो 

जीएसटी काउवन् सि बनेगी, उसके अपने सुझाि आएांगे और आप सभी जानते हैं दक जीएसटी 

काउवन् सि में सभी राज् र्ों के वित् त मांत्री हैं, केन् द्र के वित् त मांत्री हैं इसविए सब चीजों पर विचार 

होकर फैसिा होगा. हम र्ही कह रह ेथे दक जो राजस् ि की हावन का सिाि था पहिा 32 प्रवतशत 

केन् द्रीर् करों में राज् र्ों का वहस् सा हुआ करता था िह बढ़ाकर 42 प्रवतशत कर ददर्ा गर्ा. अब अगर 

और ज् र्ादा करों की उगाही होगी तो 32 प्रवतशत से 42 प्रवतशत होने के कारण राज् र्ों को राजस् ि 

की जो हावन होगी, िह बहुत कम होगी. हमको ज् र्ादा वहस् सा वमिेगा. अगर जीएसटी की िसूिी 

ज् र्ादा हुई जैसा दक आप सब वमत्रों ने कहा ह ैवजसके कारण डेढ़ से िेकर दो प्रवतशत तक आपने 

कहा ह ैजीडीपी बढेे़गी, फार्दा होगा, केन् द्र को फार्दा होगा, राज् र्ों को फार्दा होगा और केन् द्र जब 

हमको 42 प्रवतशत केन् द्रीर् करों का वहस् सा दगेा तो वनवित तौर पर हमको ज् र्ादा रावश वमिेगी. 

हमने पहिे जो आशांका प्रकट की थी उस पर हम िोगों ने आर एांड आर की दरों के बारे में सिाि 

उठार्ा था उसका अब समाधान कर ददर्ा गर्ा ह.ै पहिे र्ह व् र्िस् था नहीं थी दक राज् र्ों को जो 

प्रभावजत रावश ह ैिह भारत सरकार की सांवचत वनवध का वहस् सा नहीं होगी. अब र्ह ह.ै पूिय में 

आईजीएसटी का मॉडि तैर्ार नहीं था इसमें आर्ात पर एसजीएसटी का वहस् सा वमि रहा ह,ै 

स् पष्ट ट नहीं था अब ह.ै पहिे छोटे व् र्िसावर्र्ों के वहत के सांरक्षण का प्रािधान तथा कां पोवजशन 

सीमा आदद नहीं थे जो प्रस् तावित विधेर्क में दकर्े गर्े हैं.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, मैं बडी विनम्रतापूियक र्ह वनिेदन करना चाहता ह ू ां. केिि 

मध् र्प्रदशे में ही नहीं,  गुजरात में ही नहीं, राजस् थान में ही नहीं बाकी के कई राज् र् थे वजन् होंने उस 

समर् जीएसटी के इस स् िरूप का विरोध दकर्ा था िह विरोध जीएसटी का विरोध नहीं था उस 

स् िरूप का विरोध था इसविए र्ू-टनय का कोई सिाि नहीं ह.ै विचार-विमशय में से जो मुद्दे सामने 

आते गए उनका समाधान हो गर्ा. इसविए हम इसका समथयन कर रह ेहैं. मैं सारी चीजें . कई चीजें 

ऐसी हैं जो र्हाां आ गई हैं.  अब टैक् स की दरें कम होंगी निीन व् र्िस् था में ध् र्ान टैक् स के बेस पर 

बढ़ाने पर होगा. टैक् स की दर कम होगी, बेस बढे़गा तो रेिेन् र्ू कम नहीं होगा. इसविए बेस बढ़ाना 

ज् र्ादा इांपोटेंट ह,ै ज् र्ादा महत् िपूणय ह.ै इससे राजस् ि का कोई नुकसान नहीं होगा. 5 साि तक 

राजस् ि की भरपाई होगी. र्ह मैंने कहा ही ह.ै सबसे बडी बात र्ह ह ैदक इससे उपभोक् ताओं को भी 

िाभ होगा. क् र्ोंदक अभी टैक् स के ऊपर टैक् स, छुपे हुए टैक् स, राज् र्ों के टैक् स, केन् द्र के टैक् स, 

अप्रत् र्क्ष टैक् स अब इसके कारण उपभोक् ताओं को पता ही नहीं चिता था दक कौन सा टैक् स चि 

रहा ह ैचोरी वछपे भी हम ऐसे टैक् स िगा दतेे थे दक जो प्रत् र्क्ष नहीं होते थे, अप्रत् र्क्ष होते थे अब 
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सारी चीजें सामने रहगेी तो उपभोक् ता को पता रहगेा दक दकतना टैक् स उसके ऊपर िगता ह ैनहीं 

तो कई बार ऐसी चतुराई से टैक् स िगा ददर्े जाते हैं दक उपभोक् ता अांधेरे में रह जाता ह ैअब केिि 

जीएसटी वनमायता से उपभोक् ता तक केिि एक ही कर होगा, वजससे पार दर्शयता का िाभ आम 

उपभोक् ता को वमिेगा. सभी करों के एकीकरण की बात मेरे सभी विद्वान वमत्रों ने कही ह ैइसविए 

मैं उसे दोहराउांगा नहीं. 

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, पूरे दशे में करदाता का एक पांजीर्न और एक समान कर की दर 

होने पर कारोबार आसान हो जार्ेगा. र्ह मैं बडी विनम्रता के साथ कहना चाहता ह ू ां  दक जब-जब 

भी राज् र् में वनिेश की बात होती थी वनिेश के विर्े हम दसूरे प्रदशेों में जार्ें र्ा दवुनर्ा के दकसी 

दशे में जार्ें एक ही सिाि पूछा जाता था दक भारत में जीएसटी पाररत होगा र्ा नहीं होगा. अगर 

हम दवुनर्ा के और दकसी दशे में जाते थे तो हमेशा वनिेशक र्ही सिाि करता था दक आपके र्हाां 

तो पता नहीं कौन से राज् र् में कैसा टैक् स होगा, दकतना टैक् स होगा. ददल् िी से वनकिकर मध् र्प्रदशे 

जार्ेंगे तो दकतना टैक् स िगेगा. मध् र्प्रदशे में सामान बनाकर र्दद राजस् थान आ गए तो दकतना 

टैक् स िगेगा. र्ह ऐसी कर प्रणािी थी वजसमें इतनी जरटिताएां थीं दक वजसके कारण वनिेश होना 

दभूर जैसा हो गर्ा था िेदकन हम आज जो कदम उठा रह ेहैं उसके कारण टैक् स की एक दर होने के 

कारण दशे में केिि, मध् र्प्रदशे में ही नहीं दशे में वनिेश होना बहुत आसान हो जार्ेगा. वनिेश 

आर्ेगा तो राजस् ि बढेे़गा, वनिेश आर्ेगा तो रोजगार के अिसर बढेे़ांगे. उसका िाभ पूरे दशे को 

वमिेगा.  

 माननीर् अध् र्क्ष महोदर्, व् र्िसावर्र्ों को भी सुविधाएां वमिेंगी. अब उनको पता ह ै दक 

एक ही कर दनेा ह ैऑनिाइन दनेा ह.ै इसविए जो बीच में आदमी बैठते थे अिग-अिग तरह के 

टैक् सेस की िसूिी के मामिे में, उसमें कर की चोरी से कर अपिांचन तक और भ्रष्ट टाचार तक दोनों 

तरह की चीजें बढ़ती थीं उसका इसमें समाधान हो गर्ा ह ैइसमें सारे चािान ऑनिाइन जनरेट 

होंगे और इसविए करदाता व् र्ापारी खरीद और वब्रकी कर का वितरण इिेक् रॉवनक रूप से 

ऑनिाइन कर सकें गे तो भ्रष्ट टाचार का जो मामिा था इसमें भी मैं र्ह मानता ह ू ां दक पूरी तरह से 

अांकुश िगेगा और इसविए जो बाकी वमत्रों ने बात कही ह ैउस बात का समथयन करते हुए मैं र्ह 

वनिेदन करना चाहता ह ू ां दक मध् र्प्रदशे की विधानसभा एक तरफ एक राष्ट र के वसद्धाांत को समथयन 

दतेे हुए दशे के वहत में और प्रदशे के वहत में फैसिा कर रही ह ैतो मैं मानता ह ू ां दक र्ह अपने आप में 

ऐवतहावसक ह.ै दशे की आजादी के बाद करों के के्षत्र में एक िाांवतकारी कदम उठार्ा जा रहा ह ै

वजसको सब वमिकर उठा रह ेहैं. सारे दशे के राजनैवतक दि एक हैं. क्र्ा काांग्रेस, क्र्ा भारतीर् 
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जनता पाटी, क्र्ा बसपा र्ा बाकी दि और इसविए हम र्ह वसद्ध कर रह ेहैं दक जब राष्ट्रवहत का 

मामिा आता ह ै तो तमाम विरोध होने के बािजूद भी हम राष्ट्रवहत को सिोपरर रखते हैं और 

राष्ट्रवहत का जब सिाि आता ह ैतो सारे राजनैवतक दि एक हो कर फैसिा करते हैं. कुछ आशांकार्ें 

वमत्रों के द्वारा प्रकट की गई हैं, जब जीएसटी काउां वसि की बैठक होगी तो माननीर् वित्तमांत्री जी 

उन आशांकाओं के बारे में भी चचाय करेंगे. हम अपने राज्र् के वहतों का भी पूरा सांरक्षण करेंगे और 

हम सब इस बात के विए प्रवतबद्ध हैं दक अपनी जनता के ऊपर भी ज्र्ादा बोझ नहीं आना चावहर्े. 

कोई भी राजनीवतक दि नहीं चाहगेा दक ज्र्ादा टैक्स िगाकर िोकवप्रर्ता खोई जार्े. अिोकवप्रर् 

वनणयर् विर्े जार्ें. जो आिश्र्क रेिेन्र्ू ह,ै िह आ जाए िेदकन जनता पर बोझ भी न आए. इस बात 

का प्रर्ास वनवित तौर माननीर् मोदी जी के नेतृत्ि में, अरुण जी के नेतृत्ि में भारत सरकार भी 

करेगी और सभी राज्र् सरकारें भी करेंगी . मैं पूरे सदन का आभारी हां दक एकमत उन्होंने इसका 

समथयन दकर्ा ह.ै धन्र्िाद. 

 प्रभारी नेता प्रवतपक्ष(श्री बािा बच्चन)--  माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, हमारे दि के दकसी भी 

विधार्क ने इसका विरोध नहीं दकर्ा था हमारा दि र्ह चाहता था दक चचाय हो. 

 अध्र्क्ष महोदर्—प्रश्न र्ह ह ैदक र्ह सभा अनुच्छेद 368 के खण्ड(2) के परन्तुक के खण्ड 

(ख) और (ग) के दार्रे में आने िािे भारत के सांविधान के सांशोधन, जो दक सांसद के दोनों सदनों 

द्वारा र्थापाररत सांविधान(एक सौ बाईसिाां सांशोधन) विधेर्क, 2014 के द्वारा दकर्ा जाना 

प्रस्तावित ह,ै का अनुसमथयन करती ह.ै 

           सांकल्प सियसम्मवत स ेस्िीकृत हुआ.  

 श्री रामवनिास राित--  अध्र्क्ष महोदर्, अब आगे बाढ़ पर भी चचाय करा िें, काफी टाइम 

ह,ै हाउस तो चि रहा ह,ै टीए, डीए देना ही पडगेा. प्रदशे में बाढ़ आई हुई. चचाय करा िें. 

 श्री बािा बच्चन—माननीर् अध्र्क्ष महोदर्, बाढ़ औऱ ससांहस्थ पर भी चचाय करानी चावहए.  

 

सत्र का समापन 

 

 अध्र्क्ष महोदर्--  अब र्ह सत्र समावप्त की ओर ह.ै मैं अपनी ओर से और पूरे सदन की ओर 

से प्रदशेिावसर्ों को श्री कृष्टण जन्माष्टमी पिय की बधाई दतेे हुए उनकी सुख-समृवद्ध की कामना 

करता हां. अगिे सत्र में हम सब ऐसे ही सुखद माहौि में पुनः समिेत होंगे.इस भािना के साथ आप 

सभी को धन्र्िाद. 
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राष्ट्रगान “जन-गण-मन” का समहूगान 

अध्र्क्ष महोदर्---अब राष्ट्रगान होगा. 

(सदन में राष्ट्रगान जन-गण-मन का समहूगान दकर्ा गर्ा) 

 

 

 

1.48 बजे              सदन की कार्यिाही का अवनवितकाि के विए स्थगन 

 

 अध्र्क्ष महोदर्--  विधानसभा की कार्यिाही अवनवितकाि के विए स्थवगत. 

 अपराह्न 1.48 बजे विधानसभा की कार्यिाही अवनवितकाि के विए स्थवगत की गई. 

 

 

भोपाि.                अिधेश प्रताप ससांह,  

ददनाूँक- 24 अगस्त 2016                            प्रमुख सवचि, 

                मध्र्प्रदशे विधानसभा  

      


